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País asiático é o maior importador de MS e 
não tem acordo comercial com os paraguaios

Entrave político entre 
China e Paraguai 

‘enfraquece’ a Rota
O maior importador 

de produtos brasileiros, 
a China, está tendo en-

traves em fechar parceria 
comercial com o Para-

guai, um dos países que 
passará pela Rota Bioce-
ânica. Representantes do 

país asiático disseram, 
ao jornal O Estado, que, 
por isso, estão buscando 

saída via Cuiabá e Bo-
lívia, ou seja, sem passar 

pelo Corredor Bioceânico.
O ex-ministro da Se-

cretaria de Governo da 
Presidência do Brasil, 

Carlos Marun, que 
também auxilia nos tra-

balhos de viabilização da 
Rota Bioceânica, explica 
que esta é uma situação 
a ser resolvida. “É certo 
que o Paraguai mantém 
relações diplomáticas 

com Taiwan, o que desa-

grada a China; os EUA 
também mantêm relações 
diplomáticas com Taiwan 
e a China não se recusa 
a exportar ou importar 
seus produtos para lá 
e nem de lá. Penso que 

esta é uma questão a ser 
superada com respeito 

à soberania dos países e 
atenção ao caráter inter-
nacional da Rota Bioceâ-

nica”, pontua. Página A7

COLUNA
Fotos: Arquivo pessoal

LAUREANO

ENRIQUE

Muitas vezes, 
a escolha dos 
nomes para uma disputa 
eleitoral majoritária foge 
do controle das direções 
regionais, tendo pressão da 
executiva nacional. Página A3

O saldo da 
geração de 
emprego foi positivo em 
nosso Estado, em todos 
os setores em que foram 
realizados a pesquisa.
Página A7

Decisões 
nacionais

Geração de 
emprego

Página A6

Confira o que 
abre e fecha no 
7 de setembro

Nova lei do 
impeachment 

chega ao 
Congresso

Diniz realiza 
primeiro treino à 
frente da seleção

brasileira

670 mil automóveis 
estão com 

licenciamentos 
vencidos

Novas regras para pro-
cessos de impeachment 
serão tema de audiência 

pública nesta quarta-feira 
(6), na CCJ do Senado. Em 

debate, estará o projeto 
de lei (PL) 1.388/2023, do 
senador Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), que muda os 

ritos processuais relacio-
nados aos crimes de res-

ponsabilidade. A proposta 
estabelece um prazo para o 
presidente da Câmara dos 

Deputados decidir se aceita 
a denúncia por crime de 

responsabilidade encami-
nhada contra o presidente 
da República. Além disso, 
o projeto estabelece que, 
caso o presidente da Câ-

mara decida pelo arquiva-
mento da denúncia, haverá 
a possibilidade de recurso 
contra o arquivamento, a 
ser apresentado por, no 

mínimo, um terço dos de-
putados ou por lideranças 

partidárias que repre-
sentem esse percentual de 

parlamentares. Página A4

Fernando Diniz faz, nesta 
terça (5), em Belém (PA), 

sua primeira atividade em 
campo com o elenco da 

seleção brasileira. O Brasil 
enfrentará Bolívia e Peru 

nas próximas sexta-feira (8) 
e terça-feira (12), respecti-
vamente, pelas Eliminató-

rias para a Copa do Mundo. 
Os jogadores se apresen-

taram e haverá três treinos 
antes de enfrentar os boli-
vianos, no Mangueirão. A 
delegação viaja domingo 
e treina duas vezes antes 
do duelo com o Peru, em 
Lima. Diniz, então, terá 

cinco sessões completas de 
treinamento com a seleção 
nesses primeiros compro-

missos do ciclo, para a 
Copa do Mundo de 2026. O 
técnico reconhece que tem 
um jeito peculiar de olhar 

o futebol, mas acredita que 
os jogadores da seleção são 
capazes de entender rapi-
damente seu estilo. Página B1

Com uma frota de 
1.819.749 veículos e 

mesmo antes da finali-
zação do calendário de 
licenciamentos de 2023, 
previsto para outubro, 

cerca de 677.353 mil au-

tomóveis seguem  com a 
documentação pendente.  

Vale ressaltar que a multa 
é para o proprietário do 
veículo, não podendo ser 
transferida para outro 

condutor. Página A5

Marcos Maluf

Marcos Maluf

Agrofloresta 
Carline Yume, do sítio Primavesi, 
em Terenos. Além do cultivo para 

consumo da família, também 
funciona como laboratório para 

quem quer aprender o sistema de 
produção agrofloresta

Falta de pagamento gera 
multa de R$ 293,47 
e 7 pontos na CNH

ESPORTES

Sistema que combina agricultura e 
plantio de árvores permite ganhos
A técnica de agrofloresta 

é uma forma de restaurar 
ou implantar florestas e pai-
sagens e, ao mesmo tempo, 

produzir alimentos com 
técnicas antigas, porém, 
mais organizadas. No fim 

das contas, tudo vai ser co-
mercializado e consorciado 

com culturas de diferentes 
ciclos, para ter comida e 

renda a pequeno, médio e 
longo prazo, conforme o 

tempo de cada uma: horta-
liças, frutas e árvores frutí-
feras, podendo ser nativas e 
até madeireiras. Tudo sem 
a necessidade de grandes 

áreas de terra.  
Por meio da agrofloresta, 

famílias têm produzido para 
consumo próprio e também 
vendido o excedente. Todas 

propagam que o sistema 
de produção é mais que co-
mida no prato: é respeito à 

natureza. Páginas B3 e B4

Cidades Mín.        Máx.
Campo Grande     19°   32°
Dourados       16°   28°
Corumbá                    21°             32°
Maracaju            16°         29°
Ponta Porã             15°         26°
Três Lagoas          22°        33°
Mundo Novo              17°          29°

Sol com algumas 
nuvens. Chove rápido 
durante o dia e à noite.

Tempo

Saiba mais sobre o tempo na pág. A8

Podcast ‘Vozes 
do MS’ estreia 

em O Estado Play

Com a proposta de ampliar 
a voz dos cidadãos sul-mato-
-grossenses, o podcast “Vozes 
do MS” estreia, nesta terça-
-feira (5), às 20h, em O Estado 
Play, com a sargento Betânia 
no comando das entrevistas 
e contando histórias reais do 
cotidiano, que serão comparti-
lhadas desde as problemáticas 
até jornadas de sucesso. O 
primeiro episódio é “Drogas: 
da Euforia à Destruição” e 
traz como tema a história 
de duas mulheres, que 
encaram 
os desafios 
de cuidar de 
familiares com 
vício sem assis-
tência básica. 
“Serão contadas 
histórias da po-
pulação da nossa 
cidade, que no dia a 
dia são corriqueiras, 
mas que, de alguma 
forma, influenciam 
na vida de cada um”, destaca 
Betânia. Página C1

Marcos Maluf

ARTES



Em recente decisão judicial, o STJ 
condenou uma empresa que es-
tava utilizando, como palavra-chave 

para anúncios no Google, a denominação 
da marca de um concorrente, situação 
que a Corte de Justiça entendeu que con-
figuraria concorrência desleal, em razão 
do proveito injustificado do prestígio da 
empresa concorrente.

Ao analisar a questão, os ministros do 
STJ entenderam que “não há que se falar 
com publicidade comparativa quando o 
ato em questão gera confusão entre os 
consumidores, concorrência desleal é 
um proveito injustificado do prestigio da 
empresa concorrente”.

O entendimento firmado é no sentido 
de que a compra de palavra-chave por ter-

ceiros, com finalidade de desvio de clien-
tela, configura concorrência desleal, ante 
a forma de captação do cliente, situação 
que ainda impede o detentor da marca de 
adquirir o termo corresponde que caberia 
somente a ele.

A concorrência desleal, é regulamen-
tada na Lei de Propriedade Industrial 
e, pode envolver uma série de medidas 
adotadas no mercado, caracterizando-se 
inclusive conduta tipificada como crime 
em algumas hipóteses.

Questão relevante no aspecto da res-
ponsabilização civil no âmbito da Lei de 
Propriedade Industrial, é o quantum das 
condenações, pois quando uma empresa 
ou empresário é condenada por concor-
rência desleal, o valor da indenização por 

dano material, acaba por alcançar valores 
extraordinários, pois tomam por base os 
benefícios que o prejudicado teria aufe-
rido se a violação não tivesse ocorrido, 
havendo previsão inclusive de que em caso 
de lucros cessantes, a indenização deverá 
sempre considerar os critérios mais favo-
ráveis ao prejudicado.

Feitos esses esclarecimentos, é im-
portante que a empresa e o empresário 
ao atuarem no mercado, se atentem aos 
princípios constitucionais da nova ordem 
econômica vigente, dentre os quais se 
encontra o da livre concorrência, que 
encontra limites na legislação, que impõe 
regras concorrenciais, que se desrespei-
tadas, possibilitam o reconhecimento da 
concorrência desleal.
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OPINIÃO DO LEITOR A RESPEITO DA EDIÇÃO DE ONTEM

1 Co le ti va men te, a man che te de ontem:

Foi:   80% mui to im por tan te  |   5% pouco im por tan te
  10% im por tan te         |   5%  sem im por tân cia

2 Os tex tos da pri mei ra pá gi na con ti nham 
algum exa ge ro em re la ção às pá gi nas in ter nas?
        0% SIM                   100%  NÃO

3 Qual foi a notícia mais importante?

4 Dê a sua avaliação à edição de ontem:
80% ótimo | 20% bom | 0% regular | 0% ruim
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Editorial

Utilizar nome de concorrente como 
palavra-chave no Google pode 
configurar concorrência desleal 

O Brics ampliado

Douglas de Oliveira Santos

Landes Pereira

Jim O’Neil, economista-chefe da Gol-
dman Sachs, em 2001, desenvolveu 
um estudo econômico a respeito dos 

principais países em desenvolvimento – 
Brasil, Rússia, Índia e China, a que chamou 
de Bric. O conceito (acrônimo), em 2006, 
transformou-se em um agrupamento real 
incorporado ao sistema político externo 
dos quatro países, cujo crescimento, entre 
2003 e 2007, representou 65% da expansão 
do PIB mundial.

Rússia e Brasil cresceram, aproveitando 
a demanda por commodities; a Índia se 
impôs pelo peso de sua população (como 
mercado consumidor), boa performance da 
economia e o consistente desenvolvimento 
tecnológico; a China, como nação desafiante, 
pressionou os EUA e seus aliados. A África 
do Sul, marcando posição para o continente 
africano, por ocasião da 3ª Cúpula do agru-
pamento, passou a fazer parte do Bloco que 
foi rebatizado para Brics.

Lula, na agenda da política externa 
em seus dois primeiros mandatos presi-
denciais, deu importância à integração 
brasileira ao Brics e, agora, no terceiro 
mandato, repete a bem-sucedida estra-
tégia. Soube usar a brecha na conturbada 
globalização depois da extinção da União 
Soviética e a expansão territorial da Otan, 
contrariando as conclusões da professora 
Maria Hermínia Tavares: “Os prognósticos 
sobre o destino do Brics nunca foram lá 
muito otimistas. Os especialistas não viam 

futuro para um bloco de nações separadas 
por continentes e tradições culturais, com 
escasso intercâmbio diplomático e sistemas 
políticos diferentes”.

Agora, no 15º Encontro, a Cúpula decidiu 
ampliar o “clube” convidando seis países 
para fazer parte da agremiação: Argentina, 
Arábia Saudita, Emirados Árabes Unidos, 
Irã, Egito e Etiópia – acrescentando, por-
tanto, três ditaduras, uma teocracia e dois 
países em crise econômico-financeira. Os 
critérios para os convites, considerando 
a heterogeneidade dos novos membros, 
não ficaram claros. Mas está patente que 
sentimentos de respeito à democracia e 
aos direitos humanos não influenciaram na 
escolha.

Sem dúvida foi um avanço, uma vez que 
representa 35% do PIB mundial enquanto o 
G7 (grupo das economias mais industriali-
zadas) representa 33%. Em relação ao mer-
cado, a população do novo bloco representa 
46% da população mundial, mostrando que 
se redesenha uma “nova ordem mundial” 
para os próximos anos. Alguns compro-
missos assumidos trazem novidades, como 
é o caso da desdolarização do comércio 
exterior, com possível adoção de moedas de 
referência diferente da atual (o dólar). China 
e Rússia defenderam uma estratégia mais 
agressiva, mas a Índia, que tem aproximação 
com os EUA, moderou o tom.

O presidente Lula usou um linguajar de 
“vai não vai” para não entrar em choque 

direto com os poderosos do mundo: “A 
gente não quer ser contraponto ao G7 ou 
ao G20, nem aos Estados Unidos. A gente 
quer se organizar. A gente quer criar uma 
coisa que nunca teve, que nunca existiu. 
O Sul Global...”. Depois de considerações 
esclarecedoras o jornalista Vinicius Torres 
Freire, que já acompanhou várias cúpulas 
de grupos internacionais, deixou uma per-
gunta interessante: “O Brasil mora longe. 
Não é economia pequena, mas ficou nanico 
em relação à China e assim o será, em re-
lação à Índia. Não tem poder de fogo (tiro, 
pancada e bomba). O que pode apitar nesse 
clube antiocidental?” O desejo de quebrar 
a hegemonia do dólar não é uma bandeira 
suficiente para garantir a unidade de tão 
heterogêneos interesses. Mesmo assim Lula, 
na falta de uma proposta mais consistente, 
insistiu na criação de uma moeda única: “É 
uma moeda de negócio entre nós, para que 
a gente não precise ficar negociando em 
dólar”. Se colar, favorecerá principalmente 
a China e a Rússia.

Um fundamental tema do momento, en-
tretanto, não entrou em pauta: a invasão da 
Ucrânia pela Rússia, É um assunto tabu, 
mas que terá que vir a tona para que haja 
consolidação do bloco. Isso está bem claro 
nas palavras do presidente brasileiro que 
considera fundamental um cessar fogo com 
um acordo de paz, mesmo que a Ucrânia 
tenha que abrir mão dos territórios ocu-
pados pelo agressor.

Economista, professor aposentado da UFMS e 
membro da UBE-MS

Advogado, mestre e doutorando em direito em-
presarial, sócio do escritório OVA Advogados

Em 2021, realizando o trabalho 
fundamental de revisão da legis-
lação de proteção da democracia, 

o Congresso revovou a Lei de Segurança 
Nacional, substituindo-a pela Lei de De-
fesa do Estado Democrátio de Direito, nº 
14.197/2021. Foi um passo importante. 
Mesmo sem ter inconstitucionalidades 
explícitas, a LSN apresentava uma es-
trutura voltada à proteção ideológica 
do Estado, o que, além não amparar 
adequadamente o regime democrático, 
dava margens a interpretações equivo-
cadas e abusivas. 

Ficou faltando, no entanto, a revisão 

da Lei do Impeachment (lei 1079/1950), 
que em sete décadas de vigência, teve 
sua redação alterada apenas em relação 
aos crimes contra o Orçamento público, 
em 2000 e da Lei de Responsabilidade 
Fiscal, que culminou no impeachment da 
presidente Dilma Rousseff, que o atual 
governo insiste defender que foi golpe. 
Uma fake news denominada, pelo ex-mi-
nistro Carlos Marun, de “fake petista”. 

O PL 13.88/2023 tem duas grandes 
novidades. Em primeiro, aumenta o rol 
de autoridades sujeitas a processo de 
impeachment, especificando os respec-
tivos crimes de responsabilidade. Na 

proposta de Rodrigo Pacheco, também 
podem ser denunciados comandantes 
da Marinha, do Exército e Aeronáutica, 
Conselho Nacional da Justiça e do Mi-
nistério Público.

Por exemplo, segundo o PL 1388/2023, 
constitui crime de responsabilidade do 
magistrado “exercer atividade político-
-partidária ou manifestar opiniões dessa 
natureza”. Um exemplo claro, dado do 
presidente do STF (Supremo Tribunal 
Federal), Luís Barroso, no discurso em 
que disse “derrotamos o bolsonarismo”, 
uma clara manifestação de apoio ao 
presidente Lula (PT). 

A segunda e grande novidade da 
proposta é a fixação de prazo de 30 
dias úteis de análise para cada pedido 
apresentado no Congresso. Com isso, 
diminui-se o poder do presidente da 
Câmara, que costuma engavetar este 
tipo de pedido.

É necessário revisar a Lei do Impe-
achment e, ainda mais necessário, é 
assegurar que a revisão seja ampla e 
sem armadilhas. Uma nova lei mais com-
plexa, com pretensão de regular todos 
os casos de abuso de poder. Revisar é 
preciso, mas com cuidado. O dever do 
Congresso é melhorá-la e não piorá-la.

O dever é melhorá-la e não piorá-la
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Salários

Mudanças
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POLÍTICA

Partido quer discutir 6 pré-candidaturas, incluindo Zeca do PT e Kemp 

PT segue indefinido à disputa
na Capital e marca nova reunião

Câmara debate com categoria piso da enfermagem

Procon de MS e escola de 
governo têm novos diretores

Reprodução

Bruno Rezende

Giselle Marques, pré-candidata à prefeita de Campo Grande

A Camila tem que continuar como 
deputada federal

A lei da gravidade (política)
Por mais que (às vezes) afirmem delegar responsabilidade 

de definir candidatos para disputas regionais às direções na-
cionais, sempre são estabelecidos limites para os dirigentes 
dos diretórios regionais e estes às direções municipais dos 
partidos. É uma espécie de lei da gravidade mais severa, 
que dá liberdade ao homem, mas o impede de voar e, sendo 
assim, os membros de um partido podem escolher os candi-
datos, desde que estes tenham a aprovação da cúpula, que 
normalmente está em Brasília.

Em pelo menos dois partidos, é observada essa “livre e 
espontânea pressão” da direção nacional do PL e do PT, do 
PSB e do PDT. Dependendo da sigla, a vontade das direções 
regionais não deve prevalecer. No caso do PL, o partido 
pode ser obrigado a apoiar a reeleição da prefeita de Campo 
Grande, Adriane Lopes; no PT, a vontade de Lula em ter Zeca 
como candidato a prefeito pode prevalecer e o PSB poderá 
ter que indicar o vice de Beto Pereira. No PDT, é bem possível 
que o partido acabe indicando o companheiro de chapa de 
Zeca. Tudo isso, no entanto, pode mudar.

Manda quem pode
Pelo jeito e por orientação de cima, a direção do PT re-

solveu recolocar o nome do deputado estadual Zeca entre 
os pré-candidatos do partido à Prefeitura de Campo Grande. 
Para alguns, trata-se da velha história de manda quem pode 
e obedece quem tem juízo.

Recuo
O deputado federal Dagoberto Nogueira tem atuado cada 

vez mais próximo do PSB e todos dão como certa a sua saída 
do PSDB, partido que entrou ao deixar o PDT. Como só pode 
mudar de partido em março de 2026, ele deve permanecer 
onde está, mas aumentando gradativamente sua influência 
na sua futura sigla.

Agora ou depois?
O ex-deputado estadual e ex-candidato a governador, 

Capitão Contar, ainda não sabe se será candidato a prefeito 
neste ano ou se volta a disputar o Governo do Estado, em 
2026. Essa dúvida é o que estaria complicando sua filiação 
ao PL, uma vez que o partido parece cada vez mais perto de 
apoiar a reeleição de Adriane Lopes e em 2026, a candidatura 
de Tereza Cristina ao Governo do Estado.

Mudanças
As articulações para as futuras vagas no Tribunal de 

Contas do Estado de Mato Grosso do Sul parece que estão 
mudando de percurso e cada vez que o tempo passa os 
favoritos começam a perder força. Novos nomes surgem, à 
medida em que a influência do atual governador Riedel au-
menta, o mesmo acontece com a correlação de forças entre 
os deputados, na Assembleia Legislativa.

Belicoso
O deputado estadual Rafael Tavares (PRTB) é o mais 

agressivo parlamentar na defesa dos ideais de direita e, 
ao lado de João Henrique Catan, recentemente escolheu 
como alvo Vander Loubet. Um dos seus pronunciamentos da 
tribuna da Assembleia Legislativa já lhe rendeu processo.

Velho MDB
O MDB terá como tática, tanto em Mato Grosso do Sul como 

em Brasília, ser o braço do governo. Renan Calheiros e outros 
já atuam fortemente pelo governo Lula e André Puccinelli, 
Carlos Marum e Simone Tebet também estão facilitando o 
trabalho de Eduardo Riedel.

Meninos, eu vi
O ex-prefeito de Maracaju, Luiz Gonzaga Prata Braga, 

tinha como slogan de sua administração “É tempo de lou-
cura” e vivia com a parte de cima de sua camisa sempre 
aberta o que acabava provocando confusões com recep-
cionistas mais descuidadas em secretarias, Assembleia 
Legislativa e outros órgãos. Numa dessas, a recepcionista 
da governadoria queria que ele abotoasse a camisa, o que 
gerou um impasse resolvido pelo próprio Braga, que disse:

– Se eu fechar a minha camisa, o governador não vai me 
reconhecer.

Laureano Secundo

Segredos de

Estado

Rayani Santa Cruz

A direção estadual e muni-
cipal do PT se reuniu, na sede, 
em Campo Grande, ontem (4), 
para discutir as estratégias e 
pré-candidaturas visando às 
eleições municipais de 2024. 
A legenda segue com cenário 
de indefinição sobre qual pré-
-candidato(a) disputará a ca-
deira do Executivo, na Capital. 
Isso porque ficou decidido nova 
reunião no dia 11, antes da 
plenária final, no dia 23. Nos 
próximos dias, as lideranças 
do partido vão buscar diálogo 
com pré-candidatas já decla-
radas e também explorará a 
possibilidade de contar com 
a participação dos deputados 
Zeca do PT e Pedro Kemp.

Até o momento, quatro pré-
-candidaturas foram lançadas: 
da advogada Giselle Marques, 
da deputada federal Camila 
Jara e das professoras Bar-
tolina Catanante e Eugênia 
Portela, todas em busca de 
consenso dentro do partido. 
Ontem, uma comissão especial 
foi formada com a missão de 
procurar os deputados Zeca 
do PT e Pedro Kemp, que ha-
viam colocado seus nomes na 
disputa, mas posteriormente 
recuaram. Kemp disse, ao 
jornal O Estado, que men-
cionou isso semana passada, 
mas foi em tom de brincadeira 
e que não será pré-candidato. 
Já Zeca do PT não atendeu às 
ligações e nem respondeu as 
mensagens.

Giselle Marques, uma das 

Vereadores, representantes 
do Poder Executivo e profis-
sionais da enfermagem se reu-
niram, nessa segunda-feira (5), 
para discutir como será apli-
cada, pela prefeitura, a com-
plementação do piso nacional 
da enfermagem. O encontro 
foi a pedido da categoria e 
a Câmara atuou na interme-
diação, para auxiliar a atender 
às demandas dos profissionais.

“A Câmara está interme-
diando essa conversa. Falei com 
o Sandro [Benites, secretário 
municipal de Saúde], para abrir 
essa conversa e abrir também 

para a mídia. A prefeitura, 
quando deixa de conversar, cria 
um problema político. Todos 
cobram essa ação da Câmara. 
É importante que o Legislativo 
faça esse diálogo, entre sindi-
catos e Sesau”, disse o presi-
dente da Casa, vereador Carlos 
Augusto Borges, o Carlão.

O debate foi convocado pela 
Mesa Diretora da Casa de Leis, 
que tem como presidente o ve-
reador Carlos Augusto Borges, 
o Carlão, e primeiro-secretário, 
vereador Delei Pinheiro, sendo 
composta ainda pelos vere-
adores Dr. Loester, Betinho, 

Edu Miranda, Papy e Ronilço 
Guerreiro.

Na última terça-feira (29), 
os vereadores aprovaram o 
projeto de lei 11.100/23, do 
Executivo, que dispõe sobre 
o auxílio financeiro da União 
para a complementação do piso 
salarial nacional dos enfer-
meiros, técnicos e auxiliares 
de enfermagem e parteiras da 
área de saúde pública repas-
sado à Prefeitura Municipal de 
Campo Grande, referente ao 
exercício de 2023, dispostos na 
lei federal n. 14.434/22.

A proposta garante o re-

passe da complementação fi-
nanceira para o pagamento do 
piso salarial nacional, no valor 
de R$ 4.750,00 do piso salarial 
nacional, sendo 100% do piso 
para enfermeiros, 70% para 
técnicos de enfermagem e 50% 
para auxiliares de enfermagem 
e parteiras. No projeto, consta 
a carga horária de 44 horas 
semanais.

O projeto não contempla, 
na íntegra, o piso nacional. Por 
isso, vereadores e a categoria 
pediram mais transparência do 
Executivo e maior discussão. 
(Rayani Santa Cruz)

O Governo do Estado for-
malizou, nessa segunda-feira 
(4), a troca de liderança do 
Procon-MS (Secretaria-Execu-
tiva de Orientação e Defesa do 
Consumidor) e da Escolagov 
(Fundação Escola de Governo 
de Mato Grosso do Sul). As-
sume o cargo de secretário 
executivo do Procon o psicó-
logo e mestre em educação, 
Antônio José Angelo Motti. 
E no comando da Escolagov 
assume Ana Paula Martins.

Nilza Emy Yamasaki estava 
à frente do Procon desde o dia 
8 de março e deixa o cargo 
antes de completar seis meses. 
Angelo Motti, que será o novo 
secretário executivo do órgão, 
comentou sobre sua missão 
dentro do governo de MS. 

“Sem dúvida, é um desafio 
extraordinário assumir esta 
missão, no Governo do Estado. 

Hoje, temos uma Secretaria 
Executiva e temos a deter-
minação de promover uma 
política eficiente de defesa ao 
consumidor, para ampliarmos 
nossa atuação em todo Estado. 
Iremos trabalhar de forma 
proativa, buscando, inclusive, 
a prevenção, para reduzir a 
ocorrência da violação dos 
direitos dos cidadãos, por es-
tabelecer parcerias e diálogo 
com a iniciativa privada, mo-
bilizando para que eles sejam 
agentes de proteção e pro-
moção dos direitos dos con-
sumidores. Temos um desafio 
educativo pela frente, até de 
conscientização da própria 
sociedade”, descreveu Motti. 

Servidor público há 40 anos, 
Motti desempenhava a função 
de diretor-presidente da Fun-
dação Escola de Governo de 
Mato Grosso do Sul desde 

agosto de 2021. É formado em 
psicologia pela UCDB (Univer-
sidade Católica Dom Bosco), 
com pós-graduação em psi-
cologia social e mestrado em 
educação pela UFMS (Univer-
sidade Federal de Mato Grosso 
do Sul).

Escolagov
Ana Paula Martins assume 

comando da Escolagov, que 
já estava na Escolagov (Fun-
dação Escola de Governo de 
Mato Grosso do Sul) e assume 
como diretora-presidente. Ela 
é advogada, pós-graduada em 
gestão pública, controle ex-
terno da administração pú-
blica e penal e processo penal.

“Estou muito feliz e entu-
siasmada com a nova missão. 
São mais de 20 anos de ex-
periência na administração 
pública, por isso me sinto pre-
parada para assumir este novo 
desafio. A Escolagov tem a 
missão de promover a capaci-
tação e o desenvolvimento do 
servidor público e promover 
ações voltadas para a me-
lhoria da gestão pública, o que 
vai ao encontro do modelo de 
gestão e governança, do atual 
governo. Como entusiasta 
da capacitação e do ensino, 
vou me empenhar ao máximo 
para corresponder à confiança 
e oportunidade que me foi 
dada”, afirmou Ana Paula.

Angelo Motti passa o 
cargo da Escolagov à nova 
diretora-presidente, para 
assumir o Procon-MS

Lideranças do Partido 
dos Trabalhadores 
se reuniram nessa 
segunda-feira (4)

pré-candidatas, destacou a im-
portância de construir um pro-
jeto sólido para Campo Grande, 
com a escolha do nome mais 
forte eleitoralmente, para re-
presentar o partido, nas elei-

ções. Ela enfatizou que a ideia 
de dialogar com os deputados 
partiu dela e que o objetivo 
é encontrar a melhor opção 
para a cidade. Ela defende que 
o partido faça pesquisas com 
os nomes postos, para que os 
melhores posicionados e que 
tenham consenso da militância 
seja o escolhido ou escolhida. 
“Por isso, decidimos, na reu-
nião desta manhã que, além 

das quatro mulheres hoje pré-
-candidatas, o nome dos dois 
deputados estaduais também 
deve ser considerado. A ideia 
é construirmos juntos o melhor 
projeto para Campo Grande, 

com o nome mais forte eleito-
ralmente, para representá-lo”, 
afirmou Marques.

A definição final ocorrerá 
durante a plenária marcada 
para o dia 23, que acontecerá 
às 8h na Câmara Municipal. 
Antes disso, o presidente do 
diretório municipal de Campo 
Grande, Agamenon do Prado, 
ressaltou a importância da 
próxima reunião, no dia 11, 

como decisiva para o processo.  
“Ontem, não puderam parti-
cipar os deputados Kemp e 
Zeca do PT e a professora Eu-
genia. Por isso, deixamos a de-
cisão para a próxima semana”.

O deputado Zeca do PT 
disse, ao jornal O Estado, que 
ficou sabendo pela imprensa 
sobre a intenção do grupo, 
mas que tomou uma posição 
e é irredutível, de não quer 
concorrer. “Não é do meu perfil 
esse negócio de entra e sai. 
Eles recolocaram meu nome 
na lista de prováveis, mas eu 
já tenho minha posição e é 
irredutível”, disse o petista, 
que já tem uma pré-candidata 
que apoia. “Vou torcer para 
que tudo dê certo, mas com 
todo respeito às outras pré-
-candidatas, eu apoio o nome 
da deputada Camila Jara. É 
o melhor que temos. É mais 
estofo, com uma grande repre-
sentatividade e acho que pode 
fazer uma grande votação para 
o PT e com todos nós votando, 
aqui na Capital.”

Eles recolocaram meu 
nome na lista de prováveis, 
mas eu já tenho minha 
posição e é irredutível
Zeca do PT, deputado estadual



Campo Grande-MS | Terça-feira, 5 de setembro de 2023 POLÍTICAA4 

Audiência

Indicação

Projeto de Pacheco para impeachment detalha regras processuais

Nova lei do impeachment será 
debatida pela CCJ nesta quarta

Presidente do Senado se reúne com Lula, 
defende nome para STJ e acirra disputa

Pedro Gontijo/Senado Federal

Linha cruzada 
O governo Lula e o presidente da Câmara, Arthur 

Lira (PP-AL), têm visões conflitantes sobre reforma 
administrativa – o ponto de partida do deputado para 
as negociações, já que uma PEC não é do interesse 
do Executivo. O texto, aprovado em comissão especial 
da Casa, inclui, entre as carreiras típicas de Estado, 
profissionais de segurança pública nas esferas municipal, 
estadual e federal. Para o Ministério da Gestão, isso levaria 
a um aumento de gastos para o qual o governo não estaria 
preparado.

Encontro 
A pasta trabalha com uma reforma própria, que inclui, 

por exemplo, projetos que criam regras para concursos 
públicos e limitam os supersalários ambos estão no 
Senado. Outras alterações seriam apenas infralegais. 
Para tentar solucionar o impasse, Lira e a ministra Esther 
Dweck devem se reunir depois do 7 de setembro.

Em alta 1 
A Advocacia-Geral da União celebrou, de janeiro a 

agosto, um total de 555 mil acordos, aumento de 141% em 
relação aos 229 mil fechados no mesmo período de 2022. O 
órgão estima que as conciliações representem um impacto 
positivo de quase R$ 43 bilhões para os cofres públicos.

Em alta 2
Segundo a AGU, grande parte dos acordos envolve ações 

judiciais que reivindicam o pagamento de algum benefício 
do INSS, como aposentadoria e pensão.

Milhas 
O presidente Lula convidou o presidente do Senado, 

Rodrigo Pacheco (PSD-MG), para acompanhá-lo em suas 
próximas viagens internacionais. Neste mês, o petista irá 
para Índia, Cuba e EUA. O presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), também foi convidado para ir à Índia, mas 
não poderá comparecer por conflitos de agenda. Pacheco 
ainda não confirmou presença.

Mãos dadas 
O BNDES (Banco Nacional de Desenvolvimento 

Econômico e Social) e a Cepal (Comissão Econômica 
para a América Latina e o Caribe), órgão da ONU, vão 
criar um centro de formação de políticas públicas para o 
desenvolvimento da América Latina e do Caribe.

De olho 1 
O Governo de SP irá monitorar com tornozeleiras 

eletrônicas de acusados de cometer crimes e que foram 
soltos em audiência de custódia. A medida valerá para 
todos os tipos de prisão registrados na capital e caberá ao 
juiz determinar quem usará o dispositivo.

De olho 2 
Segundo o governo, a ideia é que sejam priorizados 

casos de violência doméstica e de reincidência criminal.

Mesa 1
O governador de SP, Tarcísio de Freitas (Republicanos), 

convidou deputados para uma reunião no Palácio dos 
Bandeirantes nessa segunda (4). De acordo com relatos, 
um dos temas deve ser a disputa na Alesp para a indicação 
do novo conselheiro do TCE-SP o prazo final para inscrição 
dos candidatos é hoje (5).

Mesa 2 
Há insatisfação na base de Tarcísio com a escolha do 

deputado federal Marco Bertaiolli (PSD) para a vaga, 
num acordo entre o secretário de Governo de SP, Gilberto 
Kassab (PSD), e o presidente do PL, Valdemar Costa Neto.

Troca 
Relator do PL das Fake News, Orlando Silva (PCdoB-SP) 

vai propor ao relator do grupo de trabalho que trata da 
minirreforma eleitoral na Câmara que ele incorpore em 
seu texto trecho que determina equiparar plataformas 
digitais aos meios de comunicação para efeitos da Lei de 
Inelegibilidade.

Casa
O deputado Yury do Paredão (CE), expulso do PL após 

ter feito gestos de apoio ao governo Lula, deverá decidir 
a sigla à qual se filiará até o dia 15. Ele foi sondado por 
União Brasil, MDB, PP e Republicanos.

Cola na minha 
O ex-presidente Michel Temer (MDB) promete ajudar 

na campanha à reeleição do prefeito de SP, Ricardo Nunes, 
do mesmo partido. Ambos têm conversado com frequência, 
e Temer se dispôs a colaborar com o pupilo. “Ele vem 
fazendo um excelente trabalho e conhece muito a cidade”, 
diz. Para Nunes, conectar a imagem ao emedebista tem a 
vantagem de diluir um pouco a ligação com Jair Bolsonaro 
(PL). Como mostrou o Datafolha, 68% não votariam em 
candidato indicado por ele.

Onde está Wally? 
No entorno do prefeito, a ideia é caracterizar Bolsonaro 

como um dos apoiadores, e não o padrinho da candidatura. 
Para isso, Nunes deve dar destaque na campanha 
a lideranças como Temer, a ministra Simone Tebet 
(Planejamento) e o governador de São Paulo, Tarcísio de 
Freitas (Republicanos), entre outros.

Agência Senado

Novas regras para pro-
cessos de impeachment serão 
tema de audiência pública 
nesta quarta-feira (6), na CCJ 
(Comissão de Constituição e 
Justiça), às 10h (horário de 
Brasília). Em debate, estará o 
projeto de lei (PL) 1.388/2023, 
do senador Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), que muda os ritos 
processuais relacionados aos 
crimes de responsabilidade. 
Na condição de presidente 
do Senado, Pacheco acolheu 
o anteprojeto a ele encami-
nhado pela comissão especial 
de juristas instalada em 2022, 
para estudar a nova legislação 
relacionada ao afastamento 
de autoridades com cargos 
executivos.

Presidida pelo então mi-
nistro do Supremo Tribunal 
Federal (STF) Ricardo Lewan-
dowski, a comissão de juristas 
elaborou um anteprojeto, re-
comendando a substituição 
da lei 1.079, de 1950, que 
define os crimes de respon-
sabilidade e estabelece as 
regras para os julgamentos. 
“Editada ainda sob a égide da 
Constituição de 1946, e nitida-
mente influenciada por ideias 
parlamentaristas vencidas 
na Constituinte, sua vigência 
até os dias atuais deu-se às 
custas de recepção parcial 
pela Constituição de 1988, que 
a tornaram uma lei lacunosa, 
incompleta e inadequada”, ar-
gumenta Rodrigo Pacheco em 
sua justificativa ao projeto, 
referindo-se à atual Lei do 
Impechment.

Prazo
O projeto, que tem o se-

nador Weverton (PDT-MA) 
como relator, estabelece um 
prazo para o presidente da 
Câmara dos Deputados decidir 
se aceita a denúncia por crime 
de responsabilidade encami-

Victoria Azevedo, Matheus
Teixeira e Catia Seabra
Folhapress

O presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
defendeu, ao presidente Lula 
(PT), o nome do desembar-
gador Afrânio Vilela para uma 
vaga no STJ (Superior Tri-
bunal de Justiça).

Segundo relatos feitos à 
“Folha”, os dois se reuniram 
na noite de terça-feira (29) 
no Palácio da Alvorada. Na 
ocasião, o chefe do Congresso 
recomendou ao mandatário o 
magistrado de Minas Gerais 
para um dos dois assentos 
vagos no segundo tribunal 
mais importante do país.

A disputa conta com outros 
três candidatos, que também 
têm apoios de peso. O endosso 
de Pacheco fortalece o nome 
do postulante que já vinha 
sendo apontado como um dos 
favoritos para a vaga.

No encontro com o chefe 
do Executivo, Pacheco estava 
acompanhado de dois sena-
dores que têm papel central 
nas articulações para a es-
colha dos novos ministros.

Ele estava com Davi Al-
columbre (União Brasil-AP), 
que preside a CCJ (Comissão 
de Constituição e Justiça), 
colegiado responsável por sa-

batinar os escolhidos, e Jaques 
Wagner (PT-BA), líder do go-
verno no Senado.

Ambos defenderam o ce-
arense Teodoro Santos, que 
também conta com o apoio do 
ministro da Educação, Camilo 
Santana (PT), e do governador 
do Ceará, Elmano de Freitas 
(PT).

Ele tem sido apontado nos 
bastidores como o outro favo-
rito na disputa. Pesa a favor 
dele o fato de ser o único nor-
destino na corrida. Além disso, 
ele é negro, o que ampliaria a 
diversidade num tribunal com-
posto majoritariamente por 
homens brancos.

Opositores de Santos cos-
tumam associar seu nome ao 
do ex-ministro Cesar Asfor 
Rocha, que exercia liderança 
no STJ no período em que 
Lula amargava derrotas no tri-
bunal. Para esses opositores, 
sua indicação representaria o 
empoderamento ao grupo que 
impôs reveses ao presidente 
na Justiça.

Lula tem sobre a mesa uma 
lista com quatro nomes eleitos 
pelo STJ, sendo que terá que 
escolher dois deles. Aliados do 
petista lembram que essa não 
será uma decisão fácil para o 
presidente depois das derrotas 
nos julgamentos que enfrentou 
no tribunal.

Os outros concorrentes são 
o paulista Carlos Von Adamek 
e o carioca Elton Leme. Di-
ferentemente de Santos, em 
relação a ambos a questão 
regional é um fator negativo, 
uma vez que o tribunal já tem 
diversos magistrados de São 
Paulo e do Rio de Janeiro.

O paulista é nome apoiado 
pelo ministro do STF Dias To-
ffoli. Ele também buscou apoio 
do PT de SP para não ficar res-
trito à pecha de candidato de 
Toffoli, que tem sido criticado 
por Lula nos bastidores.

Adamek trabalha em tri-
bunais de Brasília há anos e 
também tem apoios impor-
tantes do mundo jurídico e 
de movimentos ligados ao go-
verno, como o grupo Prerro-
gativas.

O ministro Jorge Messias 
(Advocacia-Geral da União) 
também é simpático à indi-
cação.

Defensores de Adamek 
chegam a afirmar que sua es-
colha ajudaria a diluir o poder 
hoje concentrado nas mãos 
de um bloco de 15 ministros, 
encabeçados por Luis Felipe 
Salomão.

O desembargador Elton 
Leme, por sua vez, tem apoio 
de camadas importantes do 
Judiciário no Rio de Janeiro. 
Ele ficou entre os mais votados 

no STJ porque teve o apoio 
da ala carioca da corte. Além 
disso, buscou estreitar laços 
com movimentos de esquerda 
a fim de sensibilizar o atual 
governo.

Já Vilela pode ser uma ma-
neira de Lula agradar Pa-
checo. O principal candidato 
do presidente do Senado para 
o STJ era seu ex-assessor Luís 
Cláudio Chaves, que disputou 
o assento destinado a inte-
grantes da advocacia.

Ele chegou a figurar na 
lista sêxtupla formada pela 
OAB (Ordem dos Advogados 
do Brasil), mas ficou de fora da 
relação de três nomes eleitos 
pelo STJ para ser enviada ao 
chefe do Executivo.

Diante disso, Pacheco 
passou a se empenhar pelo 
conterrâneo que está na dis-
puta das vagas destinadas a 
desembargadores estaduais.

Na terça (29), Lula assinou 
a indicação da advogada Da-
niela Teixeira para uma vaga 
de ministra do STJ – ela era 
a única mulher na lista de 
três nomes da advocacia pré-
-selecionados pelos ministros 
da corte.

O tribunal tem um total 
máximo de 33 ministros. Se 
Daniela for confirmada pelo 
Senado, 7 deles serão mu-
lheres e 26, homens.

nhada contra o presidente da 
República. Hoje o presidente 
da Câmara, que tem essa prer-
rogativa, não tem prazo para 
deliberar. Além disso, o projeto 
estabelece que, caso o presi-
dente da Câmara decidir pelo 
arquivamento da denúncia 
contra o chefe do Executivo, 
haverá a possibilidade de re-
curso contra o arquivamento 
junto à Mesa da Câmara, a ser 
apresentado por no mínimo 
um terço dos deputados ou 
por lideranças partidárias que 
representem esse percentual 
de parlamentares.

Entre outras mudanças 
propostas no PL 1.288/2023, 
está ainda a possibilidade de 
a denúncia contra o presidente 
da República pode ser enca-
minhada, além dos cidadãos, 
também por partidos políticos, 
sindicatos e pela OAB (Ordem 
dos Advogados do Brasil).

Crimes
O texto aumenta a lista 

de crimes no rol dos que ex-
plicitamente tornam o chefe 

do Poder Executivo passível 
de afastamento, como o “de 
deixar de adotar as medidas 
necessárias para proteger a 
vida e a saúde da população 
em situações de calamidade 
pública”, “estimular a prática 
de tortura ou de tratamento 
desumano ou degradante” e 
“incitar civis ou militares à 
prática de violência de qual-
quer natureza”.

O texto contém um capítulo 
relacionado a crimes contra a 
lei orçamentária, que inclui a 
obediência às regras da Lei 
de Responsabilidade Fiscal. 
No caso de desrespeito a re-
gras orçamentárias, o texto 
determina que  a “ocorrência 
de crime de responsabilidade 
(...) independe da aprovação 
ou rejeição das contas pelo 
órgão competente”.

Demais autoridades
O PL 1.388/2023 amplia o rol 

de autoridades sujeitas a pro-
cessos de impeachment. Além 
do presidente e do vice-pre-
sidente da República, podem 

ser denunciados por crime de 
responsabilidade:

– ministros de Estado e 
comandantes das Forças Ar-
madas;

– ministros do STF;
– membros dos conselhos 

nacionais de Justiça e do Mi-
nistério Público;

– procurador-geral da Re-
pública;

– advogado-geral da União;
– ministros de tribunais 

superiores;
– ministros do Tribunal de 

Contas da União (TCU);
– governadores e vice-go-

vernadores;
– secretários de Estados e 

do Distrito Federal;
– juízes e desembargadores;
– juízes e membros de tri-

bunais militares e tribunais 
regionais Federais, Eleitorais 
e do Trabalho;

– membros dos tribunais 
de contas de Estados, Distrito 
Federal e municípios e

– membros do Ministério 
Público da União, dos Estados 
e do Distrito Federal.

O projeto de Rodrigo 
Pacheco teve origem em 
texto da comissão de 
juristas presidida por 
Ricardo Lewandowski
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Falta de pagamento pode implicar em multa e 7 pontos na CNH

Mais de 670 mil veículos estão 
com licenciamentos pendentes
Camila Farias 

Com uma frota de 1.819.749 
veículos e mesmo antes da 
finalização do calendário de 
Licenciamentos de 2023, pre-
visto para outubro, cerca de 
677.353 mil automóveis seguem  
com a documentação pendente 
de pagamento em Mato Grosso 
do Sul, conforme o Detran-MS 
(Departamento Estadual de 
Trânsito). Cabe lembrar que 
a quitação do licenciamento é 
um processo anual obrigatório, 
que autoriza a circulação de 
um veículo na estrada, certifi-
cando que o automóvel atende 
aos padrões de segurança e 
ambientais da indústria auto-
motiva. 

O pagamento do documento 
é realizado por meio de um 
calendário, no qual a data de 
vencimento varia de acordo 
com o dígito final da placa do 
veículo. O licenciamento pode 
ser pago em qualquer Agência 
do Departamento ou na rede 
bancária credenciada: Banco 
do Brasil, Caixa Econômica 
Federal, Bradesco, Casas Loté-
ricas e Rede Pague Fácil.

Segundo o Detran-MS, é 
importante ficar atento aos 
prazos para pagamento, pois o 
licenciamento atrasado é uma 
infração gravíssima. O art. 230 
do CTB (Código de Trânsito 
Brasileiro) prevê aplicação de 
multa de R$ 293,47. Além disso, 

a infração não está amparada 
pelo art. 270 do Código de 
Trânsito Brasileiro, que dá um 
prazo máximo de 30 dias. Além 
disso, prevê a penalidade de 7 
pontos na CNH (Carteira Na-
cional de Habilitação) e apre-
ensão e remoção do veículo. 
Vale ressaltar que a multa é 
para o proprietário do veículo, 
não podendo ser transferida 
para outro condutor.

Neste ano, o calendário 
começou pelos veículos com 
placas final 1 e 2, cujo venci-
mento foi em abril. Com o final 
3 em maio, 4 e 5 em junho, 6 
em julho, 7 e 8 em agosto, 9 
em setembro e 0 em outubro. 
Para quem pretende realizar o 
pagamento do licenciamento, 
mas está com uma ou mais 
parcelas do IPVA (Imposto 
sobre Propriedade de Veículo 
Automotor) atrasado, o Detran 
informa que é possível fazer 
o desmembramento da dívida 
utilizando a aba Guia Flex no 
site do departamento, porém, 
a liberação do documento só é 
realizada após o pagamento de 
todos os valores pendentes no 
sistema, tanto de IPVA quanto 
de multas. 

Conforme o CTB (Código de 
Trânsito Brasileiro), o Certifi-
cado de Licenciamento Anual 
será expedido ao veículo licen-
ciado, vinculado ao Certificado 
de Registro de Veículo, em meio 
físico e/ou digital, à escolha do 

Daniela Lacerda

Segundo o Inmet  (Instituto 
Nacional de Meteorologia), o 
alerta de tempestade continua 
em Mato Grosso do Sul. Nesta 
semana, o perigo maior serão 
as rajadas de vento e quedas 
de granizo. Especialmente no 
sul do Estado, as rajadas 
devem ser mais intensas, o 
que significa que Dourados 
pode ter, novamente, uma si-
tuação de emergência climá-
tica, como a que aconteceu no 
dia 30 de agosto. A previsão 
indica que as rajadas podem 
atingir os 100 km/hora. Há 
risco de queda de granizo, ár-
vores, estragos em plantações 
e alagamentos.

Com essa previsão, a ci-
dade de Dourados mantém o 
alerta após o temporal da se-
mana passada, que continua 
a causar transtornos a toda a 
população. Além de monitorar 
o tempo, a Prefeitura de Dou-
rados continua com as ações 
de recuperação dos estragos. 
Segundo a Secretaria de Co-
municação, 230 moradias 
foram visitadas e solicitaram 
telhas. No domingo (3), foram 
entregues 4 mil de telhas e 
cerca de mil cestas básicas. 

Ainda ontem (4), chegaram 
ao município mais 1.200 telhas 
e parafusos adquiridos pelo 
governo estadual, por meio 
da Defesa Civil. Já foram dis-
tribuídos cobertores, lonas, 

roupas e alimentos, bem como 
o cadastro e encaminhamento 
das famílias, além dos aten-
dimentos em toda a cidade, 
para a remoção de árvores, 
resíduos, entre outros. 

Um posto de coleta de doa-
ções também foi montado na 
sede da Guarda Municipal, no 
Parque Arnulpho Fioravanti, 
atrás do Terminal Rodovi-
ário. São aceitos alimentos, 
roupas, cobertores, materiais 
de construção, entre outros. 
Informações podem ser ob-
tidas pelo telefone (67) 3424-
2309. A situação de emer-
gência continua valendo, no 
município. 

De acordo com o Cemtec 
(Centro de Monitoramento do 

Tempo e do Clima de MS), 
este cenário de tempo ins-
tável ocorre devido a uma pas-
sagem rápida de uma frente 
fria, aliada ao intenso fluxo 
de calor e umidade, no Estado. 
Na região sul, a previsão é 
de mínima de 15°C e 17°C, 
tendo máxima de 31°C. Já no 
norte do Estado, a tempera-
tura pode chegar a 38°C, com 
mínimas de 24°C e 26°C. Para 
Campo Grande, a máxima fica 
em 34°C e mínima de 21°C. Os 
ventos seguem de 40 a 60 km 
por hora, podendo ultrapassar 
esta velocidade. No meio da 
semana (quarta e quinta), o 
cenário será semelhante, com 
tempo instável e com chuvas 
espalhadas pelo Estado.

A gestão de recursos humanos é uma parte funda-
mental da administração escolar, que visa garantir o 
desenvolvimento e o bem-estar de todos os membros 
da comunidade educacional. Neste artigo, vamos ex-
plorar a importância dessa gestão e discutir os desafios 
enfrentados pelos gestores de recursos humanos nas 
escolas.

A gestão de recursos humanos em uma escola en-
volve diversas responsabilidades, desde a contratação 
e seleção de profissionais qualificados até o desenvol-
vimento de políticas de remuneração e benefícios. Além 
disso, é essencial fornecer um ambiente de trabalho 
saudável e favorável, promover a capacitação e o de-
senvolvimento profissional dos funcionários, além de 
resolver conflitos e lidar com questões disciplinares.

Um dos principais desafios enfrentados pelos ges-
tores de recursos humanos na escola é atrair e reter 
talentos. Garantir que a escola tenha uma equipe de 
profissionais capacitados e comprometidos é crucial 
para o sucesso educacional. Para superar esse desafio, 
os gestores devem implementar estratégias de recru-
tamento eficazes, oferecer programas de formação 
contínua e criar um ambiente de trabalho motivador.

Outro desafio importante é a gestão de conflitos. Em 
uma escola, é comum que surjam divergências entre 
membros da equipe, alunos e pais. Os gestores de 
recursos humanos devem ser hábeis na resolução de 
conflitos, promovendo a comunicação aberta e eficaz, 
e mediar disputas de forma imparcial. A criação de um 
ambiente de respeito mútuo e apoio é essencial para 
manter a harmonia dentro da comunidade escolar.

A ética também desempenha um papel fundamental 
na gestão de recursos humanos. Os gestores devem 
garantir que todas as políticas e práticas estejam ali-
nhadas com os princípios éticos, desde a seleção justa 
e imparcial de candidatos até a promoção de um clima 
de trabalho inclusivo e respeitoso. Além disso, é crucial 
manter a confidencialidade das informações pessoais 
dos funcionários e lidar com questões disciplinares de 
maneira justa e equitativa.

A gestão de recursos humanos desempenha um papel 
crucial no funcionamento eficiente e no sucesso de 
uma escola. Ao enfrentar os desafios de atrair e reter 
talentos, gerenciar conflitos e promover um ambiente de 
trabalho ético, os gestores de recursos humanos contri-
buem para a criação de uma comunidade educacional 
saudável e produtiva.

Investir em uma gestão de recursos humanos eficaz 
na escola não apenas beneficia os funcionários, mas 
também os alunos e a qualidade geral da educação. Ao 
valorizar e cuidar dos profissionais da educação, as 
escolas criam um ambiente propício ao aprendizado, à 
inovação e ao desenvolvimento pessoal.

Portanto, é essencial que as escolas reconheçam a 
importância da gestão de recursos humanos e forneçam 
apoio e recursos adequados aos gestores responsáveis 
por essa área. Ao fazê-lo, elas estarão investindo no seu 
futuro e na construção de uma comunidade educacional 
de excelência.

CLAUDINEI 
COSTA

Gestão de recursos humanos na 
escola: desafios e importância

Claudinei Costa é um renomado palestrante, professor e 
mentor especia-lizado em educação, gestão, liderança, 
comunicação e desenvolvimento pessoal. Formado em 
educação física, é pós-graduado em gestão escolar, 

coordenação pedagógica, educação física escolar, gestão 
pública, avaliação física e prescrição do exercício e 

marketing digital

Clima

Inmet alerta para risco de tempestades, 
rajadas de vento e granizo no Estado

Na Capital, temperatura 
pode variar entre 20ºC 
e 31ºC hoje, com 
chuvas isoladas
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Pagamento é requisito 
indispensável para 
a regularização dos 
automóveis, anualmente 
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Trânsito

Multa pela falta de 
quitação do débito é de 
R$ 293,47 e pode levar 
à apreensão do veículo

Marcos Maluf

proprietário, de acordo com o 
modelo e com as especificações 
estabelecidos pelo Contran 
(Conselho Nacional de Trân-
sito). O veículo somente será 
considerado licenciado quando 

quitados os débitos relativos a 
tributos, encargos e multas de 
trânsito e ambientais, vincu-
lados ao veículo, independen-
temente da responsabilidade 
pelas infrações cometidas.
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PF prende três por 
contrabando de 
combustível 

Capital abre 
inscrições para 
Oficina de Pães

Autor de estupro 
de vulnerável é 
preso em Corumbá

Delegada de MS 
conclui curso na 
Espanha 

Governo recebe 
novos trainees de 
Gestão Pública

A Polícia Federal 
realizou em flagrante, 
ontem (4), a apreensão 
de grande quantidade 
de combustível, 
documentos e celulares 
na cidade de Corumbá 
(MS). Além disso, três 
pessoas suspeitas foram 
conduzidas à Delegacia 
de Polícia Federal, 
sendo um brasileiro e 
dois estrangeiros. Os 
investigados também 
atuam com lavagem de 
dinheiro, contrabando e 
tráfico de drogas.

A Prefeitura de 
Campo Grande, por 
meio da subsecretária 
de Articulação Social e 
Assuntos Comunitários, 
abriu inscrições para 
mais uma edição da 
oficina de pães caseiros 
e salgados, que ocorrerá 
nos dias 12 e 13.  As aulas 
serão ministradas das 
13h às 16h30, na sede da 
Associação de Moradores 
do bairro Santo Eugênio. 
Inscrições podem ser 
feitas pelo telefone: (67) 
98423-9198.

Na tarde de ontem 
(4), a Polícia Civil, por 
intermédio da Daiji 
(Delegacia de Atendimento 
à Infância, Juventude 
e Idoso), cumpriu um 
mandado de prisão 
expedido pelo Poder 
Judiciário de Corumbá-MS. 
O alvo da operação foi 
um homem de 53 anos, 
condenado a 12 anos de 
reclusão pelo crime de 
estupro de vulnerável. 
Ele foi transferido 
para a penitenciária do 
município.

A delegada Tatiana 
Zyngier e Silva, da Polícia 
Civil do Mato Grosso do 
Sul, atualmente lotada na 
Delegacia Especializada de 
Atendimento à Mulher de 
Campo Grande, concluiu 
com êxito o renomado 
curso de formação policial 
na prestigiada Escola 
de Polícia Nacional da 
Espanha, situada na 
cidade medieval de Ávila, 
a 110 km de Madri. Para 
o ciclo 2022/2023, onze 
países tiveram a honra de 
enviar representantes.

Os novos selecionados 
para o Programa Trainee 
de Gestão Pública foram 
apresentados ontem (4). 
Com um total de 16 novos 
profissionais, eles foram 
apresentados aos gestores 
das secretarias e órgãos do 
Governo de Mato Grosso 
do Sul, para onde foram 
designados. Além disso, 
também puderam conhecer 
o modelo de gestão pública 
do Estado, para que saibam 
das diretrizes nas quais 
vão atuar. Desde 2015, o 
Estado atrai graduados 
de diferentes lugares para 
aprimorar conhecimentos.

Daniela Lacerda

O Idecan (Instituto de Desen-
volvimento Educacional, Cul-
tural e Assistencial Nacional), 
banca organizadora do TAF 
(teste de aptidão física), do con-
curso da Polícia Militar e Corpo 
de Bombeiros, realizado no pe-
ríodo de 2 a 5 de agosto de 2023, 
no Centro Poliesportivo Vila 
Nasser, sob sol forte e tempe-
ratura de 33,1°C 
e umidade abaixo 
de 20%, se pro-
nunciou sobre as 
irregularidades 
apontadas por 
diversos candi-
datos reprovados 
no teste. Além 
das condições já 
citadas, como a 
falta de água, o tempo exces-
sivo de espera para realizar a 
prova e falta de isonomia entre 
os candidatos, acumulam-se os 
indícios de que a empresa es-
taria dificultando a interposição 
de recursos, apresentando ví-
deos trocados e não permitindo 
anexar documentos.

Com dois dias de prazo, após 
a divulgação dos resultados 
para esta etapa da seleção, 

termina, nesta terça-feira (5), 
o período para a interposição 
de recursos dos candidatos 
inaptos. No entanto, para o 
jornal O Estado, alguns dos 
participantes alegam que a  
banca está cometendo irregu-
laridades no processo. Segundo 
uma das candidatas conside-
radas inaptas para o cargo de 
policial militar que entrará com 
recurso, o instituto não dispo-

nibilizou todos os vídeos soli-
citados. “Nem todos os vídeos 
dos candidatos inaptos foram 
disponibilizados. O meu é um 
deles. A banca examinadora 
está errando de novo!”, disse a 
candidata, que preferiu não se 
identificar.

Segundo a participante, o 
edital prevê anexar o recurso 
em PDF. Mas, agora só estão 
aceitando texto por escrito. “Por 

exemplo: eu gostaria de anexar 
as fichas de atendimento da 
ambulância. Não tem como!”. 

Outro candidato indígena 
que está inapto na natação, 
recebeu um vídeo de outro can-
didato branco nadando.  

Questionado, o instituto 
negou qualquer irregularidade 
e frisou que o concurso segue 
normalmente. “Com mais de 40 
dias de antecedência, o Idecan 

disponibilizou o 
cronograma para 
a preparação dos 
candidatos, con-
forme prevê o 
edital elaborado 
pela comissão do 
concurso. O ob-
jetivo do teste é 
selecionar profis-
sionais com capa-

cidade física mínima para atu-
arem no cotidiano da segurança 
pública. Nos dias dos testes, 
a banca dispôs de tendas com 
cadeiras e água para abrigar os 
participantes, que aguardam o 
exame. O mais importante: duas 
ambulâncias com equipes mé-
dicas ficam estrategicamente 
posicionadas nas extremidades 
da pista, para prestar os pri-
meiros socorros”. pontuou. 

Thays Schneider

Feriado nacional desde 
1949, o dia 7 de setembro 
comemora a Independência 
do Brasil. Nesta data, ge-
ralmente, as atividades co-
merciais são suspensas, 
mantendo-se apenas ser-
viços considerados essen-
ciais. Contudo, neste ano, as 
lojas do comércio de Campo 
Grande poderão funcionar 
normalmente, enquanto os 
órgãos públicos voltam à pro-
gramação normal apenas na 
segunda-feira (11).

Não haverá expediente nas 
repartições públicas munici-
pais e estaduais. As UPAS 
(Unidades de Pronto Atendi-
mento) e delegacias de pronto 
atendimento funcionam nor-
malmente. A SES (Secretaria 
de Estado de Saúde), por sua 
vez, informou que a Casa da 

Saúde não terá atendimento 
ao público na quinta-feira (7) 
e sexta-feira (8), devido ao 
feriado nacional do Dia da 
Independência do Brasil e ao 
ponto facultativo. Assim, a 
secretaria orienta a população 
a fazer a retirada de medica-
mento até a próxima quarta-
-feira (6). O ponto facultativo 
e feriado foram estabelecidos 
pelo Governo do Estado, por 
meio de decreto. A Casa da 
Saúde retorna com o atendi-
mento normal na segunda-
-feira (11).

Em relação aos bancos, não 
devem funcionar, as contas 
de consumo (água, energia, 
telefone) e os carnês com ven-
cimento em 7 de setembro 
poderão ser pagos, sem acrés-
cimo, no dia útil seguinte ao 
feriado, sexta-feira (8) .

O comércio de Campo 
Grande pode funcionar nor-

Confira o que abre e fecha neste feriado de
7 de setembro, Dia da Independência do Brasil

malmente no feriado da Inde-
pendência. A decisão está es-
tabelecida na Convenção Cole-
tiva de Trabalho, firmada entre 
o Sindivarejo Campo Grande, 
afiliado da Fecomércio-MS, e o 
Sindicato dos Empregados no 
Comércio, e pode ser seguida 
mediante o cumprimento de 
algumas normas.

O Mercadão Municipal de 
Campo Grande, um dos atra-
tivos turísticos da Capital, vai 
funcionar das 7h às 12h, no 
feriado. Na sexta-feira (8), 
terá funcionamento normal, 
das 6h30 às 18h.

Nos shoppings da Capital, 
o funcionamento seguirá 
normal, das 10h às 22h, tanto 
as lojas quanto a praça de 
alimentação e os cinemas, con-
forme a programação. 

O Hemossul fecha no dia 7 e 
só volta a funcionar na sexta-
-feira (8), das 7h às 12h.

A rodoviária de Campo 
Grande deve receber cerce 20 
mil pessoas, durante o feriado 
prolongado de Independência. 
Os destinos mais procurados 
são: Cuiabá, Corumbá, Dou-
rados, São Paulo, Rio de Ja-
neiro e Brasília.

Comércio da região 
Central de Campo 
Grande pode funcionar 
normalmente 

Nilson Figueiredo

CONFIRA O QUE ABRE E FECHA NESTE FERIADO DE INDEPENDÊNCIA DO BRASIL

Fonte:   Reportagem

ÓRGÃOS ABRE FECHA

DETRAN 

AGÊNCIAS BANCÁRIAS 

POSTOS DE COMBUSTÍVEIS

HOSPITAIS

FARMÁCIAS

CORREIOS 

UPAS E CRS

SUPERMERCADOS

COMÉRCIO/CENTRO 

DELEGACIAS DE PRONTO-ATENDIMENTO  

FÓRUM

PREFEITURA

GOVERNO 

AEROPORTO

RODOVIÁRIA

SHOPPINGS

HEMOSUL

TAF

Segundo participantes, empresa disponibilizou 
vídeos trocados e não permite anexar arquivos

Candidatos relatam 
irregularidades na 
apresentação de 
recursos do Idecan

Conforme edital, 
todas as provas foram 
gravadas e imagens 
podem ser obtidas 
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Repercussão 
A morte do candidato 

Arthur Matheus Martins 
Rosa, 25, que passou mal 
e morreu após a realização 
da etapa de corrida, durante 
o teste de aptidão física do 
concurso da Polícia Militar 
e Corpo de Bombeiros, em 
Campo Grande, continua 
a ter desdobramentos, em 
Mato Grosso do Sul. Após 
apresentar um projeto es-
tabelecendo regras de pro-
teção aos candidatos por 
meio da limitação do horário 
de aplicação de provas, le-
vando em conta as condi-
ções climáticas, o deputado 
Pedro Kemp apresentou, na 
semana passada, na Alems 
(Assembleia Legislativa de 
MS), uma indicação solici-
tando à SAD (Secretaria de 
Estado de Administração), 
que os candidatos repro-
vados refaçam a prova e 
sejam reavaliados. 

Segundo o texto, a reava-
liação seria apenas para os 
candidatos reprovados, tendo 
em vista que os candidatos 
que fizeram a prova no pe-

ríodo da tarde, não tiveram 
as mesmas condições climá-
ticas, em comparação com 
quem fez o teste no período da 
manhã. Deflagrando, assim, 
uma falta de isonomia. 

“Essa indicação estamos 
fazendo por solicitação de 
inúmeros candidatos, que 
se submeteram ao teste fí-
sico, ao TAF no período da 
tarde, principalmente com 
sol escaldante e sem poder 
ter acesso à água e ba-
nheiro, por horas e horas e, 
quando realizaram o teste, 
não estavam nas mesmas 
condições que os candidatos 
que o fizeram no período da 
manhã. Então, não houve 
isonomia. Os candidatos 
não tiveram a igualdade de 
condições para a realização 
deste teste. Nós estamos 
pedindo, então, que a Se-
cretaria de Administração 
determine a realização de 
um novo teste, para esses 
candidatos que se sentiram 
prejudicados, em razão da 
falta de isonomia”, disse 
Kemp.

Nem todos os vídeos 
foram disponibilizados. 
Estão errando de novo
Candidata inapta que preferiu não ser identificada



    Campo Grande-MS | Terça-feira, 5 de setembro de 2023  A7

ECONOMIA

Esta é uma questão a ser 
superada com respeito a 

soberania dos países e atenção 
ao caráter internacional da 

Rota Bioceânica
Carlos Marum, ex-ministro

Avanço

Corredor Bioceânico

País asiático é o maior importador de produtos do agronegócio de MS

MS reforça solidez fiscal, econômica 
e financeira em reunião com BNDES

Entrave de parceria com o Paraguai 
deixa China distante da Rota Bioceânica

Toninho Ruiz

Enrique Duarte 

Geração de 
emprego com 
saldo positivo 
até julho no 
Mato Grosso 
do Sul

O saldo da geração de emprego foi positivo, em nosso Estado, 
em todos os setores onde são realizados a pesquisa. É o que 
demonstra as estatísticas do Caged (Cadastro Geral de Empre-
gados e Desempregados) do Ministério do Trabalho e Emprego, 
este saldo corresponde desde janeiro/2023 até o fim de julho 
deste ano. Os principais setores verificados foram Agropecuária, 
Indústria, Construção, Comércio e Serviços. A referência aqui são 
os trabalhadores que foram formalizados excluindo os informais 
que não têm uma estatística, a não ser algumas estimativas. 

O número total de admitidos nesse período foi de 32.136 e 
foram desligados 29.750 trabalhadores, deixando um saldo po-
sitivo de 2.386. Este saldo, facilmente, podemos multiplicar por 
4, o que significa 9.544 pessoas sem nenhuma dependência de 
nenhum programa de assistência governamental. Ou seja, um tra-
balho formal beneficia diretamente a si e mais três componentes 
da sua família, a esposa e mais dois filhos, no mínimo. O setor 
que mais empregou no Estado foi o de Serviços, com 35,56% dos 
empregos gerados no Mato Grosso do Sul. E o setor que gerou 
menos foi o da Construção, com 9,91% de trabalhadores.

Outros setores, como a Agropecuária, chegou a “rivalizar” 
com a Indústria. O setor agropecuário foi responsável por 13,65% 
do número de geração de emprego. Este setor tem uma caracte-
rística porque ele gera emprego em outros setores na Indústria 
e Serviços, por exemplo, o que os economistas denominam de 
efeito multiplicador, ou seja, uma atividade econômica gera ou-
tras atividades econômicas. Já a indústria foi responsável pela 
geração de empregos de 14,52%. A vantagem do setor industrial é 
que pagam salários maiores, se comprados com os outros setores, 
na geração de empregos.

E o comércio foi o segundo setor que mais empregos gerou 
na economia do Estado, nestes 7 primeiros meses do ano, um 
quarto dos empregos foram gerados por este setor, especifi-
camente, 25,93%. Também neste período em análise, nenhum 
dos setores apresentou um saldo negativo na geração de 
emprego, sendo justamente o Comércio que mais se destacou, 
tendo um saldo de 945, quando levados em conta os admitidos 
e desligados. 

Na sexta-feira (25/8), foi anunciado o número do PIB (Pro-
duto Interno Bruto) do segundo trimestre, que chegou a um 
crescimento de 0,9% sobre o trimestre anterior. Este número 
surpreendeu positivamente o mercado, já que o crescimento 
do primeiro trimestre foi de quase 1,9% e acreditava-se que, 
neste segundo trimestre, não se repetiria este comportamento, 
pelo aumento exuberante do agronegócio, no primeiro tri-
mestre do ano. A vantagem do PIB deste segundo trimestre 
é que o crescimento se expandiu a vários setores e não ficou 
concentrado num setor só.

Apesar dos números apresentados serem positivos, a 
economia brasileira ainda precisa de maiores taxas de cresci-
mento econômico, para que possa beneficiar o maior número 
de brasileiros e, de forma mais específica, um crescimento 
sustentado por um prazo longo, para se ter o benefício alme-
jado e com estabilidade de preços.

É mestre em economia política pela PUC/SP e doutor 
em história econômica pela USP. Atualmente, é profes-

sor de economia na UFGD

A avaliação realizada pela 
equipe responsável pelas Polí-
ticas Operacionais e de Crédito 
do BNDES (Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico e 
Social) junto à gestão estadual 
foi um sucesso. Isso porque a 
Sefaz (Secretaria de Estado 
de Fazenda) reforçou os com-
promissos com a solidez fiscal, 
econômica e financeira do Go-
verno de Mato Grosso do Sul. 
A informação foi demonstrada 
pela secretaria em reunião com 
representantes do banco.

Fundado em 1952, o BNDES 
é um dos maiores bancos de 
desenvolvimento do mundo e 
é, hoje, o principal instrumento 
do governo federal para o fi-
nanciamento de longo prazo e 
investimento em todos os seg-
mentos da economia brasileira. 
A avaliação reforça que o Es-
tado tem condições de honrar 
com futuros empréstimos, con-
traídos junto ao banco.

De acordo com o chefe de 

gabinete da Sefaz, Jean Men-
donça – que representou o 
secretário estadual de Fazenda 
Flávio César – para a avaliação 
são analisados dados como re-
ceita, despesas, investimento, 
previdência e pessoal.

“Para a aprovação de nova 
despesa, o Estado precisa com-
provar que possui recursos 
orçamentários e financeiros 
suficientes para sua execução 
e está compatível com o PPA 
(Plano Plurianual) e a LDO (Lei 
de Diretrizes Orçamentárias). 
Nesse sentido, a solidez fiscal é 
um importante indicador, tanto 
nas fases de formulação da po-
lítica fiscal e de planejamento 
quanto na etapa de execução 
orçamentária e financeira”, 
explicou.

A coordenadora de Gestão 
Fiscal, Karoline Ferreira Dutra, 
disse que o BNDES tem como 
prática calcular e divulgar as 
notas de todos os Estados de 
modo regular, independente-

mente da existência de pedidos 
de aval ou garantia para ope-
rações de crédito, tornando 
a avaliação uma informação 
bastante útil para a compre-
ensão das finanças dos entes 
subnacionais.

“A análise realizada de-
monstra que o Estado tem 
condições de honrar com 
possíveis pedidos de crédito, 
ou seja, possui solidez fiscal, 
que é um importante princípio 
que rege a gestão financeira 
das entidades governamen-
tais, como estabelece a Lei 
de Responsabilidade Fiscal. 
Isso mostra que Mato Grosso 
do Sul vem fazendo a lição 
de casa, haja vista que temos 
registrado uma receita mais 
ampla e mais transparente 
nos últimos anos e queremos 
manter esse patamar, para 
continuar avançando na en-
trega de políticas públicas 
para a população sul-mato-
-grossense ”, declarou.

Rota Bioceânica 
O corredor fará uma in-

tegração entre os países 
da América do Sul e trará 
grande transformação para 
Mato Grosso do Sul, que po-
derá usufruir de um “hub lo-
gístico”, ou seja, um centro 
de distribuição de mercado-
rias, com  2.396 quilômetros 
de extensão e que irá  ligar 
os oceanos Atlântico e Pa-
cífico, por meio do porto de 
Antofagasta e Iquique, no 
Chile, passando pelo Para-
guai e Argentina.

A rota será uma alterna-
tiva para chegar ao porto 
de Santos (SP), em menor 

distância, ao encurtar o 
tempo de exportações e 
importações brasileiras, 
entre mercados potenciais 
na Ásia, Oceania e Costa 
Oeste dos Estados Unidos, 
além de reduzir, em pelo 
menos 17 dias, o transporte 
para a Ásia e Oceânia. 

Além de proporcionar 
integração física e cultural 
entre os países latino-ame-
ricanos, a economia e o de-
senvolvimento das cidades, 
a rota visa alavancar áreas 
como turismo, explorando 
riquezas culturais e paisa-
gísticas.

Em se tratar do funciona-
mento, o economista Normann 
Kalmus avalia que, na prática, 
a relação diplomática com o 
Paraguai não afeta a proposta 
da rota. “Eles têm relações 
comerciais e não me parece 
que a tendência do novo presi-
dente do Paraguai seja alterar 
essas posições, ele continua 
bastante firme. Inclusive, deve 
aprofundar algumas questões, 
do ponto de vista do posiciona-
mento do país. Mas, não quer 
dizer nada do ponto de vista 

de comercialização, no nível da 
rota, principalmente se a gente 
falar de produtos brasileiros, 
não é isso que vai fazer a dife-
rença”, pontua o especialista.

Parte da estrutura 
da ponte da Rota 
Bioceânica 

o ex-presidente Michel Temer 
também estará presente.

Relação diplomática
O analista econômico e presi-

dente da SEI Consultoria, loca-
lizada em  Assunção, Paraguai, 
Amilcar Ferreira, contextualiza 
que o Paraguai, historicamente, 
mantém relações com Taiwan 
e não com a China por ques-
tões, sobretudo, políticas. “Os 
políticos do partido que estão 
praticamente, nos últimos 80 
anos, do Partido Colorado, têm 
sido favoráveis às relações com 
Taiwan e não com a China. 
Também é uma questão econô-
mica, pois Taiwan mantém uma 
ajuda econômica ao governo e 
aos sucessivos governos. São 
ajudas importantes”, esclarece 
Ferreira. 

O analista ainda faz uma 
breve leitura da situação com 
relação à Rota Bioceânica. Se-
gundo ele, o Paraguai perde 
oportunidades comerciais.

“O Paraguai perde oportuni-
dades comerciais com a China, 
tem a Rota Bioceânica, mas não 
irá fazer uso para transportar 
seus produtos à China. A política 
chinesa é que os países que têm 
relação diplomática com Taiwan 
não podem ter relações diplomá-
ticas com a China. Então, temos 
a bioceânica, mas irá aproveitar 
outros países, nesse caso, o 
Brasil, Argentina, Chile, mas 
o Paraguai será simplesmente 
um operador logístico, que vai 
facilitar o trânsito do produto, 
mas o benefício de usar a bioce-
ânica para os próprios produtos, 
a China não poderá, por não ter 
essas relações diplomáticas”, 
esclarece o especialista. 

Julisandy Ferreira

O maior importador de pro-
dutos brasileiros, a China, está 
tendo entraves em fechar par-
ceria comercial com o Para-
guai, um dos países que pas-
sará pela Rota Bioceânica. Re-
presentantes do país asiático 
disseram, ao jornal O Estado, 
que, por isso, estão buscando 
saída via Cuiabá e Bolívia, ou 
seja, sem passar pelo Corredor 
Bioceânico.

De janeiro a julho deste ano, 
foi exportado 43,16% dos pro-
dutos do agronegócio para o 
país asiático, o que equivale a 
US$ 2,57 bilhões, segundo dados 
do boletim Casa Rural – Pecu-
ária, divulgado pela Famasul 
(Federação da Agricultura e Pe-
cuária de Mato Grosso do Sul). 
O montante é 18,34% maior em 
relação aos R$ 2,17 bilhões com-
prados no período de janeiro a 
julho de 2022. 

O ex-ministro da Secretaria 
de Governo da Presidência do 
Brasil, Carlos Marun, que au-
xilia nos trabalhos de viabili-
zação da Rota Bioceânica, ex-
plica que esta é uma situação a 
ser resolvida.

“É certo que o Paraguai 
mantém relações diplomáticas 
com Taiwan, o que desagrada a 
China, os EUA também mantêm 
relações diplomáticas com 
Taiwan e a China não se recusa 
a exportar ou importar seus 
produtos para lá e nem de lá. 
Penso que esta é uma questão 
a ser superada, com respeito à 
soberania dos países e atenção 
ao caráter internacional da Rota 
Bioceânica. O diálogo sempre é 
positivo e necessário, mas trata-
-se de questão complexa que a 
rota, por si só, não conseguirá 
resolver”, pontua.

De acordo com o prefeito de 
Porto Murtinho, Nelson Cintra, 
a parceria entre os dois países 
é importante. “Para o Paraguai, 
essa parceria é muito impor-
tante, pois a carne do Paraguai 
é exportada para vários países 
asiáticos e quem perde é a po-
pulação, a economia”, destacou.

Ainda conforme informou 
Nelson, no dia 22 de setembro, 
o ex-presidente do Paraguai, 
Mario Abdo Benítez, vai visitar 
as obras da rota. “Vou tentar 
conversar sobre essa questão, 
visto que tenho um bom re-
lacionamento com o governo 
paraguaio”, disse. Na ocasião, 



Campo Grande-MS | Terça-feira, 5 de setembro de 2023A8 

PesquisaLojas

De centavo em centavo 

Nesta terça-feira, o combustível aumenta R$ 0,10 nas bombas

Vendas de automóveis no Brasil 
têm alta de 9,2% no ano

Comércio da Capital pode funcionar 
no feriado de 7 de setembro

Retorno dos impostos Retorno dos impostos 
federais sobre o diesel federais sobre o diesel 

será de forma progressiva será de forma progressiva 
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ECONOMIA

(N°6233)Quina
0 5   3 1   4 3   4 5   5 9

LOTERIAS
Lotomania (Nº2516)

1 5  1 6  1 8  2 8  2 9
3 0  3 4  4 2  4 3  4 6
5 3  6 0  6 3  7 7  7 9
8 1  8 5  8 9  9 0  9 4

*Textos e números atualizados nesta tabela não são 
de responsabilidade do jornal O Estado. Confirme seus 

números da loteria direto no site da caixa. 
(Aqui não é o site oficial da caixa e pode ocorrer erros) 

Fonte: https://loterias.caixa.gov.br/

1 ° Sorteio

2 ° Sorteio

Dupla Sena

05  08  28  30  35  36

13  22  23  28  31  50

(Nº2563)

O comércio de Campo Grande 
pode funcionar normalmente 
no feriado da Independência, 
celebrado no próximo dia 7 de 
setembro. A decisão está esta-
belecida na Convenção Coletiva 
de Trabalho, firmada entre o Sin-
divarejo Campo Grande, afiliado 
da Fecomércio-MS, e o Sindicato 
dos Empregados no Comércio, 
e pode ser seguida mediante o 
cumprimento de algumas normas.

Os empresários que queiram 
abrir seu empreendimento têm 
que compensar o empregado 
pelo dia trabalhado com uma 
folga a ser concedida, preferen-

cialmente, na semana seguinte e 
no intervalo máximo de 15 dias. 
Quanto à jornada de trabalho, 
fica estipulada das 9h às 18h, 
com intervalo intrajornada mí-
nimo de uma hora. A exceção 
são as lojas que estão estabele-
cidas em shopping centers.

Segundo o gerente sindical 
da Fecomércio MS, Fernando 
Camilo, “as empresas também 
devem informar a intenção de 
abertura ao sindicato laboral, 
por escrito – em até cinco dias 
antes do feriado – e com paga-
mento de R$ 20,00 por empre-
gado que for trabalhar, ficando 

Suzi Jarde

Motoristas de Campo 
Grande poderão encontrar o 
litro do óleo diesel R$ 0,10 
mais caro, a partir desta 
terça-feira (4). Isso porque 
está previsto o retorno pro-
gressivo dos tributos federais 
(PIS e Cofins). 

Em comunicado enviado ao 
jornal O Estado, o Sinpetro-
-MS (Sindicato do Comércio 
Varejista de Derivados de 
Petróleo e Lubrificantes de 
Mato Grosso do Sul) destaca 
que não se trata de aumento 

do diesel e sim do retorno do 
imposto, que havia sido sus-
penso pelo governo federal 
e que retorna com uma alta 
total de 0,31 centavos.

As alterações acontecem 
em três etapas. A primeira, 
no dia 5 de setembro, com 
um reajuste de R$ 0,1024 
centavos; a segunda, no dia 
1° de outubro, R$ 0,0187; e a 
terceira, no dia 1° de janeiro 
de 2024, quando o valor deve 
atingir R$ 0,2060. 

Em uma entrevista para 
O Estado, o presidente do 
sindicato, Edson Lazarotto, 

já havia alertado sobre os 
impactos nos preços de seg-
mentos, como o transporte, 
os fretes, agronegócio e os 
empresários que utilizam o 
combustível em larga escala. 

“Como é diesel, vai impactar 
mais no caso de caminho-
neiros, de transportadoras e 
de quem está fazendo plantio 
de soja. Então, é uma série 
de situações em que tudo que 
depende do diesel vai sofrer 
impacto nos custos finais de 
cada segmento. São políticas 
de governo”, esclareceu o di-
retor-executivo do Sinpetro, 

Edson Lazarotto. Por se tratar 
de imposto federal, Laza-
rotto explica que o aumento 
será imediato, nas bombas.

Entenda 
A retomada faz parte da 

MP (medida provisória) n° 
1.175/2023, que estava pre-
vista até dezembro deste ano, 
mas terá retorno gradativo.

A cobrança do tributo fe-
deral sobre a gasolina e etanol 
voltou no dia 29 de junho. No 
dia 28 de fevereiro, o governo 
federal publicou a medida 
provisória nº 1.163, que de-

Impacto
A reoneração vem 

em um momento de 
alta do combustível, 
nas bombas. O preço do 
diesel tem subido nas 
últimas cinco semanas, 
segundo pesquisa da 
ANP (Agência Nacional 
de Petróleo, Gás Natural 
e Biocombustíveis).

Ainda de acordo com 
dados da ANP, a média 
do diesel, no Estado, é de 
R$ 6,12. O preço mínimo 
resultou em R$ 5,70 e o 
máximo, R$ 7,19. Com o 
retorno dos impostos, o 
preço pode variar de R$ 
6,01 a R$ 7,50.

isento quanto aos empre-
gados e empresas contri-
buintes aos sindicatos”.

Ele explica, ainda, que as 
empresas que estão nos con-
domínios comerciais anexos 
aos supermercados e hi-
permercados acompanham 
o horário de fechamento 
desses estabelecimentos, 
ressalvado o limite de jor-
nada e as escalas indicadas.

Os empregados contri-
buintes ao sindicato laboral 
terão direito também a uma 
indenização no valor de 7% 
do valor do piso salarial, 
que será paga até o final do 
expediente, além da remune-
ração de eventuais despesas 
com refeição. O horário de 
trabalho será das 9h às 18h, 
exceto para lojas dos shop-
pings, com intervalo mínimo 
intrajornada de uma hora.

Fernando Camilo lembra 
que a convenção coletiva es-
tabelece o funcionamento do 
comércio facultativo ainda 
para os seguintes feriados 
deste ano, na Capital: 11 de 
outubro, 12 de outubro e 15 
de novembro.

Os emplacamentos 
deste ano somam 
1,063 milhão de carros

sonera o valor do PIS/Pasep 
e o Cofins até 30 de junho. 
Depois, no dia 28 de abril, foi 
publicada novamente, pror-

rogando por mais 60 dias. Ou 
seja, tendo validade até 28 de 
junho. Isso não sendo válido 
para o diesel.

Moedas
DÓLAR              Compra      Venda            Var(%)

Dólar Comercial R$ 4,933 R$ 4,934 -0,1012
Dólar Turismo R$ 5,02 R$ 5,121 -0,2726
Euro R$ 5,322 R$ 5,322 0,094
Libra Esterlina R$ 6,224 R$ 6,225 -0,4955

Investimentos

OURO (BM&F): R$ 306,54 
IBOVESPA (SP): 117.776,62 −116,34 (0,099%)

Indicadores Agropecuários
@Boi Gordo (rastreado)  R$   199,00
@Vaca Gorda (rastreada) R$   180,50
Frango Congelado   R$       6,32
Frango Resfriado  R$       6,31
Suíno Carcaça Especial (kg)    R$      8,80 
Soja - Mercado Físico (sc 60kg)  R$  131,00
Milho - Mercado Físico (sc 60 kg)  R$    40,00
*Atualizado: 28/08

Cotações

Poupança 

05/09              0,3575 
06/09              0,3575 
07/09              0,3575 
08/09              0,3575 
09/09              0,3575 
10/09              0,3575 
11/09              0,3575 

Previdência Social

1 - Salário de benefício mínimo: R$ 1.320,00
2 - Salário de benefício máximo: R$ 7.507,49
3 - Renda mensal vitalícia: R$ 1.320,00
4 - Salário família por filho de ate 14 anos: R$ 59,82 para o segurado 
com remuneração mensal não superior a R$ 1.754,18
5 - Benefícios a idosos e portadores de deficiência: R$ 1.754,18

Atendendo ao art. 28 da Reforma da Previdência, foi publicada a 
Portaria Interministerial MPS/MF Nº 26, a qual estabeleceu as faixas 
de salário de contribuição e respectivos percentuais da tabela de INSS, 
válida a partir de 01 DE MAIO DE 2023, conforme abaixo:

Salário de Contribuição (R$)         Alíquota INSS      Alíquota Efetiva
até R$ 1.320,00                                   7,5%                           7,5%
de R$ 1.320,00 até R$ 2.571,29  9%              7,5% a 8,25%
de R$ R$ 2.571,30 e R$ 3.856,94           12%              8,25% a 9,5%
de R$ 3.856,95 e R$ 7.507,49                14%            9,5% a 11,68%

Nota: Embora a tabela apresente percentuais que variam de 7,5% a 
14%, considerando o desconto progressivo, a ALÍQUOTA EFETIVA de 
desconto não irá ultrapassar os 11,68%.

Imposto de Renda Retido na Fonte

Descontos
Base de Cálculo Mensal (R$)  Alíquota (%)  A deduzir (R$)
Até R$ R$ 2.112,00  Isento 
De R$ 2.112,01 a R$ 2.826,65  7,5%  R$ 158,40
De R$ 2.826,66 a R$ 3.751,05  15%  R$ 370,40
De R$ R$ 3.751,06 a R$ 4.664,68  22,50%  R$ 651,73
Acima de R$ R$ 4.664,68   27,50%  R$ 884,96

Deduções da Declaração Anual
1) O desconto por dependente é de R$ 189,59.

TR diária (%)
Dia
05/09            0,5000
06/09            0,5000
07/09            0,5000
08/09            0,5000
09/09            0,5000
10/09            0,5000
11/09            0,5000

Fonte: noticiasagricolas.com.br

Fonte: Infomoney

Tempo

Fonte:   climatempo.com.br

NO ESTADO

NO BRASIL Cidades                  Min          Máx. 

Cuiabá 24° 39º

São Paulo                  15º           24º

Brasília                      19º          32º

Rio de Janeiro            21º          32º

Cidades    Min.   Máx.      
Campo Grande 19°   32°
Dourados   16°   28°
Corumbá              20°             32°
Maracaju       16°         29°
Ponta Porã      15°       26°
Três Lagoas      22°       33°
Mundo Novo            17°            29°

NO BRASIL

Corumbá

Maracaju
Campo Grande

Três Lagoas

Dourados

Mundo 
Novo

Ponta Porã

CAMPO GRANDE
Sol com algumas nuvens. Chove 
rápido durante o dia e à noite.

Umidade relativa do ar
mín.: 34% máx.:86%

Indexadores Financeiros

UFERMS (CG)  Dezembro Janeiro  Variação
Valor em R$  35,49 36,43 –
IPC (CG)  Novembro Dezembro  Acum. Ano
Percentual de aumento   0,59% 1,54% –
IPC-DI (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    0,94% 1,07% –
IPC (FIPE)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    1,03%    0,79%  –
INCC-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  8,28%  8,81% –
IGP-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  2,64% 0,76% –
IGP-M (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  3,28% 0,96% –
INPC (IBGE)  Outubro Novembro  Acum. Ano
Variação (%)   0,89%   0,95% –
IPCA (IBGE)  Outubro Novembro   Acum. Ano
Variação (%)  - 0,86%   0,89% –
TR Mensal (Bacen)  Dezembro Janeiro Acum. Ano
Variação (%)  0,0000 0,0000  0,0000%
TJLP  Janeiro Março Acum. Ano
Valor mensal (%)  4,39% 4,39%  – 
UAM - MS  Dezembro  Janeiro Variação
Valor em R$  4,8503 4,9783  –
Taxa SELIC  Novembro Dezembro Acum. Ano
  0,1573%  0,1730%  –
CUB (Sinduscon)  Outubro Novembro Acum. Ano
Variação no período (%)  1,47% 1,14% –
POUPANÇA  Novembro  Dezembro Variação
Variação (%)  0,5000% 0,5000% 00000              

setembro de 2023

Daniel Mello
Agência Brasil

As vendas de automóveis re-
gistram alta de 9,22%, no acu-
mulado de janeiro a agosto, em 
comparação com o mesmo pe-
ríodo de 2022. Segundo balanço da 
Fenabrave (Federação Nacional 
da Distribuição de Veículos Auto-
motores), divulgado na segunda-
-feira (4), em São Paulo, os empla-
camentos, este ano, somam 1,063 
milhão de carros, contra 973 mil, 
nos primeiros oito meses do ano 
passado.

Na comparação entre agosto 
deste ano e agosto de 2022, 
houve retração de 1,1%, com a 
venda de 153,4 mil automóveis.

O presidente da Fenabrave, 
Andreta Jr., diz que a queda 
no mês acontece devido ao fim 
das medidas provisórias que 
ofereciam descontos na compra 
de veículos.

“As ações do governo federal 
permitiram o acesso do consu-
midor, que havia perdido poder 
de compra, aos veículos de en-
trada, o que demonstrou que o 
fator preço influencia na escala 
necessária para a recuperação 

do setor. As medidas provisórias 
foram muito importantes para 
aquecer, momentaneamente, o 
mercado”, analisou o executivo.

Porém, além do fim da vi-
gência das medidas, Andreta 
disse que há dificuldades na 
liberação de crédito, o que tem 
impactado negativamente o 
setor. “Notamos que, nas últimas 
semanas, houve uma deterio-
ração acentuada na liberação 
de crédito, com um aumento de 
cerca de 20% nas recusas de fi-
chas de financiamento por parte 
das instituições financeiras. O 
crédito está restrito e isso afeta 
muito o mercado”, acrescentou.

Motos
No acumulado de janeiro a 

agosto, as motocicletas regis-
tram alta de 21,17% nas vendas, 
com o emplacamento de 1,045 
milhão de unidades. Em agosto, 
os veículos de duas rodas ti-
veram expansão nas vendas de 
20,38%, com a comercialização 
de 142,7 mil motos.

Apesar dos bons números, 
Andreta explicou que o seg-
mento também enfrenta dificul-
dades com a liberação de em-
préstimos. “O consumidor tem 
buscado alternativas de crédito 
para a compra de motocicletas, 
especialmente, as de até 250 
cilindradas, e o consórcio surge 
como opção consolidada. Além 
disso, notamos uma boa par-
ticipação nas vendas à vista”, 
salientou.
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Eliminatórias Itália

Paulistas Rio de Janeiro Porto Alegre

Técnico inicia seu trabalho à frente da equipe da CBF nos jogos com Bolívia e Peru

Fernando Diniz faz planos para 
driblar pouco tempo na seleção
Edet Traskini e Lucas Musetti Perazolli
UOL/Folhapress

O técnico Fernando Diniz 
sabe que tem um jeito pecu-
liar de olhar o futebol, mas 
entende que os jogadores da 
seleção brasileira são capazes 
de entender rapidamente o 
estilo do treinador.

A rotina da seleção é dife-
rente do dia a dia dos clubes. 
Pelo Brasil, Fernando Diniz 
comandará períodos curtos 
de treinamentos de tempos em 
tempos. Nos clubes, há chance 
diária de corrigir erros. 

A complexidade aumenta 
por conta do “Dinizismo”: o 
estilo do treinador do Flu-
minense não pede posicio-
namento fixo dos atletas 
em campo. Na maior parte 
dos times da Europa, existe 
o jogo posicional, onde cada 
atleta tem sua área delimitada 
dentro das quatro linhas. 

Mesmo assim, Fernando 
Diniz não vai mudar. O obje-
tivo é acelerar a compreensão 
tática. Para isso, Diniz prio-
rizou convocados que têm bom 
entendimento de jogo. 

Outros já foram ou são di-
rigidos por Diniz e poderão 
ajudar os companheiros du-
rante os treinos para as eli-
minatórias: Nino, Ibañez, Caio 
Henrique, Renan Lodi, André, 
Bruno Guimarães e Antony. 

“Eu acho que vou fazer o 
que sempre fiz quando chego 

nos clubes. Tentar colocar as 
ideias uma de cada vez, sem 
tudo de uma vez só. Paulatina-
mente, o time entende o que eu 
desejo, o que vejo do futebol. 
Qualidade técnica excep-
cional, jogadores têm hábito 
de jogar de forma posicional 
nos seus clubes, um pouco 
diferente do que eu gosto que 
façam, mas creio que vão se 
adaptar”, disse Diniz, em en-
trevista coletiva.

O Brasil enfrentará Bolívia e 
Peru nas próximas sexta-feira 
(8) e terça-feira (12), respecti-
vamente, pelas Eliminatórias 
para a Copa do Mundo. A se-
leção brasileira se apresentou 
ontem (4) e terá três treinos 
antes de enfrentar os bolivianos 
na sexta, no Mangueirão. A de-
legação viaja domingo e treina 
duas vezes antes do duelo com 
o Peru, em Lima.

Fernando Diniz, então, terá 
cinco sessões completas de 
treinamento com a seleção 
nesses primeiros compro-
missos do ciclo para a Copa 
do Mundo de 2026.

Renovar os laterais
Diniz inicia sua trajetória 

na seleção brasileira com 
apostas para as laterais. Da-
nilo e Alex Sandro foram pre-
senças frequentes nas convo-
cações brasileiras dos últimos 
anos. A dupla da Juventus 
(ITA) se consolidou. 

Agora, há a chance da pas-

O Corinthians tentou 
acalmar os ânimos após o em-
pate por 0 a 0 com o Palmeiras, 
no domingo (3), na Neo Química 
Arena, pela 22ª rodada do Cam-
peonato Brasileiro.

O “UOL” apurou que a di-
retoria do Corinthians vê os 
últimos desentendimentos 
como normais e entende que 
Vanderlei Luxemburgo tem o 
domínio do vestiário. A preocu-
pação maior é ver o Timão com 
melhor desempenho em campo.

Mesmo assim, ainda reper-
cute a confusão entre o técnico 
Vanderlei Luxemburgo e Bruno 
Mazziotti, coordenador do Nú-
cleo de Saúde e Performance 
do Timão. 

Os desentendimentos entre 
o treinador e o fisioterapeuta 
teriam dividido o elenco entre 
os que apoiam Luxa e os que 
defendem Mazziotti, segundo 
o “Lance”.  A origem dos pro-
blemas seria a discordância 
pela utilização ou não de alguns 
atletas, como Rojas e Renato 
Augusto. 

‘Quem disse isso?’
Luxemburgo voltou a mini-

mizar a situação, no domingo, 
depois do empate com o Pal-
meiras.

“É complicado. Deixa eu te 
responder com um pouco de 
paciência que permite: quem 
disse que estou sem falar com 
o Bruno Mazziotti ou que tenho 
algum problema? Quem disse 
isso? Alguém falou? Você falou 
na entrevista passada, mas es-
queceu. Tem algum problema? 
Não, pergunta para ele, sem 
problema nenhum. Estamos 

discutindo tudo que é do Co-
rinthians, qual o problema? (...) 
Temos que ter discernimento 
para procurar as coisas com 
coerência. Não tenho nenhum 
problema com o Bruno, é dis-
cussão interna, existe, é de tra-
balho. É como se no Corinthians 
fosse proibido ter alguma coisa. 
Vou matar quem? Não tem que 
matar ninguém. O Renato [Au-
gusto] estava na arquibancada. 
Eu, você e a torcida gosta-
ríamos dele em campo, mas 
infelizmente não deu. Em con-
senso, entendemos que ele não 
poderia jogar hoje (domingo)”, 
disse Vanderlei Luxemburgo, 
em entrevista coletiva.

Culpa sempre é da imprensa
O goleiro Cássio e o zagueiro 

Lucas Veríssimo comentaram 
sobre as polêmicas recentes. 
Cássio foi mais sutil, enquanto 
Veríssimo foi enfático. “O am-
biente no Corinthians é muito 
bom, já tinham me falado antes 
de eu chegar. Nem tudo que sai 
na imprensa é verdade. Soube 
também de uma discussão que 
teve aí. A imprensa gosta disso. 
Não estou sabendo, soube por 
vocês. A gente tem que focar 
no nosso trabalho para deixar o 
Corinthians na melhor posição 
possível”, comentou Veríssimo.

“A gente perdeu [para o Es-
tudiantes], mas se classificou. 
Acho que saiu um pouco do 
foco. E hoje tivemos uma res-
posta boa, apesar de toda a 
cobrança e crítica, contra a 
equipe muito qualificada, bem 
treinada, que joga junto há 
muito tempo”, falou o goleiro. 
(LMP, UOL/Folhapress)

Quase 4 anos e 8 meses de-
pois da estreia pelo Flamengo, 
Bruno Henrique voltou a brilhar 
contra a primeira vítima e no 
mesmo local. Herói da vitória 
por 2 a 1 sobre o Botafogo, 
sábado (2), pelo Brasileiro, o 
atacante reencontrou a melhor 
forma após a grave lesão no 
palco onde iniciou a trajetória 
rumo à idolatria no clube rubro-
-negro. Ele reassumiu o posto de 
titular absoluto e desde então 
tem três gols em Libertadores, 
uma assistência na semifinal da 
Copa do Brasil contra o Grêmio 
e vem se destacando.

O jogador tem contrato so-
mente até o final desta tempo-
rada, mas vai se credenciando 
cada vez mais para seguir no 
clube. Em 2019, sob o comando 
de Abel Braga, BH estreou no 
Flamengo ao entrar no segundo 
tempo no lugar de Vitinho e 
precisou de 25 minutos para 
marcar os dois gols da virada. 
Assim como no clássico de 2023, 
também chegou a participar 
de outro gol, mas o lance foi 
anulado. Quatro anos antes, 
ele tinha dado a assistência a 
Gabigol.

Bruno Henrique foi o maior 
finalizador daquela partida e 
chegava ao Fla naquele ano 

depois de um problema impor-
tante no olho, tentando reviver 
o melhor momento.

Em 2023, Bruno Henrique 
foi titular e o nome do jogo 
em mais um clássico. Nenhum 
jogador do Botafogo conseguiu 
parar o atacante, responsável 
pelos melhores lances do Fla-
mengo. Na saída do estádio, o 
jogador relembrou exatamente 
a coincidência entre a estreia e 
a importante vitória, no Nilton 
Santos.

“Parabenizar toda a equipe, 
que fez um grande jogo e venceu 
uma grande equipe. Muito feliz 
de ter marcado esse belo gol. Na 
minha estreia em 2019, eu fiz 
dois, e justamente naquele gol. 
Hoje, fui premiado mais uma 
vez. Agradecer sempre a Deus, 
por estar sempre comigo nos 
momentos importantes”, falou.

O “Rei dos Clássicos” tem no 
Botafogo, pela média, a segunda 
vítima preferida no Rio de Ja-
neiro. São 11 jogos, quatro gols 
(três deles no Nilton Santos) e 
uma assistência.

O Vasco é quem mais sofre. 
O atacante tem nove jogos, sete 
gols e uma assistência. Contra 
o Fluminense, são 16 partidas, 
quatro gols e duas assistências. 
(UOL/Folhpress)

Gazeta Press

O Grêmio conseguiu uma 
vitória contundente de 2 a 0 
sobre o Cuiabá, que colocou o 
time na terceira colocação do 
Campeonato Brasileiro, no 
domingo (3). Com 39 pontos 
e um jogo a menos do que 
os adversários, os gaúchos 
podem subir ainda mais, na 
tabela.

De acordo com o meio-
-campista Mathias Villasanti, 
a meta do Imortal é justa-
mente brigar pela liderança 
da competição.  O paraguaio 
falou sobre as aspirações 
do clube na saída de campo, 
focando na perseguição ao 
líder Botafogo.

“Acho que o professor e 
nós sempre deixamos claro 
que o objetivo é o título. O 
Botafogo está fazendo um 
grande campeonato, mas nós 
estamos fazendo o nosso tra-
balho e vamos seguir assim. 

E ver o que acontece mais 
para a frente”, disse o gre-
mista. 

Com o tropeço dos ca-
riocas diante do Flamengo, 
a distância do Grêmio para a 
ponta é de 11 pontos. A dife-
rença pode ficar menor, caso 
os comandados de Renato 
Gaúcho vençam o duelo atra-
sado contra o Corinthians. 
Para isso, os gremistas pre-
cisaram repetir resultados 
como o deste domingo.

Suárez e Rikelme (contra) 
foram os jogadores que 
marcaram para a equipe no 
triunfo diante da torcida, na 
Arena do Grêmio, em Porto 
Alegre. O próximo duelo do 
Imortal acontecerá somente 
após a data Fifa.

No dia 14 deste mês, o 
Grêmio viajará até Bragança 
Paulista para enfrentar o 
Bragantino no Nabi Abi 
Chedid, em outro embate 
pelo Brasileirão.

Carlos Sainz, piloto da 
Ferrari, foi assaltado após 
subir ao pódio em Monza, 
mas reagiu e ajudou a 
pegar os ladrões. Dois lará-
pios roubaram seu relógio 
Richard Mille, avaliado 
em quase meio milhão de 
euros (R$ 2,6 milhões, na 
cotação de ontem). Mas 
o espanhol reagiu rapida-
mente e os perseguiu, com 
a ajuda de outras pessoas 
que estavam no local.

A polícia interveio e 
prendeu três cidadãos 
marroquinos acusados de 
conspiração para roubar 
o piloto. O assalto ocorreu 
enquanto Sainz voltava 
para o hotel, após a cor-
rida.

“A Polícia Estatal 
prendeu três cidadãos 
marroquinos de 18, 19 e 20 
anos em Milão por conspi-
ração para roubar o piloto 
da Ferrari Carlos Sainz. No 
hotel, os três abordaram o 
piloto que estava na com-
panhia do gerente e um 
deles roubou um relógio. 
O Sainz tentou impedir 
a fuga dos três e, com 
a ajuda de transeuntes, 
conseguiu deter um ladrão. 
O segundo foi parado pelo 
responsável pelo piloto da 
Ferrari, e o terceiro foi 
parado, não muito longe, 
por outro funcionário com 
a colaboração dos tran-
seuntes”, disse a nota da 
polícia local. 

Ele terminou em ter-
ceiro lugar na corrida no 
GP da Itália e subiu ao 
pódio pela primeira vez, 
nesta temporada. (UOL/
Folhapress)

Na F-1, piloto é 
assaltado após 
pódio, reage e 
pega ladrões

sagem do bastão de Turim 
para Mônaco, da língua ita-
liana para a francesa. A dis-
tância entre as cidades é de 
cerca de 270 km, pouco mais 
de três horas.

Danilo continua convocado 
nessa período de transição, 
mas Diniz chamou Vanderson 
para a direita e Caio Henrique 
para a esquerda, ambos do 
Monaco e destaques no Cam-
peonato Francês. 

Fernando Diniz entende que 
Danilo, apesar de atuar como 
zagueiro pela Juventus atual-
mente, pode ajudar os laterais 

mais jovens na sua função 
anterior. Além de Vanderson 
e Caio Henrique, Renan Lodi 
foi convocado.

Danilo, em entrevista ao 
“Podpah” com o companheiro 
Alex Sandro, citou Caio Hen-
rique e Danilo antes mesmo 
da lista de Diniz.

O lateral ainda disse que ele 
e Alex Sandro têm lindas traje-
tórias pela seleção, porém, as 
comparações com nomes como 
Cafu, Roberto Carlos, Maicon, 
Daniel Alves e Marcelo preju-
dicaram a análise.

Vanderson (22), Caio Hen-

rique (26) e Lodi (25) atuam 
no futebol francês. Renan Lodi 
estava no Nottingham Forest 
(ING) e agora volta à seleção 
pelo Olympique de Marselha.

Vanderson já havia sido con-
vocado pelo interino Ramon 
Menezes. Caio, que trabalhou 
com Diniz no Fluminense, vive 
o primeiro chamado pela ama-
relinha.

Caio Henrique começou a 
temporada voando e é o líder 
de assistências entre as prin-
cipais ligas da Europa. Ele tem 
quatro passes para gols em 
quatro jogos.

Corinthians usa empate 
com Palmeiras para 
colocar panos quentes

Bruno Henrique lembra estreia Bruno Henrique lembra estreia 
e volta a viver melhor versãoe volta a viver melhor versão Villasanti coloca o Grêmio 

na disputa pela liderança

 Lance de jogo 
entre Grêmio e 
Cuiabá, domingo, 
na arena gremista

Fernando Diniz 
na chegada de 
atletas e comissão 
técnica da seleção 
brasileira, em Belém

Lucas Uebel/Grêmio FBPA

Vitor Silva/CBF
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Ferroviária de Araraquara/Divulgação

Sophia Medina, irmã de Gabriel Medina, conquistou seu 
primeiro título no surfe, na temporada 2023, ao vencer o 
Corona Dream Tour Floripa, domingo (3). Sophia competiu 
no torneio pela primeira vez e já saiu com o melhor lugar no 
pódio da Divisão Principal da Confederação Brasileira de 
Surf (CBSurf). Ela venceu na final a atleta Diana Cristina, 
de 33 anos, conhecida como Tininha. A veterana somou 
6.40, enquanto a jovem de 18 anos pontuou 12.77. Com a 
conquista, a irmã de Medina acumulou 10 mil pontos no 
ranking brasileiro e faturou R$ 40 mil. A prova foi realizada 
na Praia Mole, em Florianópolis. Sophia saiu do mar nos 
braços de seus pais e se emocionou com a vitória.

“Quero curtir esse momento de hoje, comemorar com a 
minha família, comer pizza, pois amanhã (segunda-feira) já 
é dia de treinar”, disse ela. (UOL/Folhapress)

Corinthians e Ferroviária farão a final do Campeonato 
Brasileiro feminino de 2023. O título será decidido em 
dois jogos, marcados para quinta-feira (7) e domingo 
(10). Os dois finalistas foram definidos sábado (2), após 
as partidas de volta das semifinais. A equipe corintiana 
venceu o Santos por 2 a 0, no Parque São Jorge, 
enquanto o time de Araraquara passou nos pênaltis, 
após derrota por 2 a 0 para o São Paulo, na Fonte 
Luminosa. Maior campeão da modalidade, o Corinthians 
luta pelo quinto troféu nacional e o tetracampeonato de 
forma consecutiva. Já a bicampeã Ferroviária vai em 
busca de sua terceira taça para encurtar essa distância 
e se isolar ainda mais como segunda equipe mais 
vencedora na competição. (Folhapress)

As inscrições para aulas de ginástica rítmica, no novo 
polo do Guanandizão, estarão abertas até amanhã (6), 
segundo a Funesp (Fundação Municipal de Esportes). 
Para realizar a inscrição, os pais ou responsável 
deverão comparecer ao local, com documentos: RG, CPF 
ou certidão de nascimento da criança, documento do 
responsável, comprovante de residência e comprovante 
de matrícula escolar. O novo polo vai abrir ao menos 150 
vagas distribuídas nos períodos matutino e vespertino, 
nas segundas e quartas-feiras, para meninas de 5 a 
9 anos. “A procura está maior para essa modalidade. 
Tivemos, recentemente, um evento grande sendo 
realizado no Guanandizão, um brasileiro, e isso motiva 
bastante”, explicou Odair Serrano, diretor-presidente da 
Fundação. (Da assessoria)

Sophia Medina ganha a 1ªno surfe em 2023

Finais do Brasileiro feminino começam quinta

Ginástica rítmica abre polo no Guanandizão

Série B
20h30 – Chapecoense x Guarani 
– SporTV e Premiere

Sub-20
18h – Copa do Brasil – 
Corinthians x Santos (oitavas de 
fi nal) – SporTV

Voleibol
15h15 – EuroVolley Masculino:
Alemanha x Itália – YouTube

Tênis
12h – US Open: oitavas de fi nal –
SporTV3, ESPN2 e Star+
19h – US Open: quartas de 
fi nal – SporTV3, ESPN2 e 

Star+

Futsal
18h – LNF: Esporte Futuro x Pato 
– YouTube e NSports

Beisebol
20h – MLB: Astros x Rangers – 
ESPN4 e Star+

QUARTA (6)
Copa do Mundo
4h45 – Masculina: Alemanha x 
Letônia – ESPN2 e Star+

Veja na TV Às 8h40 – Copa do Mundo Masculina de Basquete: 
Itália x Estados Unidos – ESPN2 e Star+

FIP/Divulgação

Fonte: ondeassistir.net.br e SporTV 

Série D

Segundona

Time paulista conquistou uma das quatro vaga para a Série C 2024

Ferroviária-SP sai do grupo 
do Operário e obtém acesso

Staff Images/CBF

Luciano Shakihama

O Brasileiro da Série D co-
nheceu os semifinalistas no 
último fim de semana. Entre 
os quatro clubes que puderam 
festejar o acesso está a Fer-
roviária, de Araraquara. Na 
primeira fase do campeonato, 
o time do interior paulista fez 
parte do mesmo grupo do Ope-
rário. 

Há exatos 45 dias, em 22 de 
julho, o Galo de Campo Grande 
se despedia do campeonato jus-
tamente contra a Ferroviária. 
Apenas para cumprir tabela, 
a partida foi disputada em 
Sidrolândia, pois o estádio das 
Moreninhas estava reservado 
para torneio amador, e o Mo-
renão segue interditado e sem 
previsão de reabertura para 
jogos oficiais de futebol. 

Naquele dia, a única equipe 
de Mato Grosso do Sul nas 
quatro divisões do Brasileiro 
2023, perdeu por 1 a 0. O ce-
nário melancólico vivido pelo 
Alvinegro campo-grandense, 
ao fim da 14ª e última rodada 
da primeira fase – terminou em 
último do  grupo, a oito pontos 
do penúltmo – contrastou com 
a expectativa vivida no início 
da competição. Em 6 de maio, 
diante da mesma Ferroviária, 
o Operário empatou sem gols, 
no estádio Fonte Luminosa, 
em Araraquara, na abertura 
do torneio. 

Classificação na Paraíba
A Ferroviária empatou com 

o Sousa-PB por 1 a 1, na Pa-

A Chapecoense volta a campo 
nesta terça-feira (5), quando 
enfrenta o Guarani, às 20h30 
(de MS), na Arena Condá, em 
Chapecó (SC), pela 27ª rodada 
do Brasileiro da Série B. O time 
catarinense oficializou, ontem 
(4), a contratação de mais um 
atleta para os compromissos da 
sequência da temporada. Trata-
-se do meio-campista Tomas 
Bastos, de 31 anos, que firmou 
vínculo definitivo com o clube 
alviverde até 3 de dezembro 
deste ano.  

Na atual temporada, ele de-
fendeu a camisa do CSA, onde 
disputou 40 partidas oficiais, 
marcou oito gols e deu três 
assistências. Na trajetória pro-
fissional, Tomas também tem 
passagens pelo Operário-PR, 
pelo Paysandu, pelo Atlético-GO, 
pelo Coritiba, pelo Ceará e pelo 
Botafogo. 

Em Chapecó desde a última 
semana, o jogador realizou 
todos os exames e avaliações 
e, agora, aguarda a publicação 
do seu nome no BID para ficar a 
disposição do técnico Claudinei 
Oliveira e apto a estrear pela 
Chapecoense. 

Na quinta-feira (31), Juven-
tude e Chapecoense empataram 
sem gols pela 26ª rodada do 
Campeonato, no estádio Alfredo 
Jaconi, em Caxias do Sul (RS). 
Com este resultado, a equipe 
gaúcha chega a 44 pontos, na 
quinta posição, empatado com 
Criciúma, último time no G4 e 
com um jogo a menos. 

O Juventude tem seu pró-
ximo compromisso apenas 
no dia 10 (domingo), contra o 
Atlético-GO, às 14h45 (de MS), 
no estádio Antônio Accioly. A 
Chapecoense tem 27 está em 15° 
lugar, e tenta se afastar da zona 
do rebaixamento.

Já o Guarani venceu o clás-

Chape recebe embalado Guarani em abertura da rodada

sico contra a Ponte Preta por 
1 a 0, sábado (2). No estádio 
Brinco de Ouro, o Bugre levou 
a melhor no dérbi 206 com um 
golaço de Derek, marcado no 
primeiro tempo.

Com a vitória, a equipe al-
viverde de Campinas (SP) al-

cançou os 44 pontos e subiu 
para a sexta colocação, em-
patado com o quarto colocado 
Criciúma e com apenas um a 
menos que o vice-líder Novori-
zontino. 

Já a Ponte Preta seguiu na 
15ª posição, estacionada nos 

31 pontos. Sua distância para 
a zona de rebaixamento caiu 
para quatro pontos, nesta ro-
dada. A Macaca volta a campo 
no sábado, às 16h, para receber 
o Sampaio Corrêa no Moisés 
Lucarelli. (Com site do clube e 
Gazeta Press)

raíba, domingo (3) e assegurou 
o retorno à Série C em 2024. 
Como havia vencido o jogo de 
ida, em Araraquara, por 1 a 
0, a equipe garantiu o acesso 
para disputar a terceira divisão 
do Brasileiro pela primeira vez 
desde 2002. Xavier fez o gol 
que deu tranquilidade ao time, 
que posteriormente sofreu o 
empate com o gol de Luís Hen-
rique. 

O placar rendeu festa no 
gramado do Marizão, mas não 
dos jogadores do time da casa, 
frustrados após terminarem 
a Série D invictos em casa, 
mas sem a vaga. A Ferroviária, 

pelo contrário, comemorava 
de forma ainda mais efusiva 
pela trajetória da equipe na 
competição. 

A Locomotiva só foi con-
quistar a primeira vitória no 
campeonato na sétima rodada 
e se classificou na quarta e 
última vaga do grupo 7, com 
a 27ª melhor campanha entre 
os 32 clubes classificados aos 
mata-matas. Na hora decisiva, 
no entanto, não perdeu: chega 
às semifinais com três vitórias 
e três empates no mata-mata. 

As semifinais
Os outros três times que 

atingiram o objetivo principal 
na disputa da Quarta Divisão 
do Brasileiro  foram: Caxias-
-RS, Ferroviário-CE e Athletic-
-MG, que eliminaram, respec-
tivamente, Portuguesa-RJ, Ma-
ranhão, e Bahia de Feira. 

Os próximos duelos serão 
entre Caxias e Ferroviário, e 
a equipe gaúcha fará o jogo 
da volta em casa, e Athletic x 
Ferroviaria, e o time paulista 
decidirá o confronto na Fonte 
Luminosa. 

Até o fechamento da edição, 
as datas e horários das par-
tidas não foram divulgados pela 
CBF. (Com Igor Santos, da EBC)

BRASILEIRÃO
SÉRIE B

Chapecoense

Ceará

Tombense

Ituano

Mirassol

Ponte Preta

SÁB 9/9|Moisés Lucarelli| 14:30/MS

 Sampaio CorrêaX  Sampaio Corrêa

27ª RODADA

TER 5/9| Arena Condá|20:30/MS

QUA 6/9| Presidente Vargas (CE)|20:30/MS

QUI 7/9| Soares de Azevedo|17:30 /MS

SEX 8/9|Novelli Júnior|17:00/MS

SÁB 9/9| Municipal de Mirassol|19:30/MS

Botafogo-SP

Londrina

Guarani

ABC

 Vila Nova

X

X

X

X

X

 Vila Nova

Sport

Atlético-GO

CRB

Avaí X
Fonte: Globo Esporte

SÁB 9/9| Ilha do Retiro|19:45/MS

DOM 10/9|Antônio Accioly|14:45/MS

DOM 10/9| Rei Pelé|17:00/MS

SEG 11/9|Ressacada|17:00/MS

Criciúma

Juventude

 Vitória

 Novorizontino

X

X

X  Vitória

 Novorizontino

CLASSIFICAÇÃO

PG pontos ganhos J jogos V vitórias E empates D derrotas 
GP gols pró GC gols contra SG saldo de gols 

       TIME                 PG   J   V   E  D GP GC SG
  1  Vitória 49 26 15 4 7 36 19 17 
  2 Sport 46 26 13 7 6 36 23 13
  3  Novorizontino 45 26 14 3 9 32 18 14 
  4 Criciúma 44 26 13 5 8 28 20 8 
 5 Juventude 44 26 13 5 8 26 20 6 
  6  Guarani 44 26 12 8 6 32 20 12 
  7  Vila Nova 42 26 12 6 8 28 15 13 
  8  Atlético-GO 41 26 10 11 5 36 34 2 
 9  CRB 39 26 11 6 9 28 27 1
10  Ceará 38 26 10 8 8 27 26 1 
11  Mirassol 37 26 10 7 9 25 24 1 
12 Botafogo-SP 35 26 9 8 9 17 28 -11 
13  Ituano 32 26 8 8 10 26 27 -1 
14  Ponte Preta 31 26 7 10 9 16 21 -5 
15  Chapecoense 27 26 6 9 11 26 30 -4 
16  Avaí 27 26 6 9 11 22 34 -12 
17  Sampaio Corrêa  27 26 5 12 9 19 28 -9 
18  Tombense 22 26 5 7 14 27 38 -11 
19 Londrina 20 26 5 5 16 21 38 -17 
20  ABC 16 26 2 10 14 16 34 -18

Série BBRASILEIRÃO

João Heemann/ACF

Jogadores da 
Ferroviaria 
comemoram 
classificação para a 
Série C, na Paraíba
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Produção e respeito à natureza

Agrofloresta é a luz para produtores terem plantio harmônico com o meio ambiente  

Técnica de cultivo sustentável implantada em 
MS permite produzir alimentos o ano todo

Estratificação é a ‘arte de 
colher o sol’. Cada espécie 

precisa de uma determinada 
quantidade de luz para crescer
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Marcos Maluf

Marcos Maluf

GERAL

Bruno Arce e Eliane Ferreira 

O Brasil tem o desafio de 
cumprir compromissos climá-
ticos com economia de baixo 
carbono e continuar tendo pro-
tagonismo mundial na pro-
dução de alimentos para o 
mercado interno e exportação. 
Com esta mescla de desafios, o 
setor do agronegócio procura, 
cada vez mais, aliar produ-
tividade, renda e sustenta-
bilidade. Para isto, diversos 
modelos de produção ganham 
espaço entre os grandes e pe-
quenos produtores, por meio 
de novas tecnologias e a volta 
de técnicas ancestrais como, 
por exemplo, os sistemas agro-
florestais.

A técnica de agrofloresta 
é uma forma de restaurar ou 
implantar florestas e paisa-
gens e, ao mesmo tempo, pro-
duzir alimentos com técnicas 
antigas, porém, mais organi-
zadas. No fim das contas, tudo 
vai ser comercializado e con-
sorciado com culturas de dife-
rentes ciclos para ter comida 
e renda, a pequeno, médio e 
longo prazo, conforme o tempo 
de cada uma: hortaliças, frutas 
e árvores frutíferas, podendo 
ser nativas e até madeireiras. 
Tudo sem a necessidade de 
grandes áreas de terra.

São três os tipos de sis-
tema agroflorestal. Essa clas-
sificação engloba os sistemas 
silviagrícolas (espécies flores-
tais e agrícolas), silvipastoris 
(espécies florestais e ativi-
dades de pecuária) e agrossil-
vipastoris (espécies agrícolas, 
florestais e atividades de pe-
cuária).  

O precursor da agroflo-
resta no país é o suíço Ernst 
Götsch, autor da agricultura 
sintrópica. Ele ficou muitos e 
muitos anos acompanhando 
os indígenas e acompanhando 
outras pessoas que plantavam 
de um modo diferente, em ou-
tros países. Aqui, no Brasil, ele 
pegou uma área de Caatinga 
na Bahia e a transformou num 
local que hoje é mata fechada 
e tem mais de 13 nascentes 
dentro.  

O engenheiro agrônomo 

e mestrando em agricultura 
orgânica, Andrei Pereira Oli-
veira, destaca que a questão do 
carbono neutro tem ganhado 
espaço devido a pesquisas 
científicas, que demonstram, 
cada vez mais, o potencial 
dos sistemas agroflorestais 
no sequestro de carbono. “Os 
sistemas agroflorestais, ao 
enfrentarem diversos desa-
fios relacionados à susten-
tabilidade, despontam como 
soluções abrangentes. Na 
esfera ambiental, pesquisas 
científicas já validaram sua 
capacidade de promover a bio-
diversidade de fauna e flora, 
contribuir para a restauração 
de paisagens, preservar re-
cursos hídricos e sequestrar 
carbono”, explica.  

Escrito nas estrelas
No bairro Chácara das Man-

sões, em Campo Grande, na 
chácara Maktub (provérbio 
árabe, que significa algo 
predestinado, escrito nas es-
trelas), reside o acadêmico de 
agronomia, Alcides Fernandes 
Neto, a fisioterapeuta Stefany 
Paz Alencar e o bebê do casal 
de 10 meses, Cauê. 

A família produz, por meio 
da técnica da agrofloresta, 
desde folhosos, frutas, le-
gumes e até árvores. Eles 
garantem que a vida na pro-
priedade é realmente gratifi-
cante, pelo resultado econô-
mico, sustentável e vislumbre 
de futuro para o filho, que eles 
sonham em vê-lo prosseguir 
nos mesmos passos, no cultivo 
da terra. 

Alcides morava em São 
Paulo-SP, onde trabalhava em 
uma empresa de desenvolvi-
mento de software como ge-
rente de projetos e a esposa, 
trabalhava na UTI de um hos-
pital. Cansados da vida corrida 
de uma metrópole, decidiram 
voltar a Campo Grande, para 
ter qualidade de vida.   

“Eu brincava com ela que 
eu só ia ter um filho a partir 
do momento que eu conse-
guisse produzir toda a ali-
mentação dele. Isso era uma 
brincadeira que eu fazia com 
ela, pra ganhar um tempinho, 

O foco, na chácara Maktub, 
é a alimentação da família. 
Depois, o que é excedente, é 
comercializado. Um dos locais 
de entrega semanal é o Limão 
Rosa Orgânicos. Outro ponto 
é a feira da Praça do Rádio, 
onde tem um agricultor, que é 
parceiro que comercializa os 
produtos.  Mas o casal Alcides 
e Stefany também tem um 
programa de assinatura. Re-
cebem pedidos de pessoas com 
um programa já montado que 
recebe um kit de hortaliças.

“O que era para alimentar 
melhor nossa família, princi-
palmente nosso filho, agora 
alimenta diversas famílias. 
Esse modelo de produção 
é muito abundante. Vamos 
deixar para o nosso filho, 
que já teve essa experiência 
de comer uma fruta do pé e, 
além de deixarmos algumas 
frutas, vamos deixar algumas 
madeiras para ele. Eu quero, 
lá na frente, que, se meu filho 
quiser fazer uma estante, uma 
mesa, uma cadeira, qualquer 

coisa, ele vai ter madeira 
plantada na chácara”, pla-
neja.  

Na chácara Maktub também 
estão em andamento diversos 
testes com plantas medicinais, 
com o objetivo de extração de 
óleo essencial, com fins de uso 
terapêutico, por meio da aro-
materapia. “Estamos fazendo 
alguns experimentos a longo 
prazo e plantando algumas es-
pécies, para ter uma farmácia 
agroflorestal. Esse é nosso 
objetivo também”, prevê.   

Antes era só para o filho, mas hoje 
chácara alimenta a mais famílias

Projeto inovador 
quer fazer a 
primeira emissão 
de carbono em 
sistemas fl orestais  

Entre uma árvore e outra, 
nas entrelinhas, são 
plantadas ervas aromáticas 
e medicinais, na chácara do 
Alcides, em Campo Grande

Com agrofloresta, 
Stefany e Alcides Neto 
buscam alimentação 
saudável para Cauê

Literalmente com ba-
gagem prática em nível 
zero, Alcides saiu à procura 
de produtores que já im-
plantaram a agrofloresta, 
mas, na época, era cada 
um por si e nada era di-
fundido. “Para alavancar a 
nossa produção e a implan-
tação, eu comecei trazer 
cursos para cá. Então, 
chamava uma pessoa que 
era referência no Brasil 
para implementar a agro-
floresta”, conta. O resul-
tado, até agora, é que Mato 
Grosso do Sul tem 18 agri-
cultores orgânicos, sendo 
quatro que trabalham no 
modelo agroflorestal: três 
em Campo Grande-MS e um 
em Maracaju-MS.

O grupo, em parceria com 
a Semadesc (Secretaria de 
Estado de Meio Ambiente, 
Desenvolvimento, Ciência, 
Tecnologia e Inovação) do 
Governo do Estado, avança 
na consolidação de um pro-
jeto inédito no país, para a 
inserção da agricultura fa-
miliar sul-mato-grossense 
na produção sustentável e 
certificação para a geração 
e comercialização de cré-
ditos de carbono. O Estado 
já aprovou a destinação 
de R$ 1 milhão para ações 
de assistência técnica aos 
produtores, para que eles 
desenvolvam o sistema 
agroflorestal. O projeto está 
alinhado com o selo de Es-
tado Carbono Neutro.

O agroflorestor Alcides 
explica que há diferença 
entre cultivo orgânico e 
agroflorestal. No primeiro, 
é prezada a produção e 
não o solo. Além disso, o 
agricultor orgânico normal-
mente produz em modelo de 
monocultura. “No sistema 
agroflorestal, a gente se 
preocupa muito com o equi-
líbrio, com o solo. A gente 
trata um a um. Se o solo 
e o ambiente estão equili-
brados, não existem pragas, 
por exemplo. A gente de-
pende muito do modelo de 
agrofloresta. Mas, basica-
mente, a gente faz ‘entreli-
nhas’ entre as árvores com 
horta. O que diferencia é 
que tudo é reaproveitado. 
As estrelinhas não passam 
uma divisão entre as ár-
vores. Neste ‘caminho’ de 
terra há alimentos”, explica.  

“À medida que as linhas 
de árvore vão crescendo vão 
sombreando as entrelinhas. 
Geralmente, em torno de um 
a dois anos, o agroflorestor 
consegue fazer uma pro-
dução nessas entrelinhas. 
A partir de dois anos, já co-
meça a ficar um pouco som-
breado”, detalha Alcides.

porque eu ainda achava que 
era cedo. Lá em São Paulo, a 
gente começou a plantar man-
jericão, salsinha, cebolinha, 
na sacada do prédio. E aí, 
chegou nesse momento, que 
a gente começou a se apai-
xonar por cultivo, porque isso 
desestressa também”, explica 
Alcides sobre o início tímido de 
cultivo único para a família e 
de forma muito amadora.  

Com o sucesso da produção 
de sacada do prédio, o casal 
decidiu encarar um desafio 
maior, mais precisamente para 
a chácara do pai de Alcides, 
que tem três hectares, e fica 
a 30 km do centro de Campo 
Grande. 

O local, que antes tinha 
apenas um campo de futebol 
para lazer, casa com uma chur-
rasqueira e um pé de limão, 
aos poucos foi sendo trans-
formado. O primeiro passo 
foi dado quando ele resolveu 
aumentar o plantio de frutas. 
“Não tinha uma banana e nem 
um mamão. Não havia ne-

nhuma fruta para consumo, 
no dia a dia. A gente sentia 
falta disso. Decidimos, então, 
pelo menos, produzir a nossa 
alimentação”, recorda Alcides.  

O hoje sucesso da chá-
cara não foi da noite para 
o dia. Curioso e fuçador de 
internet, Alcides conheceu 
a técnica da agrofloresta em 
São Paulo, quando pesquisou 
como plantar mais de duas 
plantas no mesmo vaso. A 
partir daí, se interessou pelo 
policultivo, que é quando são 
cultivadas diversas situações 
num mesmo ambiente. “Aí 
foi que tudo começou a fazer 
sentido pra nós. Temos uma 
propriedade que era prati-
camente improdutiva, que a 
gente precisava reflorestar 
e fazer uma produção para a 
nossa alimentação”, destaca. 

Os primeiros plantios foram 
de hortaliças e diferentes es-
pécies de árvores. Hoje, os 
alimentos são colhidos de 30 
a 45 dias, o que garante pro-
dução nos 12 meses do ano. Ou 

seja, produz-se alimento o ano 
todo. Em relação às árvores, 
algumas espécies vão chegar 
à fase adulta daqui a 20 ou 30 
anos. Na área, há de 40 a 50 
árvores, sendo algumas frutí-
feras e outras para a produção 
de madeiras. Também são cul-
tivadas plantas medicinais.  

A produção é de encher os 
olhos e vai desde alface, rú-
cula, couve, salsa, cebolinha, 
hortelã, manjericão, cidreira, 
coentro, alecrim, berinjela, 
batata-doce, cenoura, abó-
bora, quiabo, maxixe, tomate, 
brócolis, manga, abacate, 
banana, abacaxi, limão, ma-
racujá, jabuticaba, acerola, 
mamão, café e amora. Entre 
as ervas medicinais, tem me-
laleuca, mertiolate, erva-mate, 
noz-moscada, canela, cravo, 
pimenta-do-reino. As árvores 
são pés de eucalipto, jatobá, 
jaca, angico, ipê, teca, cedro 
e kiri-japonês, que é umas 
das árvores com crescimento 
mais rápido no mundo e de 
alta rentabilidade.  



Mariana Manzato é agrô-
noma voluntária no sítio 
Primavesi. Ela explica que o 
trabalho é tentar imitar a ci-
ência da natureza, para poder 
utilizar essa tecnologia que a 
natureza já tem, para poder 
aplicar isso nos sistemas ali-
mentares. “Se a gente uti-
lizar essas árvores, elas vão 
beneficiar tanto o solo, para 
ser um solo saudável, e os 
nossos alimentos, que serão 
saudáveis também. Então, é 
todo um ciclo que 
está interligado”, 
reforça. Ela des-
taca que as pes-
soas pensam que 
não faria muito 
sentido plantar 
árvores junto com 
canteiro de alface, 
mas essa tem sido 
uma tecnologia 
ancestral da natureza por 
trás disso. Existe a mitigação 
florestal.

A agrônoma destaca que o 
sítio Primavesi é um grande 
laboratório a céu aberto. “A 
Carlini recebe pessoas aqui 
que querem aprender, expe-
rimentar. Então, isso aqui é 
um grande laboratório a céu 
aberto, uma grande sala de 
aula para a prospecção dessa 
tecnologia de produção, que é 
a agrofloresta”, diz Mariana 
Manzato. 

Ana Letícia Santuri Xavier é 
bióloga voluntária no sítio Pri-
mavesi. A mestre em recursos 
naturais possui uma startup 
chamada Raiz Nativa. Ana Le-
tícia reforça que as plantas não 
competem. “Na agricultura, 
elas competem justamente 
porque são forçadas a serem 

sozinhas. Por exemplo: só plan-
tação de milho. Todo mundo vai 
ser milho. A pressão de seleção 
do meio vai ser maior porque 
os indivíduos são iguais”, diz. 
“Quando você tem indivíduos 
diversos, a pressão de seleção 
do meio vai ser diferente, não 
vai ser essa pressão que vai 
ocasionar pragas, doenças, 
porque você tem justamente 
esse equilíbrio, de todo mundo 
diferente. É igual ao ser hu-
mano, em que todo mundo é 

diferente”, compara a bióloga.
Ana Santuri está traba-

lhando num projeto para im-
plantação, dentro do sítio, de 
uma área de plantas medici-
nais e aromáticas. Vai ser uma 
área de agrofloresta de medi-
cinais e aromáticas.  Por estar 
rodeado de assentamentos, o 
sítio Primavesi se tornou re-
ferência na região, que tem 
forte presença de criação de 
gado de leite, porque além de 
aplicar a agrofloresta também 
repassa para quem quiser en-
sinamentos sobre este sistema 
e também a produção orgânica 
certificada. Na propriedade, o 
foco é produzir frutas como 
abacate, manga, acerola, ma-
racujá, abacaxi, goiaba, ba-
nana, mamão, laranja, limão e 
baru, que é nativa.

Carline Yumi revela que 

a maioria dos assentados 
compra os alimentos de fora 
e não produz a própria ali-
mentação. “Vão ao mercado 
e compram alface, rúcula, to-
mate, cebola, que poderiam 
estar sendo produzidas dentro 
da sua propriedade, que não 
seja para venda, mas que seja 
para o consumo. Segurança 
alimentar e soberania, função 
social da terra, que é o que o 
Estatuto da Terra preconiza. A 
terra tem que ter função social. 

Ela não pode ser 
explorada apenas 
para o econômico, 
mas também para 
o social e o am-
biental”, diz.  

Sobre o futuro 
e o que o mundo 
vai comer, Carline 
espera que, na 
atualidade, con-

siga mostrar para, pelo menos 
uma parte da sociedade, prin-
cipalmente para os jovens, que 
o futuro só é possível se as 
pessoas se conectarem com 
a natureza e respeitá-la, da 
maneira que tem que ser. “Se 
não fizermos isso, eu acho que 
o futuro não vai ser possível. 
Porque nós já estamos numa 
época de mudanças climáticas, 
onde tem o Canadá, Estados 
Unidos pegando fogo, tempera-
turas altas, seca, muita chuva 
na época errada, pouca chuva 
também, e a gente não sabe se 
vamos viver, estaremos vivos 
daqui a 30 ou 50 anos. Então, 
eu acho que a gente tem que 
retornar e olhar um pouquinho 
mais para o nosso passado e 
entender o que é o nosso pre-
sente, para chegar no futuro”, 
defende.  
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Aspectos sociais, econômicos e ambientais têm permitido 
sistema atrair olhares de assentados e povos indígenas 

Rodeado por assentamentos, 
sítio é laboratório para 
ensinamento do agrofloresta

Isso aqui é um 
grande laboratório 
a céu aberto, uma 
grande sala de aula
Mariana Manzato, agrônoma e pesquisadora
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Ricardo Campos Jr./ Agraer

O agrofloresta tem como 
pilares: os aspectos social, 
ambiental e econômico. O 
sítio Primavesi, que fica no 
distrito Campo Verde, em 
Terenos-MS, se tornou um 
laboratório para quem quer 
aprender técnicas de cultivo. 
É lá que a ativista Carline 
Yumi Ohi, que é formada em 
administração e envolvida 
em diversos projetos, abre 
a porteira para estudo de 
campo.

Carline Yumi mora em 
Campo Grande, mas, pelo 
menos quatro vezes por se-
mana, vai ao sítio. A proprie-
dade tem 29 hectares. Ela foi 
professora do Senar (Serviço 
Nacional de Aprendizagem 
Rural) e ministrava aulas de 
empreendedorismo. 

Como precisava viajar 
para diversos municípios, 
acabou conhecendo assen-
tamentos, fazendas e pe-
quenas propriedades, com 
seus diferentes sistemas de 
produção. O contato com o 
grande e pequeno produtor 

a aproximou muito daquilo, 
que descobriu que gostaria 
de fazer, no que diz respeito 
a ajudar quem produz e a 
quem quer aprender, para 
propagar.  

Em 2017, iniciou o cultivo 
numa área bem pequena, 
com pouco menos de 1 ha, ce-
dida pelo sogro. Antes disso, 
em 2016, teve o primeiro 
contato com esta mesma 
propriedade e observou que 
tudo era pastagem, sem ne-
nhuma plantação para con-
sumo. 

“Eu fiquei meio indignada 
porque eu conheço qual 
que é a função da terra, 
na questão social: produzir 
alimentos para as pessoas, 
para elas terem segurança 
alimentar”,indaga.  

Em 2020, começou os cul-
tivos de mandioca e abóbora. 
A primeira produção foi su-
ficiente para alimentar toda 
a família e ainda teve um ex-
cedente de 2 mil kg de man-
dioca e 500 kg de abóbora, 
que foram comercializados. 

Depois da primeira expe-
riência, resolveu pesquisar 
novos modelos de produção 
que pudessem garantir pro-
dutividade e respeito à terra. 
“Passei a buscar algumas 
alternativas. agroecologia, 
permacultura e agrofloresta. 
Alternativas de agricultura 
orgânica. A agrofloresta foi 
apresentada por um amigo”, 
conta.  

Foi justamente em 2020 
que o mundo recebeu a no-
tícia da covid-19, que im-
pactou a vida na cidade. Daí, 
a decisão de Carline Yumi 
de parar de trabalhar como 
instrutora de empreendedo-
rismo e cuidar do sítio. Foi 
neste período de isolamento 
que ela começou a estudar 
mais profundamente sobre 
agrofloresta. Foram muitas 
conversas com quem já pro-
duzia neste sistema, entre 
eles, Alcides Neto, da chá-
cara Maktub. 

O primeiro experimento 
com o sistema foi uma pe-
quena horta, ao lado da casa.  

GERAL

Dentro da aldeia Cacho-
eirinha, no município de 
Miranda-MS, está em anda-
mento um trabalho do SAF 
(Sistema Agroflorestal Bio-
diverso). É um experimento 
de uma pesquisa financiada 
pela Fundect (Fundação do 
Ensino, Ciência e Tecnologia 
do Estado). A proposta foi 
construída por diversas ini-
ciativas na aldeia, com a or-
ganização chamada Kaianás, 
que vem discutindo agroflo-
resta nas aldeias.
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do jeito que eles querem e 
dentro da perspectiva da-
quilo que está valendo.
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o sistema de agrofloresta 
na comunidade começou 
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conta.
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mais rápido, já começa a 
aparecer outras espécies 
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sucessão. Aqui já entra ba-
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fruteiras. Enquanto isso, as 
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estão depositando na agroflo-
resta, está em planejamento 
um grande dia de campo, 
provavelmente para ano que 
vem, com envolvimento do 
Ministério dos Povos Indí-
genas. O objetivo é divulgar 
e fortalecer a luta para cons-
truir essa alternativa dentro 
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mais aldeias. (Bruno Arce e 
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plantas diferentes umas com 
as outras e a simbiose das 
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de cultivo, no sítio. Em agosto 
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reproduzir esses processos. 
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tanto água quanto esses nu-
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junto com o plantio dos ali-
mentos”, frisa.  

A produção do sítio chega 
ao consumidor final por 
meio do sistema de delivery. 
Também é comercializada nas 
feiras como, por exemplo, a 
do Bosque da Paz, no terceiro 
domingo do mês, no Carandá 
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como a que fica dentro do 
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caju-MS e Campo Grande-MS. 
“Queremos mostrar a impor-
tância do alimento saudável, 

a importância de ter um ali-
mento limpo, bom e justo. Hoje, 
a gente tem uma indústria 
farmacêutica muito presente 
na nossa vida. Você vai em 
qualquer esquina você vê uma 
farmácia. E nós não estamos 
dando a devida importância 
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medicamento, que é o que a 
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Sítio tem incentivadores e 
voluntários para pesquisa e ciência

Técnica de maneira organizada 
para comunidades indígenas

Em meio ao isolamento, Carline compreendeu melhor o valor social da terra

Agrofloresta, no sítio Primavesi, 
também permite troca de 

experiência entre gerações, 
abaixo, Carline exibe produção 

de gengibre na propriedade

Vila Kaianás, na aldeia 
Cachoeirinha, em 

Miranda-MS, iniciou 
experimento do plantio em 

terras indígenas
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Novo conteúdo estreia nesta terça (5), pelo Estado Play 
com a sargento Betânia, da PMMS, contando histórias 

reais de cidadãos da Capital e desafios vividos 

Ana Cavalcante

Com a proposta de ampliar a voz 
dos cidadãos sul-mato-grossenses, o 
podcast “Vozes do MS”, estreia nesta 
terça-feira (5), às 20h, no Estado 
Play, com a sargento Betânia no 
comando das entrevistas e contando 
histórias reais do cotidiano, que 
serão compartilhadas desde as pro-
blemáticas até jornadas de sucesso. 
O primeiro episódio é “Drogas: da 
Euforia à Destruição” e traz como 
tema a história de duas mulheres, 
que encaram os desafios de cuidar 
de familiares com vício em substân-
cias ilícitas, sem nenhuma assis-
tência básica. A trajetória de Célia, 
presidente Clube de Mães bairro 
Celina Jallad, e Juliana Ferreira 
da Costa, agente comunitária, se 
conectam para além da semelhança 
de seus desafios, mas a partir de 
suas experiências, ambas veem a 
necessidade de ajudar o próximo por 
meio de projetos sociais. 

Ao longo da temporada, jovens no 
mercado de trabalho, maus tratos e 
lideranças comunitárias, são apenas 
alguns dos assuntos relevantes que 
serão abordados. “Serão contadas 
histórias da população da nossa 
cidade que, no dia a dia, são corri-
queiras, mas que, de alguma forma, 
influenciam na vida de cada um 
positivamente e também as ocasiões 
que estamos sujeitos a passar”, des-
taca a apresentadora e idealizadora, 
sargento, Betânia.

Com 20 anos de atuação na Po-
lícia Militar de Mato Grosso do Sul, 
Betânia Kelly Rodrigues, primeiro-
-sargento, além de policial, é educa-
dora e idealizadora do Movimento 
das Mulheres da Segurança Pública 
de MS. “Nosso objetivo, com o pod-
cast, é abordar os desafios, mas 
também mostrar o lado positivo da 
história, para não focar apenas nos 
aspectos negativos”, revela a apre-
sentadora do novo programa. 

A sargento Betânia enfatiza que o 
propósito principal de seu programa 
é conscientizar outras famílias, de-
monstrando que elas não estão so-
zinhas em suas lutas contra o vício. 
Ela destaca a importância de reco-
nhecer que existem recursos dispo-
níveis para obter ajuda. Além disso, 
o objetivo é compartilhar histórias 
de pessoas que conseguiram su-
perar o vício, oferecendo esperança 
e inspiração. Com média de 30 mi-
nutos cada episódio, o novo projeto 
tem o intuito de ser acessível, com-
partilhar histórias, acontecimento 
do cotidiano, abordar problemáticas 
em todas as camadas da sociedade. 
De acordo com Betânia, o podcast 
apresentará as dificuldades e os 
anseios que atingem as famílias, de 
maneira geral.

O foco na primeira etapa serão 
os bairros mais emergentes, mas 
o podcast não se limitará por 
demarcação geográfica ou classe 
social, como explica a sargento. 
“Chegará o momento de abordar 
sobre empregabilidade, do jovem 
no mercado de trabalho, ou sobre 
o empregador. São assuntos di-
versificados, desde o bairro mais 

de políticas públicas é apenas um 
dos fatores que corroboraram para 
a baixa perspectiva de resolução 
nesse âmbito, fatos que levaram 
indivíduos a compor emocionantes 
histórias de superação e, por conse-
quência, de muita empatia.

Presidente do Clube de Mães do 
bairro Celina Jallad, Célia Alves e 
Juliana Ferreira da Costa, que é 
agente comunitária e residente no 
bairro Tiradentes, são as convi-
dadas para a estreia do programa, 
que terá episódios com 30 minutos 
de duração, em média, e compar-
tilhará as experiências de ambas, 
destacando que o problema das 
drogas vai muito além das percep-
ções comuns.

“Meu trabalho, como presidente 
de Clube de Mães, foi a maneira 
que encontrei para compreender a 
realidade de populações carentes 
e desprezadas pelos poderes pú-
blicos. Ter em casa dependentes 
químicos, infelizmente, é a realidade 
de muitas mães e, desde que estou 
nessa jornada, nunca consegui uma 
assistência pública, só a ajuda de 
Deus. Vou vivendo aos poucos, com 
força e confiando no senhor Jesus”, 
revela Célia.

Célia Alves, por exemplo, apesar 
de ter duas filhas com dependência 
química, encontrou maneiras de 
servir à comunidade como presi-
dente do clube. Ela compartilha sua 
história de enfrentamento e cuidado 
por 250 famílias em uma região 
desafiadora. 

“Primeiro, a gente começou com a 
força de vontade. Meu sonho, toda a 
vida, sempre foi cuidar das pessoas e 
dar o melhor para elas. Foi aí que in-
gressei para ser presidente do Clube 
de Mães do bairro Celina Jallad. É 
luta, é uma região muito perigosa. 
Tive força e coragem. Cuido de 250 
famílias. Tenho, de sangue, filhos, 11 
netos e filhas usuárias. Enfrento uma 
barra, mas consigo vencer, com a 
ajuda do Todo-Poderoso”, destacou.

Já Juliana Ferreira da Costa re-
lata a experiência de seu irmão, 
como usuário de drogas, que co-
meçou com cigarros lícitos aos 18 
anos e gradualmente avançou para 
drogas mais pesadas, incluindo 
pasta base. O álcool também entrou 
em sua vida, o que ela considera 
ainda mais prejudicial.

“Ele foi casado e teve dois filhos. 
A ex-esposa também é dependente. 
Ela tinha sete filhos e mais dois, com 
meu irmão. Foram dois anos juntos. 
Depois, voltou a morar com minha 
mãe. Passou a roubar, foi preso, as 
crianças foram parar em um abrigo. 
Minha irmã conseguiu a guarda dos 
nossos sobrinhos. Após solto, ele 
voltou para ruas”, relata.

O podcast poderá ser acessado 
no Estado Play, com episódios lan-
çados todas às terças, disponível a 
partir das 20h. Os internautas por 
dentro dos canais multimídia do 
jornal O Estado podem dar suges-
tões de temas e pedirem para partici-
parem do programa. O contato é por 
meio do WhatsApp, pelo número (67) 
99904-4474, ou pelos comentários 
nas redes sociais.

periférico até o mais assistido, 
pensando nessa interação social 
em algum momento, seja na es-
cola, no trabalho, no lazer, ou até 
mesmo ao precisar de um serviço 
público”, conclui.

cias ilícitas. Contudo, torna-se um 
desafio muito maior quando afeta 
as classes menos favorecidas que, 
por vezes, são levadas à exclusão 
e são marginalizadas, potenciali-
zando sua vulnerabilidade. A falta 

Novo projeto 
Sargento Betânia com os 

diretores do jornal O Estado 
Lídia e Jaime Vallér e as 

entrevistadas do 1ºpodcast

História da estreia
O episódio de abertura é com-

posto por relatos sensíveis, mas ne-
cessários, a respeito de um dos pro-
blemas sociais que atingem todas as 
classes do Brasil: o vício em substân-
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Ney Matogrosso se mostra 
magnético, como sempre!

Woody Allen afirma que 
seu novo filme ‘Coup 
de Chance’ pode ser  
o último da carreira

Ludmilla, Tatá Werneck 
e Tadeu Schmidt serão 
os apresentadores do 
Prêmio Multishow 2023

Festival The Town 

Brasilidades

Cinema

Cinema

A apresentação de Bruno Mars no The Town, na 
noite de domingo (3), teve diversos momentos bem 
brasileiros do cantor, que falou português e provou 
que conhece alguns hits do país. O cantor tocou 
“Evidências”, sucesso de Chitãozinho e Xororó.

Nas redes sociais, a dupla repostou vídeos do 
momento em seu perfil oficial, no Instagram e 
afirmou: “Ficou lindo demais!”

Além da canção, o americano ainda disse ser 
tímido e simulou uma ligação telefônica em 
português. “Oi, bebê, sou eu, o Bruninho. Estou em 
São Paulo agora. Eu quero você, gatinha”, disse, 
antes de cantar “Wake Up in the Sky”. 

Cantor Bruno Mars toca ‘Evidências’ 
em festival e dupla reage: ‘lindo!’ 
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Cantor fez show versátil, dando voz a músicas de vários artistas 

O diretor de cinema norte-
-americano Woody Allen 
afirma que seu novo filme, 
intitulado “Coup de Chance”, 
pode ser o último de sua 
carreira. Em entrevista ao 
portal “Variety”, o cineasta 
comentou que ainda tem 
muitas ideias para novas 
produções, mas a dificul-
dade de encontrar financia-
mento tem diminuído sua 
vontade de continuar, aos 87 
anos de idade.

“Eu tenho tantas ideias 
para filmes que eu tenho 
vontade de continuar produ-
zindo se fosse fácil financiá-
-los”, comenta o ator, na 
ocasião. “Mas eu não sei 
se tenho a mesma energia 
para sair por aí e gastar 
tanto tempo, arrecadando 
dinheiro.”

O depoimento de Allen se 
soma à série de sinais tro-
cados entre afirmações do 
diretor à imprensa e recuos 
de sua assessoria.

“Coup de Chance” é mais 
um romance do diretor am-
bientado na Europa. O longa-
-metragem, em língua fran-
cesa, está atualmente em 
exibição no Festival de Ve-

neza. O evento, um dos mais 
importantes da indústria, é 
realizado em meio à greve 
dos atores e dos roteiristas, 
o que motivou algumas mu-
danças de programação.

Na entrevista, Woody 
Allen também foi questio-
nado sobre as acusações de 
abuso sexual. O caso, que 
veio à tona em 2018, en-
volve sua filha adotiva Dylan 
Farrow, que alega que, ainda 
aos 7 anos de idade, teria 
sofrido abusos sexuais do 
diretor. Em 2021 Farrow 
participou do documentário 
“Allen v. Farrow”, onde conta 
sobre o caso. Allen nega as 
acusações. 

“As acusações foram in-
vestigadas por dois grandes 
órgãos de investigação. 
Ambos, depois de longas e 
detalhadas investigações, 
concluíram que não há mé-
rito para tais acusações.”

“Você sabe, talvez haja 
algo atraente para as pes-
soas, nesse sentido. Mas por 
quê? Não sei o que você pode 
fazer além de investigar, foi 
o que eles fizeram meticu-
losamente”, complementa. 
(Folhapress)

Globo 

O Prêmio Multishow este 
ano será especial. Comemo-
rando seus 30 anos, a maior 
celebração da música brasi-
leira trará um time inédito 
de apresentadores: Ludmilla, 
Tatá Werneck e Tadeu Sch-
midt. O trio vai comandar 
uma edição que promete ser 
histórica, com transmissão 
no “Multishow”, “Globoplay” 
e também pela “TV Globo”, 
com novas categorias para 
representar a pluralidade do 
país.

A música mexe com o Brasil
Este ano, o evento traz o 

conceito “A música mexe com 
o Brasil”, que vai destacar 

essa influência transforma-
dora na cultura brasileira. 
O Prêmio Multishow 2023 
chega para reforçar seu pro-
pósito de celebrar a música, 
reunindo grandes nomes da 
indústria numa noite ines-
quecível, repleta de emoções, 
surpresas e momentos mar-
cantes. Diversos artistas e 
estilos musicais se encontram 
nos palcos e nas múltiplas ja-
nelas que levarão a festa para 
todos os cantos do Brasil. 

O evento será realizado no 
dia 7 de novembro e contará 
também com transmissão 
simultânea no “Globoplay”, 
aberta para não-assinantes, 
além de conteúdos exclusivos 
multiplataforma, no canal e 
nas redes sociais. 

em roupagem mais arrojada, 
um rock encorpado por so-
pros, em oposição aos violões 
da versão original.

Acabou com “Homem Com 
H”, com a plateia dançante 
e sem medir esforços nos 
aplausos. Ney saiu do palco 
dizendo que adorou cantar no 
festival, mas informando que 
o tempo havia acabado, e ele 

não poderia cantar mais.
O show não trouxe grandes 

novidades e foi um tanto encur-
tado pelos atrasos anteriores 
a ele. Ainda assim, serviu 
como um acompanhamento 
digno para o fim do dia no 
Autódromo de Interlagos, na 
zona sul de São Paulo, desta 
vez quente e, pelo menos até 
então, sem chuvas.

Ney Matogrosso em 
apresentação no 
festival The Town 

Rubens Cavallari/Folhapress
Folhapress 

Quando Ney Matogrosso 
subiu ao palco do The Town, 
no domingo (3), a plateia para 
vê-lo não era das maiores. Ele 
foi uma das atrações do palco 
The One, no segundo dia da 
primeira edição do festival 
paulistano, dos mesmos cria-
dores do Rock in Rio.

Não foi difícil de entender 
– tratou-se de uma questão de 
estilo e também geracional. 
Logo antes de Ney, passaram 
pelos palcos principais nomes 
de outros gêneros musicais 
como o trapper Matuê e a 
cantora pop Luísa Sonza, que 
reuniram multidões de um pú-
blico majoritariamente jovem. 
Os atrasos nesses shows, 
aliás, obrigaram Ney a subir 
no palco 20 minutos depois do 
horário marcado, às 17h30. 
Ele também teve que cortar 
músicas do repertório, dimi-
nuindo a apresentação, que 
ainda assim foi bastante pa-
recida com as turnês que ele 
vem fazendo nos últimos anos.

Mas, em cima do palco, Ney 
se mostrou magnético como 
sempre. Com uma roupa bri-
lhante colada ao corpo, o 
cantor de 82 anos começou 
o show com um quê de mis-
tério, que foi desfeito ao longo 
da performance ascendente 
de “Eu Quero é Botar Meu 
Bloco na Rua”. Mesmo nunca 
ficando abarrotada, a pla-
teia foi aumentando ao longo 
da apresentação. O público, 
especialmente aquele mais 
velho, se animou em “Jardins 
da Babilônia”, de Rita Lee, 
um rock com pegada de blues 
dançante.

O repertório mostrou a po-
livalência da interpretação de 
Ney. Ele emendou “O Beco”, 
dos Paralamas do Sucesso, “Já 
Sei”, de Itamar Assumpção, 

“Pavão Mysteriozo”, de Ed-
nardo, e “A Maçã”, de Raul 
Seixas. A cola de tudo foi a 
voz de Ney, um patrimônio 
da música popular brasileira. 
Mesmo após tantas décadas 
de estrada, não foi possível 
notar desgastes no canto do 
artista, que se mantém lím-
pido, delicado e expressivo.

Antes de “Yolanda”, de 
Chico Buarque e Pablo Mi-
lanés, levada no pandeiro e 
na guitarra, o público gritou 
em coro o nome de Ney prá-
tica que se tornaria comum 
dali em diante. Ele respondeu 
com uma performance en-
cantadora, e abriu o zíper do 
macacão para revelar o pei-
toral. Ele passou por “Postal 
do Amor”, de Fagner, voltou 
a Rita Lee com “Corista de 
Rock” e a Itamar Assumpção 
com “Já Que Tem Que”. Evocou 
batidas do funk brasileiro em 
“Último Dia”.

Um dos momentos mais ce-
lebrados foi a performance de 
“Sangue Latino”, clássico dos 
Secos e Molhados lançado há 
50 anos. A música foi tocada 

Da redação 

O churrasco é a estrela das 
festas brasileiras, sempre re-
gado a itens icônicos, como pão 
de alho, cachaça que garante o 
brinde e o brigadeiro que en-
cerra em grande estilo. No Ou-
tback Steakhouse, local oficial 
do público para celebrações e 
bons momentos, esses pratos 
queridinhos do Brasil acabam 
de ganhar uma versão para 
lá de especial. A marca apre-
senta sua mais nova campanha 
“Brasilidades Outback”, estre-
lada pelo cantor Thiaguinho. 
O lançamento traz produtos 
inspirados nos sabores prefe-
ridos dos brasileiros, quando 
o assunto é celebração, agora 
em versões únicas e cheias do 
Bold Flavour, característico 
do Outback. Os itens já estão 
disponíveis em todos os restau-
rantes da marca pelo Brasil, 
por tempo limitado.

Como prato principal, não 
poderia ser diferente, o Out-
back trouxe uma versão “ou-
tbackzada” da famosa festa 
brasileira, o churraso. O Out-
back Brazilian Barbecue (R$ 
139,90), é ideal para compar-
tilhar de 2 a 3 pessoas e vem 
com 2 steaks Outback (225 g 
ao todo), 3 costelas da Ribs 
on the Barbie, 3 sobreasas de 
frango, legumes grelhados e 2 
novidades incríveis que são as 
linguiças de costela com molho 
barbecue – tudo isso servido 

Outback lança versão de churrasco e 
drinks de cachaça inspirados no país

numa churrasqueira exclusiva 
da marca, cheia de personali-
dade e que promete agradar 
os fãs. Entre os acompanha-
mentos, a estrela é a adap-
tação do famoso pão de alho 
brasileiro, só que dessa vez 
com o pão australiano da casa, 
já conhecido pelos clientes da 
marca. Não poderia faltar uma 
farofa de banana da terra, vi-
nagrete e a Homemade Golden 
Potatoes finalizadas com novo 
Sour Cream Ranch. 

Seguindo no clima de ce-
lebração, a campanha traz o 
drink Tropical Trio (R$ 39,90), 
um trio de cachaças feito com 
ingredientes genuinamente 
nacionais e que celebram 
nossas raízes: uma de Jabuti-
caba, com cachaça, xarope de 
jabuticaba com toque de limão 
e finalizado com espuma de 
jabuticaba; a de Jambu Mule, 
cachaça de jambu com toque 

de limão e xarope de mara-
cujá, finalizado com espuma 
de gengibre e a Caipirinha 
Frozen, um frozen refrescante 
de cachaça com limão, toque 
de canela e pimenta caiena, fi-
nalizado com raspas de limão. 

E, para fechar a festa, não 
poderia faltar uma sobremesa 
tipicamente querida em terri-
tório nacional! O Thunder & 
Brigadeiro Cake (R$ 44,90), 
consiste no clássico Brownie 
Thunder da marca, numa com-
binação de brigadeiro branco e 
uma camada de bolo de choco-
late Outback, com leve toque de 
canela e pimenta caiena. Ser-
vido com calda de brigadeiro, 
2 Thunderdeiros (trufa de 
Brownie Thunder recheada de 
brigadeiro branco), morango 
e farofa de Brownie Thunder.

“Somos conhecidos como o 
local de comemorações há 26 
anos, desde que chegamos ao 

Brasil e sabemos que a forma 
de celebrar do brasileiro é 
com o churrasco. Aliás, essa 
é uma das apostas em tendên-
cias de consumo para os pró-
ximos anos. Essa campanha 
chega, justamente, para aliar 
tudo isso: já temos um carinho 
enorme pelo nosso público por 
aqui e isso se mostra recí-
proco de norte a sul do país. 
Estamos celebrando o Brasil 
e seus sabores, já tão queridos 
e presentes no dia a dia do 
brasileiro, agora com o nosso 
característico Bold Flavour, 
em uma apresentação que é a 
nossa cara e que promete sur-
preender nosso consumidor”, 
comenta Renata Lamarco, di-
retora sênior de Marketing e 
Vendas na Bloomin’ Brands 
Brasil, holding que detém o Ou-
tback em território nacional. 

Os lançamentos estão dis-
poníveis nas unidades físicas 
do Outback de todo o país e 
por tempo limitado. O Out-
back Brazilian Barbecue e o 
Thunder & Brigadeiro Cake 
também podem ser encon-
trados no delivery da marca.

O diretor Woody Allen 
chegando ao 80º 
Festival de Veneza

Yara Nardi/Reuters
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A residência no México, com origem no começo do século 20, 
passou por uma incrível transformação, que serve de inspiração

 Interior e exterior 
se integram 

facilmente, com 
grandes portas de 

vidro, com vista para 
um jardim interno, 

que possibilita a 
passagem de luz 

natural e ventilação
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Andressa Oliveira
Por Tua Casa 

Quem vê o exterior simples 
dessa casa, com apenas 4,5 m 
de frente, nem imagina o quanto 
seu interior é incrível. Com um 
visual discreto, o projeto, conhe-
cido como Casa Lorena, guarda 
o melhor em sua privacidade: 
um oásis no meio da cidade 
de Mérida, no México. A resi-
dência, com origem no começo 
do século 20, passou por uma 
incrível transformação feita por 
Francisco Bernés e Fabián Guti-
érrez, arquitetos da Workshop.

Segundo os profissionais a 
casa “voltou à vida graças a 
uma fusão da memória arqui-
tetônica com arte e cor”. Ao 
entrar pela pequena fachada 
em tons pastéis, a casa começa 
impressionando com suas pa-

casa com visual simples 
tem interior surpreendente
redes internas com uma suave 
cor rosa. Elementos da cons-
trução antiga se mesclam com 
móveis e estruturas modernas, 
como a ilha central da cozinha 
em quartzo branco. Outro des-
taque no projeto são os deli-
cados azulejos azuis.

Interior e exterior se inte-
gram facilmente com grandes 
portas de vidro, com vista para 
um jardim interno, que possi-
bilita a passagem de luz na-
tural e ventilação. Nas paredes 

externas, os responsáveis pelo 
projeto optaram por retirarem 
todo o acabamento e deixaram 
a alvenaria exposta, criando 
uma interessante textura.

O mais surpreendente da 
casa é seu pátio interno, que 
conta com uma vegetação tro-
pical, uma pequena piscina e 
uma escadaria com cimento 
branco. É nessa parte que 
também é feito o acesso para 
a ala mais reservada da casa, 
que conta com dois quartos. 

Apesar de não parecer por 
fora, essa casa cativa com suas 
texturas, cores e história. E 
para transformar projetos e va-
lorizar o que cada construção 
tem de melhor, confira também 
dicas para reformar casas an-
tigas. Com muito bom gosto 
e criatividade e um toque de 
decoração refinado, é possível 
transformar aquele espaço pe-
queno e aparentemente inuti-
lizado da casa em um grande 
atrativo da residência. 

As aparências enganam:
Ao entrar pela pequena fachada em tons 
pastéis, a casa começa impressionando com 
suas paredes internas, com uma suave cor rosa 



Quem cresceu nas décadas de 80 e 90 
provavelmente cantarolou a abertura de 
“Hot Hot Hot”, com Silvio Santos, do SBT. Ao 
lado do apresentador, a então menina Ashley 
Rapini ficou famosa. Mais de 25 anos depois, 
Ashley se tornou Aryè Campos e agora retoma 
a carreira, no Brasil. Ela participou das 
séries “Passaporte para a Liberdade” e “Rio 
Connection”, ambas do “Globoplay”, atuando 
em inglês, e se prepara para rodar seu primeiro 
filme falando português, “Dois é Demais em 
Orlando”, com Eduardo Sterblitch. “Minha 
personagem, Sabrina, é toda moderninha e 

louca”, adianta a brasileira. Aos 11 anos, Ashley se mudou com a família para 
os Estados Unidos. “Eu sofria muito bullying no Brasil. Cheguei a me esconder 
no banheiro porque me seguiram numa festa da escola, cantando as músicas 
do programa”, relembra a atriz, que, no entanto, fala com carinho sobre o Dono 
do Baú: “Trabalhar com ele foi um sonho! É um ícone que mudou a minha 
vida”. No exterior, ela recomeçou a vida no anonimato. Antes de voltar a atuar, 
foi consultora financeira por quase dez anos. E passou a assinar Aryè, em 
homenagem ao pai, Ariovaldo, falecido em 2007. O novo sobrenome, herdou 
do marido. “Em Los Angeles, a profissão de atriz é alvo de muito preconceito, 
porque a cada dois metros você esbarra em alguém que quer seguir essa 
carreira. Eu não queria que os meus clientes buscassem meu nome no Google 
e perdessem a confiança no meu trabalho por isso”, explica ela, sobre a nova 
assinatura.

Pupila de Silvio Santos 
nos anos 90, Ashley 
Rapini trocou de nome e 
está de volta ao Brasil
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O Sudoku é um tipo de 
desafio lógico com origem
europeia e aprimorado pelos 
EUA e pelo Japão. As regras 
são simples: o jogador deve 
preencher o quadrado maior, 
que está dividido em nove 
grids, com nove lacunas cada 
um, de forma que todos os 
espaços em branco contenham 
números de 1 a 9. Os 
algarismo não podem se 
repetir na mesma coluna, 
linha ou grid.

CruzadasSudoku

Resultado da edição de 4/9

PassatempoPassatempo

 Peixes
de 20/2 a 20/3

 Aquário
de 21/1 a 19/2

 Capricórnio
de 22/12 a 20/1

 Sagitário
de 22/11 a 21/12

 Escorpião
de 23/10 a 21/11

 Libra
de 23/9 a 22/10  

 Virgem
de 23/8 a 22/9

 Leão
de 22/7 a 22/8

 Câncer
de 21/6 a 21/7

 Gêmeos
de 21/5 a 20/6

 Touro
de 21/4 a 20/5

 Áries
de 21/3 a 20/4

 Touro

 Áries

 Gêmeos

 Câncer

 Leão

 Virgem

 Libra

 Escorpião

 Sagitário

 Aquário

 Capricórnio

 Peixes

Horóscopo

O cenário astral segue favorável para as suas finanças 
e tudo indica que hoje vão florescer ideias inventivas 
para incrementar seus ganhos. Com sua originalidade 
e imaginação em alta, você pode encher o bolso, mas 
não abra o jogo e nem comente suas estratégias. Tarde 
indicada para focar nas metas profissionais e explorar 
sua enorme capacidade de realização.

A Lua segue toda poderosa no seu signo até o finalzinho 
da tarde e garante uma terça das mais positivas para 
ir atrás dos seus interesses, bebê! Você vai contar com 
seus talentos para sobressair em tudo o que fizer e 
também terá o incentivo de pessoas do seu convívio. 
Elas vão torcer pelo seu sucesso e podem dar apoio 
importante no período da manhã.

Seu jeitinho sociável e extrovertido pode estar off ao longo 
do dia, mas em compensação não vai faltar foco nem 
boa vontade para você render no serviço, geminianjo! 
Sem tantas distrações e interrupções, será mais fácil se 
concentrar em suas atividades e dar conta do recado. À 
tarde, pode mandar muito bem ao cuidar de interesses 
que envolvam financiamento, seguro ou renegociação.

 Bora correr para cumprir as responsabilidades no 
serviço, bebê, assim sobra mais tempo para interagir 
com seus amigos e queridos. O dia já vai raiar animado 
em seus contatos pessoais e os astros garantem que 
tem tudo para ser top. Hoje você vai se destacar mais ao 
mostrar o que sabe nas atividades em grupos e equipes. 
Mas o astral vai mudar ao entardecer.

 Leodivos e leodivas já começam o dia com francas 
perspectivas de progresso no trabalho e podem 
ganhar mais visibilidade na carreira. O período é 
oportuno para exibir suas habilidades e há boas 
chances de subir no conceito dos chefes. Também 
é um momento indicado para negociar melhorias 
salariais ou fazer acordo.

Rotina é sua praia e nem sempre você se entusiasma 
com mudanças, mas hoje vale a pena rever seus 
conceitos e se abrir para o que é novo, bebê! Deixar sua 
zona de conforto e se envolver com coisas diferentes 
pode te levar mais longe, sem falar que há chance de 
descobrir talentos inexplorados que nem imaginava ter. É 
hora de sair do automático e soltar a imaginação.

O dia já começa com promessas de ganhos e você 
tem mais é que focar nos seus interesses materiais, 
librinha! Vai contar com ideias originais e pode 
bolar estratégias eficientes para faturar ou resolver 
bagacinha que vinha tirando o seu sono. Terça 
produtiva no trabalho. No final da , a Lua muda de 
cenário e deixa seu jeito mais falante e descontraído. 

É com simpatia, boa lábia e habilidade para se relacionar 
que os escorpiamores podem atrair conquistas nesta 
terça. Hoje os astros estimulam seus contatos, fortalecem 
seu lado conciliador e deixam seu dom para socializar 
tinindo. Sua criatividade vai sobressair no trabalho e você 
vai convencer os outros com facilidade. Dito isso, faça 
logo o que for preciso e evite adiar compromissos.

 Hoje você vai tirar de letra as responsabilidades e terá 
pique de sobra para cuidar dos seus interesses, seja em 
casa, seja no trabalho. Pode dar conta das exigências 
profissionais e ainda se empenhar para resolver assuntos 
enrolados com parentes. No período da tarde, tudo 
indica que terá boas notícias sobre grana, só não convém 
abusar da sorte e exagerar nos gastos.

Os ventos sopram a favor dos seus interesses nesta terça 
e as estrelas prometem boas novas para o seu bolso, 
bebê! Pode pintar novidade superpositiva ou um recurso 
que nem esperava receber agora – será que vem Pix 
por aí? Tomara! Hoje você vai fazer bonito no trabalho 
e esbanjará simpatia na vida pessoal, mas não baixe a 
guarda entre o finalzinho da tarde e à noite.

 Taí um dia que tem tudo para ser produtivo no trabalho 
e rentável nas finanças, bebê! Netuno manda bons 
estímulos para você investir em ideias lucrativas nas 
primeiras horas da manhã e revela que o período será 
top para faturar. Na parte da tarde, sua intuição fica no 
modo turbo, o que pode ser útil para resolver assuntos 
complexos ou probleminhas que se arrastam.

Se depender das estrelas, hoje você vai mostrar o 
tamanho da sua capacidade de imaginação e esbanjará 
inspiração. Vai dar um show de criatividade ao realizar 
suas atividades e também saberá convencer as pessoas 
em dois palitos. Aproveite o período da manhã para 
compartilhar seus planos, projetos e vender seu peixe, 
pois deve atrair apoios, elogios e ampliar sua clientela.

Novelas Novelas Novelas Novelas 

Mulheres Apaixonadas
Globo 15h30

Terra e Paixão 
Globo 20h30

Carinha de Anjo
SBT 19h30

Mulheres de Areia
Globo 13h45

Fuzuê
Globo 18h30

Amor Perfeito
Globo 17h30

Bebel se perturba ao saber que o pai de Luna 
pode ser de Paraty. O incêndio na Fuzuê é mis-
teriosamente apagado, e todos ficam intrigados. 
Bebel suspeita que Luna seja filha de César. Pre-
ciosa se une a Olívia. Caíto se incomoda com os 
comentários de Rejane sobre o seu show. Miguel 
pede para Otávio Augusto não aceitar as ideias 
de Rui. Luna invade hospital em que Cata Ouro 
estava, é presa e Miguel a ajuda. Pascoal tem 
uma ideia para atrair Merreca. Miguel repre-
ende Luna por omitir informações de Barreto. 
Luna vê Cata Ouro na rua e o persegue. 

Helena insiste em saber se Sérgio ainda gosta 
de Heloisa. Luciana fica estática ao ouvir a voz de 
Diogo, que comenta com Téo que seu casamento 
acabou. Diogo se surpreende ao ver a prima, 
que vai embora logo. Sérgio confessa que sente 
somente piedade pela ex-mulher. Heloisa cheira 
a roupa de Sérgio, apaixonada. Sílvia marca 
encontro com Caetano, porque Afrânio chegará 
no dia seguinte. Vidinha e Sérgio conversam no 
elevador sobre livros. Heloisa controla a sua 
raiva ao surpreender os dois e insiste em dar 
carona para Vidinha, que morre de medo. 

Marê explica a situação para Marcelino. 
Leonel olha intrigado para uma foto da filha. 
Marê revela a Érico que seu pai está vivo. 
Gaspar critica Anselmo pelo plano contra sua 
mãe. Albuquerque prende Cândida, e todos 
se revoltam. Elza começa a trabalhar na loja 
de Wanda. Ivan critica Anselmo por mandar 
prender sua mãe. Érico e Júlio tentam libertar 
Cândida. Darlene convence as mulheres da ci-
dade a protestarem contra a prisão de Cândida 
na porta da delegacia. Neiva se espanta ao ver 
a tristeza de Gilda com a perda de Marcelino. 

Da Lua acorda e acusa Donato, mas Glorinha 
acha que é delírio. Joel arranja outro violão e 
começa a dar aulas para Malu. Virgílio conta a 
César que vai conseguir comprar o restaurante 
de Joel graças a Malu, sem ela saber. Como 
o rapaz está interessado por ela, vai querer 
largar tudo em Pontal para vir morar no Rio. 
Donato chama Marujo para mais um servicinho: 
afundar os dois barcos de Floriano. Na festa de 
aniversário de Clarita, Raquel se encontra com 
Vanderlei nos fundos da casa. Ela o beija à força 
e Marcos vê.

Marina, Téo, Rebeca e Manuela vão até a 
mansão. Eles pedem para Isabela voltar, mas ela 
resiste. A menina mostra a casa aos seus visi-
tantes. Luiz e Nico saem para buscar o Dourado e 
se inscreverem na corrida. Eles chegam ao Haras 
e não encontram o cavalo, pois Omar está passe-
ando com ele. Fiorina vai à casa de Helena pedir 
que ela não leve seu filho para a igreja evangélica. 
Ela discute com Nina. Isabela e Rebeca discutem, 
pois a menina não quer voltar para o vilarejo. Meire 
invade o ensaio da C1R e diz que eles não podem 
fazer barulho no condomínio.

Agatha faz uma ligação misteriosa e afirma 
que conseguirá tirar todo o dinheiro de An-
tônio. Antônio pede a Luigi que avise a Irene 
sobre o estado de Petra. Aline não gosta 
quando Jonatas tenta colocá-la contra Caio. 
Odilon faz sucesso no desfile de Graça se apre-
sentando como cantor, causando interesse no 
empresário de James Brum. Pressionado por 
Caio e Luigi, Hélio acaba revelando os traumas 
de Petra da infância. Luigi manda Hélio ficar 
longe de Petra. Antônio pergunta a Petra quem 
foi a pessoa que fez mal a ela quando criança.

Gloria Pires relembra participação 
em reunião de pauta do programa 
‘Fantástico’ e diz: ‘Fiquei cabreira’

No quinto e último episódio do documentário que repassa os 
50 anos do “Fantástico”, que foi ao ar neste domingo (dia 3), a 
atriz Gloria Pires relembrou uma reunião de pauta do programa 
de que participou em 2014, em que presenciou o debate sobre 
uma reportagem a respeito do mamífero musaranho. “Eu 
lembro que me perguntaram uma coisa que eu fiquei assim, 
cabreira, meio assustada. Era um nome muito estranho”, 
recorda a atriz, aos risos. Com o estúdio novo do “Fantástico” 
recém-inaugurado, na época, a direção do programa teve a ideia 
de convidar artistas para participar de suas reuniões de pauta. 
Além de Gloria Pires, outras personalidades, como Marcelo 
Adnet e Thiago Lacerda, estiveram por lá. 

Telinha
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CLASSIFICADOS
OPORTUNIDADES DE NEGÓCIO COMO VOCÊ NUNCA VIU. ANUNCIE AQUI. TEL: 3345.9000

RECEBEU SEU JORNAL? Se você, assinante, não recebeu seu jornal até as 8 horas, favor entrar em contato com o setor de circulação do 
jornal O Estado até as 10 horas, para que possamos repor a entrega: 3345-9002

 ED SAINT PAUL - B SÃO 
FRANCISCO 

 L178 - R Amazonas, 810 
- sala com sacada, 3 dor-
mitórios sendo uma suite e 
dois quartos, todos com ar-
mários, banheiro social, co-
zinha com armários, área de 
serviço com armário, gara-
gem.  LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

 SPIPE CALARGE - 
ALUGO SOBRADO 

COMERCIAL 
 Alugo sobrado comercial 
102 m², 02 banheiros. 
Rua Spipe Calarge, 1314 
– Vila Carlota (Próximo ao 
Comper) (67) 99271-1381 
- 99951-4740 (Paulo - pro-
prietário) 

 SANTA MÔNICA - PRÓX 
AEROPORTO 

 Sala, 3 dormitórios, sendo 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda 
com churrasqueira, es-
tacionamento. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 GIOCONDO ORSI     
 L254 – R Boqueirão, 377 
– 83,82m² - T398,20m² 
– sala, coz, 2Q, Apto, BH, 
AS, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 GIOCONDO ORSI  
 L534 - R Ana Lúcia, 95 – 
162,98m². Sobrado com 
salas de estar, lavabo/AE, 
3 suites (1 c/ sacada), co-
zinha/AE, despensa/prate-
leira, AS (coberta), varanda 
com CQ/pia e banheiro so-
cial, 2 entradas de garagem 
sendo 2V Cobertas e 4 sem 
cobertura. Amplo jardim e 
espaço interno. Próximo à 
Via Park. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131 

 MARIA AP PEDROSSIAN 
EM FRENTE PRAÇA 

 Casa na entrada do bairro, 
em frente à praça. possui 
duas salas, ampla cozinha, 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, varanda 
com churrasqueira, área de 
serviço, garagem.  LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA) 

 L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui salão 
comercial c/ bh, e casa com 
sala, suite e  dois Quartos, 
BH, cozinha, AS, quintal, 
garagem. LORIDANI MAR-
TINS – CRECI 1851 – 3321-
9131 

 VILA CELIA 
 L375 – R Pernambuco - 
240,66,m² - sala de estar e 
jantar, lavabo, 4 dormitórios 
sendo duas suites c/ armá-
rios e sacada e 2 quartos, 
banheiro social, cozinha/
ae, área de serviço, de-
pendencia para empregado 
(qto+bh), churrasqueira, 
piscina e garagem. LO-
RIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131  

 VILA CELIA 
 L374 – R Pernambuco - 
279,71m² - sala de estar 
e jantar, sala ext, lavabo, 
4 dormitórios sendo duas 
suites c/ sacada (uma c/ 
armários) e 2 quartos, 
banheiro social, cozinha/
ae, área de serviço, de-
pendência para empregado 
(qto+bh), churrasqueira e 
garagem. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131 

 VILA ADELINA 
 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA   

 L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do 
Rio Branco – 207m²-  Sa-
lão Principal , 6 Salas C/ 
Divisórias,  2 Bh, Ar Con-
dicionado, Copa. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 AMAMBAÍ  
 L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA 

 L309 - R 13 de Maio, Entre 
Afonso Pena e Barão do Rio 
Branco – 519,45m²-  Salão 
Principal , Sala,  4 Bh, As, 
Copa. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-
9131 

 CENTRO  
 L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORI-
DANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 CENTRO 
 R Pe João Crippa, 1826 
(prox Maracaju) – 77,00m²  
- sala, 2Q, BH, coz, AS. LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131   

 APARTAMENTO 
-TRANSFERÊNCIA – 

42.000,00 MIL  
 R. Teodoro Aurélio de Oli-
veira, 100 Jardim Botafo-
go Campo Grande - MS 
Bloco com 4 apartamen-
tos, sendo no 1º andar 
,2 quartos, sala, cozinha, 
lavanderia, estacionamento 
p 2 carros, n tem taxa de 
condomínio, prestação R$ 
530,00 valor pra quitação 
R$ 39.000, aceita veiculo 
na parte fi nanciada  COR-
RETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686 

 APARTAMENTO QUITA-
DO R$ 110.000 

 RUA DA DIVISÃO,  residen-
cial Arvoredo , apartamento 
3º andar , 2 quartos, sala, 
cozinha, lavanderia.  COR-
RETOR -MAURITONIO MIN-
CARONE CRECI 10069 TEL 
67 99981-8686 

 APARTAMENTO NO RE-
SIDENCIAL DAMASCO 
13 DE MAIO /DESOCU-

PADO 
 Todo reformado, sacada, 
um quarto, sala, cozinha 
com armários, garagem 
coberta, quitado . Valor R$ 
140,00 . ótimo investimen-
to. F. 99807-4892/ Zap. 
99128-3044 

 COOPHAFÉ 
 Excelente casa, totalmente 
reformada, piso em porce-
lanato, fi no acabamento. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sendo 
2 suites e um quarto, cozi-
nha, área de serviço, amplo 
quintal, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 JD DOS ESTADOS - 
PROX AFONSO PENA 

 Maravilhoso sobrado em 
região nobre de Campo 
Grande, situado à meia 
quadra da avenida Afonso 
Pena, próximo ao MPF, 
bancos Sicredi, Santander, 
shopping Campo Grande. 
Excelente para residência 
ou comércio. Excelente 
imóvel com arquitetura 
diferenciada com três pa-
vimentos, amplo espaço 
interno e externo em região 
privilegiada. Possui ampla 
sala de estar e jantar com 
pé direito alto, rico em ma-
deiramento e iluminação 
natural. Sala de TV, uma 
suíte e dois quartos, todos 
com armários, banheiro so-
cial, ampla cozinha com ar-
mários sob pia, lavanderia 
individualizada, espaçosa 
e coberta com área exter-
na privativa para estender 
roupas. Quarto e banheiro 
externo para empregado, 
casa de máquinas, piscina, 
uma sacada com acesso 
para dois quartos e outra 
com vista para a piscina e 
com possibilidade de aces-
so para suíte. Jardinagem 
rica e fachada imponente. 
Ampla garagem . LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 VILAS BOAS - AV BOM 
PASTOR 

 Maravilhoso imóvel de es-
quina com renda de aluguel 
em região nobre de Campo 
Grande, situado na princi-
pal avenida do bairro Vilas 
boas. Pode ser utilizado 
para residência ou comér-
cio. Imóvel alugado, contra-
to vigente com ótima renda 
de aluguel. O atual inquilino 
fez adaptações no imóvel, 
alterando algumas peças. 
Imóvel em sua planta ori-
ginal possui ampla sala de 
estar, lavabo, sala de jantar, 
cozinha com armário, três 
dormitórios sendo uma suí-
te com armários e banheira 
hidromassagem, e mais 
dois quartos com armários, 
banheiro social, cozinha 
com armários planejados, 
área de serviço, varanda 
com churrasqueira, banhei-
ro social e depósito, piscina 
e ampla garagem. Com as 
modifi cações atuais foi ins-
talado deck sobre a piscina, 
novos comodos junto à ga-
ragem, reformado banheiro 
área externa (churrasquei-
ra) e depósito convertido 
em belo escritório. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 CASA R$ 370.000 
AERO RANCHO IV 

 Casa 135m area constru-
ída, escriturada,1 suite, 
mais 2 quartos, garagem 
coberta p 2 carros, varanda 
integrada com a cozinha 
com area de lazer, bem 
localizada a 1 quadra do 
Parque Airton sena, acei-
ta permuta em veículos.  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686 

 VILA ADELINA PROX 
UFMS 

 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 - 
3321-9131  

 STO AMARO  
 85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 MARIA AP PEDROSSIAN 
 Maravilhosa casa em ótima 
região. Bem espaçosa e 
com salão grande que pode 
ser usado para comércio 
ou quarto grande para 
visitas com entrada sepa-
rada. possui ampla sala de 
estar e jantar, escritório, 
cozinha com armários, dois 
quartos, banheiro social, 
varanda, área de serviço, 
banheiro de serviço, de-
pósito, churrasqueira com 
pia e armário, garagem. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO 

 L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² 
- sala, apto, 2Q, BH, coz, 
AS, CQ, gar . LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 2 

  Sobrado 4 suites, sendo 
uma no térreo, area cons-
truída 320m terreno 372m 
, excelente projeto, area de 
lazer completa, piscina, es-
tuda proposta em veículos 
e imóveis R$ 2.300,000  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686 

 SANTO AMARO - 2 
CASAS 

 Excelente Imóvel. Próximo 
À Av Julio De Castilho. Pos-
sui Duas Casas Individuali-
zadas, Entradas Separadas 
E Com Inscrição Municipal 
Individualizada. Casa 1: 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal 
E Amplo Estacionamento 
Para Carros. Casa 2: Am-
plo Quintal, Varanda, Sala 
De Estar, Dois Quartos, 
Cozinha, Área De Serviço 
E Garagem.  LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 TIRADENTES 
 Excelente casa em terreno 
grande com amplo quintal. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sendo 
1 suite/ae + 2 quartos 
(1c/ae), cozinha, área de 
serviço, garagem, amplo 
quintal e jardim. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131  

 CASA V.BANDEIRANTES 
R$ 320.000 

 Casa 125m area construi-
da,2 quartos,sala,cozinha,2 
wc, lavanderia, area de 
lazer, garagem p 2 carros 
coberta, mais edícula com 
uma suite. CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE CRECI 10069 TEL 67 
99981-8686 

 MARIA AP PEDROSSIAN 
EM FRENTE PRAÇA 

 Casa na entrada do bairro, 
em frente à praça. possui 
duas salas, ampla cozinha, 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, varanda 
com churrasqueira, área de 
serviço, garagem. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 SANTO AMARO 
 Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal 
E Amplo Estacionamento 
Para Carros. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131  

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 1  

 4 suites com sacadas, 
sendo uma master, area 
construída 330m terreno 
435m, aceita terreno nos 
alphavilles e imóvel de me-
nor valor   R$ 2.600,000,00  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 99981-8686 
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COOPHAMAT
Ac:156,69m² / 
At:266,60m². Casa Em Ex-
celente Localização Com 
Ampla Sala De Estar, 3 
Quartos, Bh Social, Cozi-
nha, Área De Serviço, Am-
pla Área Externa, Garagem 
Coberta/Varanda. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131 

GUANANDI - 2 CASAS
 Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma 
suite e dois quartos, ba-
nheiro social, cozinha, 
área de serviço, banheiro 
de serviço, garagem (uma 
coberta e uma sem co-
bertura). Casa fundo: sala, 
dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de 
serviço, varanda. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131     
   

SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS

Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno (at: 364,50m²), 
com entradas totalmente 
individualizadas. Cada casa 
possui um quarto, sala/
cozinha, banheiro social, 
área de serviço, varanda/
garagem e amplo quintal. 
Uma das casas encontra-
-se alugada  (com renda 
de aluguel).LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

FAZENDA 197 HEC-
TARES  

Localizada no município 
de rio brilhante ,argila de 
40%  110 hect abertos, 8 
hectares de sede com 5 
barracões de  frangos em 
pleno funcionamento com 
renda , 3 casas estrutura 
completa de moradia e 
barracão, poço artesiano, 
rica em agua, gerador pra 
sede inteira ,valor 122 sa-
cas de soja (preço do dia) 
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL 67 99981-8686

 CHACARA NA GAME-
LEIRA R$ 320.000

2 HECT ,2 Casas, GALPÃO 
P CRIAÇÃO DE FRANGO 
MEDINDO 10X16, poço 
semi artesiano 40m,caixa 
5000 litros, pomar, passa 
rio hianduizão no fundo da 
propriedade CORRETOR 
-MAURITONIO MINCA-
RONE -CRECI 10069 TEL 
99981-8686

CHACARA NA GAME-
LEIRA R$ 500,00

3 hectares, casa 3 qtos  
,varanda, churrasqueira, 
pomar, poço artesiano, rio 
Hianduizão passa na pro-
priedade, aceita permuta 
em  imóvel e veículos em 
Campo Grande. CORRE-
TOR -MAURITONIO MINCA-
RONE   CRECI 10069  TEL 
67 99981-8686

CHACARA JAGUARI-MS
57 Hect, 2 casas,26 hect 
plantados com soja, mais 
1 hect com plantação de 
limão, poço semi artesiano, 
rio jatoba, pedida r$ 55,000 
o hect, aceita veículos 
como parte pagamento -    
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069   
TEL.67 99981-8686

 FAZENDA ROD BR 040 
R$ 27.300,000 

546 Hect na BR 040 a 
38km de Campo Gran-
de,4km fora do asfalto, 
com toda infraestrutura 
montada, galpão, divisões.  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686

B PIONEIROS
Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131

IMOVEL COMERCIAL 
3 Terrenos de esquina, 
com area de 1764m e 
construção 800m, escri-
tórios, cobertura próximo 
ao parque de exposição, 
bem localizado p empresas 
depósitos, transportadora, 
oficinas etc. R$ 2.500,000  
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI  10069 
TEL.99981-8686

AREA 5000M CONJ. 
PARATI

Excelente area para eventos 
e lazer locação ou constru-
ção de condomínio, toda 
murada portão elétrico, 
area construída 400m co-
bertura pra 300 pessoas, 
sauna, churrasqueira, pis-
cina 11x4 m  R$ 1.750,000   
CORRETOR -MAURITONIO 
MINCARONE CRECI 10069 
TEL. 67 99981-8686

TERRENO NO ALPHA-
VILLE II

Excelente localização, na 
Rua Marolo, lote nº 8, 
quadra nº 17, medindo 
377,175 m2. Uma das 
melhores localizações do 
empreendimento, defronte 
à Praça Central do condo-
mínio, não possui vizinhos 
de frente e oferece uma ex-
celente visão do Shopping 
Bosque dos Ipês. Valor R$ 
620.000,00. Interessados, 
entrar em contato pelo te-
lefone (67) 99603-1211 
(WhatsApp).

TERRENOS & IMÓVEIS
Vendo lotes e imóveis em 
vários regiões da Cidade 
de Campo Grande/MS. 
Com entrada e sem entra-
da. Para mais informações.  
Ligação e WhatsApp (67) 
99348-5603/ (67) 99192-
3200 CRECI 9467 Afonso 
e Glória

CHAPADÃO DO SUL
Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Ju-
limar. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-
9131

JD DAS REGINAS
390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131

GRANDE OPORTU-
NIDADE EM TRÊS 

LAGOAS-MS
Área privilegiada com 
46.012,98m², 200 de fren-
te e fundo por 230 laterais. 
Em frente ao Hospital Re-
gional de Três Lagoas, para 
mais informações falar 
com o corretor da Daterra 
Imobiliária  Gabriel da Silva 
Biserra CRECI-MS 14085. 
Estou aqui para tornar seus 
sonhos em realidade Con-
tato: (67) 99659-5260

CENTRO
Salas Comerciais Em Pré-
dio Comercial Com Exce-
lente Localização Na Rua 
Pedro Celestino Sub Esqui-
na Com Av Afonso Pena. 
Dois Andares Disponíveis. 
LORIDANI MARTINS - CRE-
CI 1851 - 3321-9131

B AMAMBAÍ 
Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131

PRISMA LT 1.4 
PRISMA LT 1.4 - ANO: 
2012/2012 COR: PRETA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

MONTANA SPORT 1.4  
2015

MONTANA SPORT 1.4  
2015 ,  branca, completa 
VEICULOS A VENDA C.O.M 
veículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

ONIX JOY 1.0 
ONIX JOY 1.0 - ANO: 
2020/2020 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ONIX LT 1.0 
ONIX LT 1.0 - ANO: 
2018/2019 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CORSA HATCH
Corsa Hatch Maxx 1.0 4p. 
- Ano/Modelo 07/07 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CORSA SEDAN WIND
Corsa Sedan Wind 1.0 - 
Ano/Modelo 00/01 - Cor 
Branca - Combustível Ga-
solina -JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009

VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009,  prata, comple-
to, único dono, 70.000km, 
excelente estado de con-
servação VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

S10 ADVANTAGE 2.4 
C.S

S10 ADVANTAGE 2.4 C.S 
- ANO: 2009/2009 COR: 
CINZA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CORSA SEDAN
Corsa Sedan Classic LS 1.0 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ONIX PLUS LTZ 1.0
ONIX PLUS LTZ 1.0 - ANO: 
2019/2020 COR: PRATA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

UNO SPORTING 1.4
UNO SPORTING 1.4 - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CRONOS 1.3
Cronos 1.3 18/19 ,Cor Pre-
ta ,Combustível Flex JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

UNO WAY 1.0
UNO WAY 1.0, completo, 
cor branca, ano 2011/2012 
VEICULOS A VENDA C.O.M 
veículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

NEW FIESTA HACT SE 
1.6 ANO 

NEW FIESTA HACT SE 
1.6 ANO  13/14 /Preto/
Aut /Completo VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

RANGER XL 2.2 C.D
RANGER XL 2.2 C.D - ANO: 
2015/2015 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

VENDO FORD/KA
Ano 2019/2019, Ford/KA 
SE 1.0 SD C, vermelho, 
única dona. R$ 50 mil – 
Tratar pelo celular: (67) 
99985-4555

FIESTA 
Fiesta Hatch SE 1.0 4p Ano/
Modelo 13/14 - Cor Prata - 
Km 104.000 - Combustível 
Flex -JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CORCEL II 1.6 L 81/82 
ORCEL II 1.6 L 81/82 . 
Placa preta p colecionador 
, em excelente estado de 
conservação VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos  
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674           

KA 1.0 SE ANO 
2020/2021

KA 1.0 SE ANO 2020/2021/ 
Branco/completo, multi-
midia, retrovisor elétrico, 
vidro elétrico nas 4p,f mi-
lha/30.000km VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

ECOSPORT XLS
EcoSport XLS 1.6 Ano/
Modelo 08/09 , Cor Bege 
Combustível Flex-  JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

ECOSPORT TITANIUM
EcoSport Titanium 2.0 16v 
Ano/Modelo 14/14 Cor 
Branca Combustível Flex 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

FIESTA SEDAN 1.6
Ano/Modelo 2007/08 Cor 
Bege .TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 -8127 

VENDE - SE CORSA 
WIND

Corsa Wind 2001 . doc. 
ok. rabicho, alarme , roda 
esportiva. Valor R$ 10 mil 
. F: 99189-0266.

VENDO FIESTA TITA-
NIUM 2014

Troco por mais novo. Volto 
a diferença até R$ 20 mil . 
F: 99958-0773. 

SAVEIRO 1.6 C.S 
SAVEIRO 1.6 C.S - 
2013/2013 COR: PRATA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

GOL 1.0 
GOL 1.0 - ANO: 2021/2022 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

GOL 1.0
Gol 1.0 -  ano: 2014/2015 
cor: branca JT VEÍCULOS 
AV. BANDEIRANTES, 2806 
- Nova Bandeirantes - Cam-
po Grande (67) 99230-
7171

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S - 2017/2018 COR: 
BRANCA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

FOX TREND
Fox Trend 1.0 4p. - Ano/
Modelo 14/14 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

FOX 1.0 4P
Fox 1.0 4p. - Ano/Modelo 
12/13 - Cor Preta - Com-
bustível Flex - cor preta 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

GOL 1.6, ANO 
2020/2021

-GOL 1.6, ANO 2020/2021, 
Prata, Completo, 42000km 
Apenas. VEICULOS A VEN-
DA C.O.M veículos  Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

GOL 1.0
Gol 1.0 - Ano: 2021/2022 
Cor: Prata JT Veículos Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

GOL 1.0 G5 ANO 
2012/2013

Gol 1.0 g5 ano 2012/2013  
C   Ar Condicionado  VEI-
CULOS A VENDA C.O.M ve-
ículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

GOL 1.6
GOL 1.6 - ANO: 2019/2020 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 16/17 prata 
R$ 124.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 cinza R$ 
104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 15/15 prata 
R$ 104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Sport GLS 
MT Diesel 16/17 branca 
R$ 109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Diesel 13/14 prata R$ 
114.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automática 
Flex 15/16 branca R$ 
89.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automática 
Diesel 14/15 branca R$ 
99.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Savana MT 
Diesel 14/15 prata R$ 
95.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
branco R$ 70.900,00 (top 
de linha com teto solar). 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
vermelho R$ 64.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Ranger XLT CD Flex 13/14 
cinza R$ 68.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

 HC VEICULOS
Outlander 2.0 automático 
15/16 preto R$ 
103.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 11/11 
marrom R$ 49.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Tucson GLS AT Gasolina 
12/13 preta R$ 37.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Outdoor AT 
Diesel 16/17 branca 
R$109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 14/15 
branco R$ 65.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Volvo XC60 V6 3.0 Gasolina 
11/11 prata R$ 65.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305

HC VEICULOS
Pajero Full Hpe Diesel 
11/11 prata R$ 99.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Flex 14/15 preta R$ 
107.900,00. Telefones 
3358-1300/3043-1305.

C3 1.5 TENDANCE ,ANO 
2015/2016 

C3 1.5 TENDANCE ,ANO 
2015/2016   completo 
,branco perolizado, teto 
panoramico , cambio 
automático VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

COMPASS TB DIESEL 
4X4 ANO 2018

COMPASS TB DIESEL 4X4 
ANO 2018, Completo, 
ótimo estado. VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos   
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

RENAGADE 1.8 SPORT 
2016 

RENAGADE 1.8 SPORT 
2016 Aut/Completo VEICU-
LOS A VENDA C.O.M veícu-
los                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

CITROËN
C3 Hatch Exclusive 1.6 16v 
- Ano/Modelo 10/11 -prata 
Combustível Flex - JT VEÍ-
CULOS - Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 
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208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15

208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15, vermelho, com-
pleto      VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

LOGAN 1.6 ANO 
2015/2016 

LOGAN 1.6 ANO 2015/2016 
completo/prata VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos                                
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

DUSTER
Duster Tech Road 2.0 16v 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Branca - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

DUSTER DYNAMIC 2.0
DUSTER DYNAMIC 2.0 Aut, 
cor cinza, ano 2014 VEICU-
LOS A VENDA C.O.M veícu-
los                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Mo-
delo 17/18 - Combustível 
Flex - vermelha - JT VEÍ-
CULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
20/20 - Combustível Flex - 
prata - JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

HONDA
CBR 650F Ano/Modelo 
19/19 , Cor Vermelha TRA-
DE MOTORS  - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES  CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 
- 8127  

HONDA
CB  600F Hornet - Ano/Mo-
delo 14/14 - Combustível 
-preta -Gasolina -JT VEÍ-
CULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CG TITAN 160I
CG Titan 160i 15/16 ,Cor 
Vermelha ,Km 61.225 , 
Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CG TITAN 160
CG TITAN 160 - ANO: 
2015/2016 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

FIESTA SEDAN 1.6 
2009

FIESTA SEDAN 1.6 
2009,Vpreto,completo VEI-
CULOS A VENDA C.O.M ve-
ículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

NISSAN
Kicks SV 1.6 16v . Ano/
Modelo 2019/20 Cor Cin-
za .TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 - 8127 

MARCH 1.0S ANO 
12/13

MARCH 1.0S ANO 12/13, 
Prata, completo, rodas ,re-
trovisor elétrico ,air bag du-
plo, manual, chave reserva, 
ótimo estado VEICULOS 
A VENDA C.O.M veículos  
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

KICKS SV 1.6 A/T
KICKS SV 1.6 A/T - ANO: 
2018/2018 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

COROLLA GLI  ANO 
2017/2018

COROLLA GLI   ANO 
2017/2018,  Cor cinza, 
completo, automático, cou-
ro, rodas, multimidia VEI-
CULOS A VENDA C.O.M ve-
ículos                                Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

COROLLA GLI 1.8 16V
Corolla GLi 1.8 16v - Ano/
Modelo 09/10 - Cor Bege 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

TOYOTA 
Hilux SRV D4-D 3.0TDi 
16v 4X4 C.D. Ano/Modelo 
2014/14 Cor Prata - TRADE 
MOTORS  AV BANDEIRAN-
TES 2774 , VILA BANDEI-
RANTES  CAMPO GRANDE 
MS  -  67 99234 - 8127  

CIVIC 
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/21 - Combus-
tível Flex - prata - JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CIVIC LXS 1.8 16V
Civic LXS 1.8 16v - Ano/
Modelo 14/14 -  Cor Prata 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

HONDA - SEDAN 
City DX 1.5 16v Ano/Mode-
lo 2010/11 Cor Cinza .TRA-
DE MOTORS - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 
- 8127  

CIVIC EXL 2.0 16V
Civic EXL 2.0 16v - Ano/
Modelo 19/20 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CIVIC EX 2.0 16V
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/20 - Cor Branca 
- Combustível Flex -JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

ETIOS XS 1.5 ANO 2016
ETIOS XS 1.5 ANO 2016, 
completo, única dona,pre-
to,64mkm VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos   
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

TOYOTA
Corolla XEi 2.0 16v, Ano/
Modelo 2020/21 Cor Pra-
ta. TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234- 8127  

HYUNDAI - HATCH 
HB20 Comfort 1.0 12v 
.Ano/Modelo 2017/17 Cor 
Preta -TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS  - 67 
99234 - 8127  

CRETA ACTION 1.6 
-ANO 2021/2022 

CRETA ACTION 1.6 -ANO 
2021/2022 - Cinza -Com-
pleta Aut. VEICULOS A 
VENDA C.O.M veículos  
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

 HB20S 1.6 A/T
HB20S 1.6 A/T - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

VAGA DE TRABALHO 
Temos vagas para domés-
ticas e cozinheiras  forno e 
fogão. Enviar currículo no  
Whatsapp  99285-5185

REGULARIZAÇÃO DE 
DOMESTICA

Registro, recibo, INSS, 

FGTS, livro de ponto, cal-

culo horas extras. Contato 

email: escritorio2843@

gmail. com. F:3321-3911 

/ 92289415 / 9989-1598. 

PINHEIRO SOLUÇÕES 
FINANCEIRAS

Dinheiro RÁPIDO S/ BU-
ROCRACIA. Acesse Nosso 
Site clik na Bio  htpps:// 
pinheirosolucoesfinance.
com.br  Siga;Facebook/ 
Instagram Pinheiro Solu-
ções Financeiras. Atendi-
mento diferenciado digital 
com reconhecimento fa-
cial. 100%seguro. Pinheiro 
soluções financeiras nessa 
você pode confiar atende-
mos em todo o Brasil.

MAKÁRIUS LAVA JATO
Trabalhamos com lavagem 
automotivas, higienização 
interna, bancos, teto, vi-
trificação  e polimentos 
automotivos. Ficamos 
localizados na Avenida: 
Tamandaré, 3664 São Fran-
cisco .Serviço de qualidade 
e credibilidade. Ligação 
e WhatsApp (67) 99262-
6069

VM PRESTADORA DE 
SERVIÇOS

Trabalhamos com constru-
ção civil em geral, hidráuli-
ca e elétrica. Temos geofo-
ne e executamos o serviço. 
Serviço de qualidade e efi-
ciência Atendemos toda 
Cidade de Campo Grande/
MS Ligação e WhatsApp 
(67) 99234-7358 Valter/
(67) 99276-3628 Paulo 

PERSIANAS E INSTA-
LAÇÃO

Vendo e faço concertos de 
cortinas persianas, tanto 
horizontal como vertical, 
lavagem, instalação de 
portas sanfonadas. Melhor 
preço do mercado. Tra-
tar:9645-0383 

VITÓRIA CALHAS & ES-
TRUTURAS METÁLICAS
Trabalhamos com fa-
bricação de estruturas 
metálicas, calhas, rufos, 
pingadeiras, coifas, cha-
miné, caixas térmicas e 
todos os tipos de cobertura 
metálica. Atendemos toda 
Cidade de Campo Grande / 
MS. Serviço de qualidade e 
garantia Ligação e WhatsA-
pp (67) 98213-7289/ (67) 
99142-8336 Tiago

ADEMIR ANDRADE 

TERAPEUTA   

Terapias Integrativas e 

complementares que tra-

zem resultados incríveis 

para melhoria das condi-

ções dos pacientes, em 

diferentes casos. Isso vale 

desde uma depressão, 

quadro de obesidade ou 

diabetes até dores e câncer, 

alergias, fadiga crônica, 

melhora da memória, lon-

gevidade, fibromialgia e do-

res crônicas, menopausa, 

andropausa etc… Contato: 

(67) 99293-7251 

ACOMPANHANTES
Aqui você encontra as 
melhores acompanhantes. 
Acesse www.xlove.com.br 
Anuncie 62-99629-5165

DOCE DE CAJU
Vendo doces de Casca de 
Laranja, Abóbora e Goiaba 
(caseiro). Deliciosos, Apro-
veitem! F: 3361-4752. 

MENSAGEM BREGA 
AO VIVO 

Mensagem brega ao vivo 
com o triciclo helicóptero, 
aniversários, despedida, 
recepção, homenagem. 
Um show de descontra-
ção. Whats 99217 -8613 
Facebook Joel falcão silva 
Instagram Joel falcão men-
sagens ao vivo

TRABALHOS ESPIRITU-

AIS LU DE OYA

Consultas espirituais, jogo 

de búzios, cartas e traba-

lhos espirituais, amarração, 

feitiços. Faço e desfaço to-

dos os tipos de trab. Hora 

marcada. Sigilo absoluto. T: 

(67) 99211-2371 
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